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Dos hijas, cuatro

La institución abre una investigación interna y avanza la creación

de un código ético

Sevilla - 10 FEB 2017 - 14:43 CET

La Universidad de Sevilla ha apartado de manera cautelar a la encargada de

equipo en la Unidad de Limpieza María Luisa Díaz, que enchufó a 22 familiares

y allegados para que trabajaran en la firma Ferroser (del grupo Ferrovial), que

presta el servicio que ella supervisa desde la institución. Díaz ha enchufado en

el servicio a dos hijas, cuatro hermanos, seis sobrinos y una vecina, entre

empleados fijos y eventuales.

"La Universidad de Sevilla ha

iniciado una investigación y se ha

JAVIER MARTÍN-ARROYO

Varios estudiantes, en el Rectorado de la Universidad de Sevilla. /PACO PUENTES
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hermanos, seis

sobrinos, una vecina…

Récord de enchufados

en la universidad

Corrupción y

transparencia,

enemigos íntimos

apartado cautelarmente a la persona

señalada [Díaz] de su función de

coordinadora de dicho servicio, con

el objeto de evitar cualquier conflicto

de intereses", informa la institución

en un comunicado. La reacción de la

universidad llega cinco días después

de que este diario publicara este

caso de nepotismo.

La institución andaluza avanza que estudia la aprobación de un código ético

para sus casi 7.000 empleados, que se aprobará en el Consejo de Gobierno de

la universidad, así como la revisión de todos sus procedimientos de desarrollo

de los contratos para subsanar "las deficiencias que se detecten" así como

para "mejorar la transparencia de la gestión de los servicios". Ferroser obtuvo

una puntuación alta en el concurso público de 2014 que ganó gracias, entre

otros conceptos, a que se comprometía a mantener una plantilla de 331

trabajadores. En la actualidad la firma tiene 292 empleados más ocho

eventuales, un incumplimiento que la universidad permite.

Los procesos de licitación y contratación han sido "correctos", "respetando en

todo momento la normativa de contratación administrativa", subraya la

institución en su comunicado, además de aclarar que el gerente, Juan Ignacio

Ferraro, estudiará "posibles comportamientos que desvirtúen el desarrollo de

los contratos". Hace cuatro años Ferraro tuvo conocimiento de que "unos

cuantos familiares" habían sido enchufados en el servicio de limpieza, pero

evitó investigarlo, según admitió la semana pasada. 

El rector, Miguel Ángel Castro, resalta en el comunicado que "la inmensa

mayoría" de sus trabajadores son honrados y se esfuerzan a diario para

realizar "una labor loable, de alta calidad y gran repercusión social", al tiempo

que "lamenta que estos episodios arrojen sombra sobre dicha labor".

Al respecto, un portavoz de Ferrovial alega que tras analizar el enchufismo

masivo generado en su plantilla, alega que "el grueso de personas estaban
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EL PORTALÓN 
POR MARÍA PIÑEIRO

MARUXA

La españolidad
Nada hay más propio que creer que corruptos 
solo pueden ser los otros

L
A ESPAÑOLIDAD siempre 
me sorprende, muchas 
veces para mal. La re-

conozco a trompicones: ráfaga 
aquí, ráfaga allí, como si existie-
ra solo a poquitos. Quejarse en el 
avión de que se lleva una semana 
sin jamón, agradeciendo a Dios 
regresar a casa para corregir esa 
carencia; hablar a gritos porque 
ya no se conoce otro tono, fumar 
bajo los carteles de prohibido, 
dejar atrás basura ignorando los 
cubos a un metro, decir ‘piel de 
toro’, decir ‘como en España no 
se come en ningún sitio’; despre-
ciar lo culto, lo intelectual, como 
si todo se hiciera con el objetivo 
difuso de ‘ir de guay’.

En contadas ocasiones, llega 
una noticia tan rotundamente 
española, con tanta concentra-
ción de españolidad densa, que 
es como si nos sumergieran en 
un lago viscoso de olés, en una 
niebla cerrada de humo de farias. 
Esta semana nos ha traído una: 
la de la trabajadora del servicio 
de limpieza de la Universidad 
de Sevilla que ha enchufado a 
22 familiares. Veintidós. Lo es-
cribo porque me ayuda a asumir 
la envergadura de su servicio de 
colocación. Y del tamaño de su 
familia.

Hay algo universal en buscar 
trabajo a los tuyos, aunque sea 
en cargos inexistentes como el 
de Penélope Fillon, pese a lo 
cual esta noticia es puramente 
autóctona. Si la retorcieras para 
escurrirla gotearía rojigualda. Y 
no solo eso, tiene ambición, tie-
ne recorrido, un impresionante 

crescendo de jeta española, de la 
cara más dura que nunca haya 
visto el refranero. Está construi-
da con los andamios con los que se 
levanta la tensión dramática.

Empezamos sabiendo que al-
gunos de sus enchufados son fa-
miliares de primer grado, otros 
de segundo, pero también los hay 
de cercanías, de las hijuelas de su 
existencia: la suegra de la herma-
na, una vecina... Como a un re-
postero avezado, tampoco a ella le 
llegaba una sola capa, había que 
llegar a la segunda y a la tercera. 
Se empieza por la base del bizocho 
y se acaba en pastel de boda.

Llega después el gerente de la 
Universidad, con la defensa del 
apampamiento. Reconoce que 
hace cuatro años se repartieron 
pasquines advirtiendo del abuso 
y que, cuando preguntó, le dijeron 
que eran «unos cuantos familia-
res». Eso hizo entonces: preguntar 
y asumir como buena la respuesta 
que alguien le da. Ahora admite 
que se está «indignando al cono-
cer el número» y que no le parece 
«éticamente correcto». Ese enfado 
en diferido, la ofensa que se igno-
ra durante años, décadas, y que se 
sufre siempre tarde, solo cuando 
alguien te dirige la cabeza con una 
mano en cada sien para que mires 
al fin en la dirección que toca, es 
otro clásico nacional.

La noticia va así inflándose 
como un merengue, aumentan-
do en cada párrafo, viniéndose 
arriba. Todo ayuda pero es verdad 
que lo genuinamente español es 
su epatante final, una caída del 
telón casi aflamencada, como 

en ella, que su acuerdo con la em-
presa le permite contratar a quien 
le da «la gana» y que cuando se ne-
cesita personal ella misma habla 
con la firma porque «les hace falta 
a las criaturas». Que no ve dónde 
está el problema, que si va a resul-
tar ahora que su familia no tiene  
derecho «a trabajar en la empresa 

privada».
Justificar lo que se 

hace con los argumen-
tos de que es sabido por 
todos, que los demás 
también lo hacen, que 
se lo dejan hacer y que, 
incluso, es un favor, 
una delicadeza hacia los 
mismos que debieran 
impedírselo es el colmo 
de la españolidad, no se 
puede negar. Ahí sí que 
suenan pasodobles y gri-
ta la gente desde los bal-
cones. Hasta suena un 
chimpún: María Luisa 
no solo no se avergüenza 
sino que está orgullosa, 
cree que la gente no des-
precia su actitud sino 
que la envidia. No hay 
forma humana de hacer 
entrar en esa cabeza que 
está en un error.

Aunque llevamos en-
cima mil discursos sobre 
nuestra tendencia inna-
ta a la picaresca, sobre 
la pillería española a la 
hora de buscarse la vida 
y buscársela a otros, so-
bre cómo si algo es legal, 
se puede hacer y punto 
porque si no lo haces tú 
lo hará otro, porque los 
chollos siempre se apro-
vechan y porque el que 
prescinde de hacerlo por 
prurito moral es un ale-
lado, el redactor de esa 
notica aún se ve impeli-
do a explicárnoslo mejor 
y recurre a una profesora 
universitaria que nos tra-
duce el mensaje de Díaz. 

detener un zapateado después de 
minutos de aceleramiento, cuan-
do solo se oye ya una respiración y 
solo se ve el polvo posándose. Dice 
María Luisa Díaz, la enchufado-
ra, que todo el mundo conoce su 
caso porque lleva desde 1987 en 
la Universidad, que no es la única 
que tiene a familiares trabajando 

«Ella no ve lo que ha hecho mal. 
Es una ceguera por ese beneficio 
porque cuando es ella no lo ve co-
rrupto», dice. 

Ahí está, justo ahí, un destila-
do purísimo de españolidad, más 
del terruño que el sol y sombra: 
la firme creencia de que corrup-
tos solo pueden ser los otros.

sábado 11·2·2017
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M.D.ALVARADO 

SEVILLA 

El juzgado de lo Contencioso Adminis-
trativo número 10 de Sevilla ha admi-
tido a trámite una denuncia presenta-
da por Ana Pérez Belloso contra los cri-
terios y el procedimiento seguido en la 
contratación de personal por el depar-
tamento de Podología de la Hispalen-
se y la propia Universidad de Sevilla.  
La denuncia es el último recurso inter-
puesto por esta doctora en Podología , 
que denuncia favoritismos en la bare-
mación de currículos que le han impe-
dido acceder a distintos concursos abier-
tos para cubrir plazas de profesor a pe-
sar de que, a su juicio, tenía más derecho 
que los beneficiados. 

El juzgado ha admitido a trámite el 
caso y fijado fecha de la vista el 6 de 
marzo de 2018. La abogada de Ana, Gra-
cia Baladrón, asegura que el juez está 
reclamando documentación a la Uni-
versidad. Desde la Hispalense recuer-
dan que en la investigación interna die-
ron por terminado el caso y no se pro-
nunciarán sobre el procedimiento 
judicial hasta su resolución. 

Todo empezó en 2011. Ana Pérez Be-
lloso optó a una plaza de sustituta in-
terina del departamento de Podología. 
Cuando la plaza se adjudicó comprobó 
con sorpresa que, pese a ser ella docto-
ra, le habían dado la plaza a alguien que 
no lo era. Presentó recursos y reclamó 
el curriculum de la persona elegida y, 
tras cumplir con el largo procedimien-
to administrativo que ello conlleva, com-
probó que «el 80% de la titulación pro-
cedía del colegio de Podólogos, que ha-
bía validado hasta dos cursos celebrados 
en el mismo día en dos provincias di-
ferentes o la asistencia al mismo cur-
so tres veces en el mismo año».  

Una sustitución 
Ana continuó optando a las diversas 
plazas de profesores interinos e inter-
poniendo recursos ante el departamen-
to de Podología, que le son rechazados, 
entre otras razones aludiendo a un ba-
remo propio del departamento. En 2015 
logra una sustitución de una interini-
dad pero «en el primer consejo del de-
partamento» uno de sus profesores lee 
uno de los recursos de alzada que ha-
bía interpuesto contra los baremos que 
habían dado las anteriores plazas a otra 
persona y le da «la no bienvenida». 
Mientras soporta una situación que 
—dice — le está perjudicando en su ca-
rrera profesional y que califica de «bu-
llying» por no acatar que no se le valo-
ren adecuadamente sus méritos, recu-
rre también ante la Universidad de 

Sevilla, que desestimó en febrero de 
2016 su recurso y dio por terminado el 
procedimiento. Ante esta situación , 
Ana decidió ir a por todas y llevar ante 
los tribunales el último concurso, el pu-
blicado el 27 de abril de 2015 para la 
contratación de un profesor interino. 

 Su abogada requiere al Juzgado de 
lo Contencioso Administrativo que 
anule la resolución del concurso para 
la contratación de profesores susti-
tutos interinos en la Universidad de 
Sevilla para el curso 2015-2016 «al no 
ser ajustada a derecho», así como que 
se ordene una nueva valoración de 
todos los participantes conforme al 
baremo aplicable para que se le reco-
nozca la puntuación a su representa-
da.  

En el recurso, además de señalar la in-
correcta aplicación del baremo, se apun-
ta a la indefensión que se le genera a su 
cliente al impedírsele acceso del expe-
diente. Antes de ese procedimiento y 
como base para sus recursos, Ana pidió 
al Colegio de Podólogos la documenta-
ción que acreditase la existencia de esos 
cursos. No se le facilitó,  por lo que el 14 
de mayo de 2014 interpuso una denun-
cia contra esta entidad por «posible fal-

sificación documental en relación con la 
emisión de certificados de cursos, semi-
narios y ponencias» a favor de otra cole-
giada que habrían ocasionado que le «ad-
judicaran contratos que de resultar cier-
tos los hechos denunciados le hubieran 
correspondido a la denunciante».  

La denuncia, —que generó una quere-
lla criminal por parte del Colegio de Podó-
logos por calumnias, después desestima-
da— se archivó inicialmente aunque un 
auto de la Audiencia obligó a hacer nue-
vas providencias y a requerir al colegio de 
Podólogos documentación. Antonio Sán-
chez, representante legal del Colegio de 
Podólogos, hace hincapié en que hasta la 
fecha «ningún cargo de la entidad ni nin-
gún colegiado» ha sido llamado a decla-
rar tras la denuncia contra el colegio y que 
en la documentación aportada se da fe de 
que los cursos en cuestión se habían abo-
nado. El hecho de que se validasen dos cur-
sos en un mismo día se produjo, dice, por-
que la podóloga expuso una comunica-
ción de 20 minutos un sábado por la 
mañana en Huelva y regresó luego a Sevi-
lla. donde participó en un congreso.  

Denuncia judicial contra la forma 
de contratar de la Universidad

Dos cursos en un día 

A un candidato se le aceptó 
haber estado en dos             
cursos en un mismo día en 
dos provincias diferentes

∑ Una profesora de 
Podología dice que hay 
«favoritismo» al 
baremar currículos

ABC  SEVILLA 

El portavoz del grupo popular en el 
Ayuntamiento de Sevilla, Alberto Díaz, 
exigió ayer al alcalde Juan Espadas el 
arreglo del acerado destrozado, una 
mejor iluminación y un aumento de 
la limpieza en el entorno del Patroci-
nio, «para que de esta manera se cum-
pla lo aprobado en la Junta Municipal 
del Distrito Triana». 

Tras una visita a la zona, Díaz de-
nunció «el lamentable estado del ace-

rado en esta zona de Triana, causado 
por el levantamiento de las raíces de 
los árboles y el hundimiento del sue-
lo, lo que provoca una tremenda inse-
guridad y una terrible imagen de aban-
dono» y añadió que «esta situación 
puede provocar accidentes en los vian-
dantes, teniendo en cuenta que estos 
suelen ser menores que acuden al par-
que infantil, mayores por la cercanía 
de un centro de salud, y turistas el ser 
un punto de especial atractivo, lo que 

hacen que esto tenga especial grave-
dad». 

En este sentido, Alberto Díaz expli-
có que «otro de los problemas es la in-
seguridad que se ha generado en la 
zona la presencia de gorrillas y perso-
nas de perfil violento, según nos ma-
nifiestan numerosos vecinos». A su 
juicio, «estas personas han provoca-
do que los vecinos y comerciantes de 
la zona tengan miedo y no se vean res-
paldados por el Ayuntamiento debido 
a la falta de presencia policial». 

Además, el portavoz del PP mani-
festó que «existe una gran falta de ilu-
minación, no solo por las pocas faro-
las colocadas en la zona, sino porque 
las que hay están tapadas por los ar-
boles debido al abandono absoluto». 

El PP pide a Espadas que 
arregle el acerado de Chapina

TRIANA

ABC 
Estado de los alcorques y acerado del entorno de Chapina, en el barrio de Triana

abcdesevilla.es/sevilla
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Andalucía

La US abre con la divulgación de un tríptico

informativo del protocolo antiacoso el debate para

su mejora

SEVILLA, 10 Feb. (EUROPA PRESS) -

La vicerrectora de Servicios Sociales y Comunitarios de la Universidad de Sevilla (US), Ana López, ha

remitido un escrito a los Decanatos de centros con los cuales adjunta un tríptico informativo sobre el

protocolo para la prevención, evaluación e intervención en situaciones de acoso laboral, sexual y por razón

de sexo, solicitando la divulgación del mismo entre toda la comunidad universitaria.

De hecho, en el escrito, consultado por Europa Press, se insta, si ello fuese posible, al debate sobre los

aspectos del mismo que, desde la perspectiva de cada centro, puedan considerarse "mejorables", de cara a la

recepción de las aportaciones para la mejora del protocolo, procedimiento anunciado por el Rectorado de la

Hispalense tras las consecuencias del caso del catedrático Santiago Romero, condenado a siete años de

prisión por abusos sexuales y lesiones sobre dos profesoras y una becaria de la Facultad de Educación.

Con todas las aportaciones recibidas, explica el Vicerrectorado, se celebrará una jornada de debate y

reflexión sobre los procedimientos con los que la US aborda las conductas que pueden atentar contra la

dignidad de las personas en cualquiera de sus modalidades.

"La participación en este proceso, además de ser una primera medida de concienciación y sensibilización,

constituye un importante compromiso de la institución por erradicar cualquier conducta intolerable", agrega

López.

La divulgación del tríptico se aprobó en Comité de Seguridad y Salud el pasado mes de noviembre, con un

formato y contenido "esencial" del protocolo para facilitar la difusión y conocimiento.

Como compromiso esencial del mismo, se encuentra el de manifestar "tolerancia cero" ante cualquier de los

tipos de acoso recogidos en dicho protocolo, que cuenta con tres aspectos destacados: está dirigido a toda la

comunidad universitaria, su enfoque de prevención y el establecimiento de un procedimiento de evaluación

e intervención si se detectan situaciones que afecten a la dignidad de una persona.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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LOS SEGUIDORES 
SOLARES SE   

MUEVEN DE FORMA 

HORIZONTAL  

PARA ESTAR  

PERPENDICULARES 

AL SOL

I N N O V A D O R E S

GESTIÓN HOSPITALARIA. Ednon, 
Quantion y el centro tecnológico Gradiant 
avanzan en el proyecto Hospitec, que desa-
rrolla tecnologías para la gestión transpa-
rente y eficiente de hospitales. El objetivo 
principal es la simplificación y automatiza-
ción de las infraestructuras.

AVIACIÓN. El centro tecnológico Eure-
cat ha participado en el desarrollo de un 
nuevo concepto de motor Open Rotor que 
permitirá reducir el consumo de combusti-
ble de los aviones en un 30% y que podría 
empezar a comercializarse en 10 años de la 
mano de Safran Aircraft Engines.

DRONES EN FÁBRICAS. La Funda-
ción Andaluza para el Desarrollo Aeroes-
pacial (FADA), CATEC, Airbus y la Univer-
sidad de Sevilla han sido premiados con el 
EU Drone Awards por su propuesta para el 
uso de drones en el interior de las plantas 
de fabricación y montaje aeronáutico. 

COMUNICACIONES.  Tras tres años 
de trabajo, el proyecto europeo DEWI, en 
el que participa el Instituto Tecnológico de 
Informática (ITI), ha finalizado con el de-
sarrollo de una tecnología que lleva el In-
ternet de las Cosas a ámbitos tan restricti-
vos como el aeronáutico o el ferrocarril.

ESCAPARATE  
DE IDEAS 
Drones que inspeccionan 
plantas de fabricación, 
aviones un 30% más eficientes 
y trenes que ‘hablan’ 

Innovadores es un suplemento editado y comercializado por la empresa Kapek NTI S.L. para EL MUNDO Corrreo: innovadores@talentinnov.com / Twitter: @Elmundoinnov

ALBERTO IGLESIAS 
En estos meses en que el invierno 
parece haber llegado finalmente a 
España, todos agradecemos estar 
en casa al abrigo del calor que nos 
proporciona nuestra calefacción. 
Sistemas en los que no solemos 
pensar, pero que tienen una impor-
tante carga de I+D detrás, especial-
mente en parcelas como la conecti-
vidad. «El 40% de todos nuestros 

productos son ya conectables a 
Internet, es una máxima de la 
compañía», explica José Ignacio 
Mestre, director general de Bosch 
Termotecnia en España y Portugal. 
«En el área industrial, las calderas 
de gran tamaño que fabricamos 
para las firmas de bebidas o vehí-
culos están conectadas en tiempo 
real para monitorizar el funciona-
miento de todos los equipos y po-

C A L D E R A S  C O N E C TA D A S  
Y  M Á S  E F I C I E N T E S

Control de una caldera 
Junkers desde la app móvil 
Easy Control.

der hacer mantenimiento preventi-
vo. Ahora queremos hacer que es-
to sea algo habitual en el ámbito 
residencial». 

El otro gran reto de Bosch y toda 
la industria termotécnica pasa por el 
respeto al medio ambiente, en tanto 
que esta área representa en torno al 
60% del consumo energético total de 
un hogar. «Hemos conseguido aho-
rros del 50% de energía y del 20% de 
CO2 frente a sistemas convenciona-
les gracias a las nuevas generacio-
nes de calderas de condensación o 
la integración de la energía solar», 
añade Mestre. 

Dentro de la estrategia del gru-
po Bosch, la división de termotec-
nia dedica 129 millones de euros 
anuales a I+D de los 6.400 millo-
nes totales que invierte el grupo en 
innovación.

ALBERTO IGLESIAS 
Los paneles fotovoltaicos deben 
ser flexibles y adaptarse a la po-
sición del Sol en cada momento 
de la jornada para incrementar 
su eficiencia. Ese ha sido, a lo 
largo de la historia, uno de los 
desafíos a los que se han enfren-
tado todas las tecnologías que se 
han vinculado al tránsito solar 
del este al oeste. 

Es así como nacieron, en el 
sector de la energía fotovoltaica, 
los seguidores solares: un tipo 
de dispositivo que permite a las 
placas rodar de forma horizon-
tal, mantener la perpendiculari-
dad con el Sol y aprovechar al 
máximo la luz disponible. Una 

compañía española, navarra pa-
ra más señas, Grupo Clavijo, es 
uno de los referentes internacio-
nales en la fabricación e instala-
ción de seguidores solares, de 
uno o dos ejes, capaces de dotar 
de movimiento tanto a parques 
de una sola fila de paneles como 
a grandes instalaciones de hasta 
18 filas.  

Se trata de sistemas muy ro-
bustos y fiables, que no requieren 
mantenimiento, y que se accio-
nan bien con módulos de giro in-
dividual como con actuadores li-
neales. En cualquier caso, sus 
componentes principales están 
dotados de regulación para com-
pensar la desalineación produci-

Primer plano de los seguidores solares de un eje de Grupo Clavijo. INNOVADORES

PERSIGUIENDO AL SOL   
DE LA INDIA A CALIFORNIA 
Los seguidores solares de uno y dos ejes de Grupo Clavijo, 
utilizados en instalaciones de más de 20 países en cuatro 
continentes, elevan la eficiencia de los paneles fotovoltaicos

da en el hincado y el montaje y se 
pueden colocar sobre cualquier ti-
po de terreno, incluso los más 
complicados por su pendiente, 
orografía o condiciones atmosféri-
cas adversas. 

«En nuestros diez años de pre-
sencia en este sector hemos insta-
lado 1,5 gigavatios, siendo uno de 
los cinco principales actores mun-
diales en el mercado fotovoltaico», 
explica a INNOVADORES Grego-
rio Clavijo, director de Operacio-
nes de la empresa. «Nuestra tecno-
logía va dirigida a procurar en to-
do momento los seguidores 
solares, primero en dos ejes y ac-
tualmente en un eje, que aporten 
la mayor estabilidad y fiabilidad en 
los procesos de seguimiento solar, 
sea cual sea el punto geográfico 
donde vayan instalados».  

En ese sentido, este proveedor 
cuenta con tecnología y metodo-
logías –desarrolladas por su equi-
po de I+D y de terceros con los 
que mantienen alianzas– capaces 
de cubrir todo el proceso de im-
plantación de estos seguidores so-
lares, desde el análisis de las con-
diciones del suelo y el entorno 
medioambiental hasta el desarro-
llo del proyecto, fabricación, mon-
taje, mantenimiento y formación 
de los operadores. 

SOL PARA TODOS 
Estos seguidores no sólo son deci-
sivos para aumentar la eficiencia 
de los parques instalados en Euro-
pa o Estados Unidos, sino también 
para facilitar la democratización 
de la energía solar en zonas más 
pobres. «Nuestros seguidores sola-
res hacen posible dotar de sumi-
nistro eléctrico a países en vías de 
desarrollo que tienen un elevado 
déficit energético en sus hogares y 
en su estructura productiva bási-
ca», añade Clavijo. 

«El desarrollo de estos proyec-
tos de aporte energético se hace 
en un breve plazo de tiempo, en 
torno a nueve meses, con unas in-
versiones no muy elevadas y con 
pleno respeto al entorno me-
dioambiental, al no generar gases 
de efecto invernadero», concluye 
el propio director de Operaciones.
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Un encuentro de primer nivel para
avanzar en técnicas conservadoras

El XXXVI Curso de Actualización
en Cirugía Innovación y Cirugía
Mínimamente Invasiva. Cirugía
Laparoscópica cuenta con la co-
laboración de la Asociación An-
daluza de Cirujanos; la sección
de Cirugía Mínimamente Invasi-
va de la Asociación Española de
Cirujanos; y el departamento de
Cirugía de la Facultad de Medici-
na de la Universidad de Sevilla.
Se trata de un encuentro de pri-

mer nivel en el que se dan a co-
nocer las innovaciones técnicas
en cirugía del colon, la tenden-
cia de la cirugía del recto hacia
una actitud más conservadora
y más mínimamente invasiva;
mostrando además por qué la
robótica ha encontrado su cam-
po de desarrollo en la pared ab-
dominal, y el abordaje mínima-
mente invasivo que se puede
realizar en Urgencias.
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CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

SEMINARIO SOBRELA
MIGRACIÓNYLOSMEDIOS
21:00 · SALA EL SALVADOR DE

LA FUNDACIÓN CAJASOL La
Asociación de Emisoras Muni-
cipales y Ciudadanas de Anda-
lucía organiza hasta el 15 de
febrero conferencias y mesas
redondas sobre el periodismo
ante los procesos migratorios
y el tratamiento de las mino-
rías. El seminario se enmarca
en el proyecto Respect Words.
C/ Entrecárceles, 1.

Fundación Cruzcampo
20:00 Dentro del ciclo Sevilla,
a debatemesa redonda sobre
¿La influencia de la religiosi-
dad popular favorece o frena el
desarrollo?Moderada por Bea-
triz González Calderón, funda-
dora y directora de la Orquesta
de Mujeres Almaclara. Los po-
nentes son José López Barneo
y José Félix Ríos Villegas.
Avda. de Andalucía.

La Isla de Siltolá
19:00 Tertulia literaria de lec-
tura. El tema propuesto es Co-

mo la pintura, así la poesía. La
tertulia está dirigida por Ana Pé-
rez Vega. C/ San Bernardo, 24.

Flor de Sal
20:00 Primer día del curso com-
pleto de vinos tintos. 88 euros.
C/ Carlos Cañal, 46.

Tres Culturas
09:00 Exposición con selección de
los trabajos de los participantes
españoles de Arte y Ciudadanía
en Túnez. Hasta las 19:00. C/ Max
Planck, 2.

Sala David Puentes
11:00 Exposición de Rosa Trías
con el nombre Voyeur Inocente.
De 11:00 a 14:00 y de 17:30 a
20:30. C/ Salmedina, 3.

Fundación Caja Rural
11:00 Exposición Paisajes de Pe-
dro Rodríguez Garrido. De 11:00
a 13:00 y de 19:00 a 21:00.
C/ Murillo, 2.

CICUS
11:00 Pablo Balbontín muestra en
sus fotografías el paisaje de la
prostitución enMedia hora. Hasta
las 21:00. En la Sala EP1. C/ Ma-
dre de Dios, 1.
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Aries
(21-III al 20-IV)

Queda cada vez menos tiempo 
para innovar, cambiar, reestructurar 
su ‘vida y milagros’. Sea prudente pero, 
progrese.
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Dentro de poco se iniciará una 
temporada de cambios reales… ya inte-
riores… ya exteriores, si nació del 21-IV 
al 1-IV.

 Géminis 

(21-V al 21-VI)

Hasta otoño próximo le mima-
rá diosa Fortuna. Agradézcale sus obse-
quios… para no ahuyentarla. ¡Ganancias 
mil!  

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Por lo general Cáncer opera con 
tan frondosas y vivas imágenes que, 
daría la impresión que reside en ‘otro 
planeta’.

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

No se apresure –porque eso sale 
mal–. Sepa que si hubiere algo que cam-
biar, hágalo ya sin reparo. Aún resulta 
fácil.   

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Con Plutón le asiste máximo 
carisma que le puede conducir al triun-
fo por encima de todo lo esperado. Poder. 
Garra.
 

  
Libra
(24-IX al 23-X)

Esta temporada que viene dis-
frutando no se presenta con demasiada 
frecuencia. ¡Saboréela en todas dimen-
siones!

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Hermético, de temple callado 
y penetrante, no suele enfadarse a la 
primera… aun cuando jamás olvide lo 
sucedido.    

 Sagitario
(23-XI al 21-XII)

¡Cuánto más deporte haga, me-
jor para su musculación, es decir pues, 
¡para usted! El no entrenar el físico, gran 
error.   
 

 
Capricornio
(22-XII al 20-I)

La primera parte del signo ter-
minó el examen de capacitación integral. 
La otra parte… a la espera de cuándo co-
rresponda.

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

¡Enhorabuena! Celebrando su día rodeado 
de amigos, familiares, allegados  y colegas. 
¡Ultra-sociable, ultra-amable!

        

Piscis
(20-II al 20-III)

La Vida serpentea sin avisar, con toda clase 
de sorpresas, ya cuesta arriba, ya abajo. 
¡Sepa que pronto… saldrá el sol!.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

13 
DE FEBRERO

LUNES

Santoral  

 
Benigno

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69; Amor de Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11; 

Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Pedro Pérez 

Fernández, 16 -, Esperanza de Triana, 13; 

Juan Díaz de Solís, 12; San Vicente de Paúl, 

14, López de Gomara, 5; Padre Damián, 4; 

Fernando IV, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; Avda. 

de Coria, 21,  República Argentina, 10. 

  

Macarena. Corral del Agua, esq. Camino 

Toros, loc.3, Avd. Pino Montano, 10, San 

Juan Bosco, 32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; 

López Azme, 1; Santa María de Ordaz, 12, 

Camino de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur.  Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25; Avd. Finlandia s/n., Avd. Bueno 

Monreal, 28; Chucena, 36; Reina Mercedes, 

17; Asencio y Toledo, 40; Lisboa, 260, Bda. La 

Oliva, locs. 8-9; Perséfone, 6;  Castillo de 

Constantina, 4; Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103, Gran 

Plaza, 6 Acc,  Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Avd. Ramón y 

Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Gavilanes, 

Rochelambert, bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 

18; José Jesús García Díaz, 32; Urbano Orad, 

9, Edificio Navieste, 4;  Avd. Ciudad de 

Chiva, 26; Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Santander, 20, 

Malasmañanas, 59; Plaza Pío XII, s/n., 

Duquesa de Talavera, 25. Noche: Reyes 

Católicos, s/n. Bollullos Mitación: Larga, 27.  

Bormujos: 28 de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 

70; av. Juan Diego, 79, Avenida de 

Buenavista, 313; Camas: Avda. 1º de Mayo, 4, 

local 1. Castilleja de la Cuesta: Real, 100 (24 

horas) y Real, 157. Coria del Río: Sor Angela 

de la Cruz, 48. Dos Hermanas: Antonio 

Machado, 44; av. de Los Pirralos, 100; av. 

Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ Juan 

Sebastián Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 

horas). Gines: Colón, 30 esquina Goya. La 

Algaba: Mercurio, 37. Mairena:  Ciudad Expo. 

Puebla del Río: av. Cerro Cantares, loc.1-2. 

San Juan: 28 de Febrero, frentre Com.Policia. 

San José de La Rinconada: Del Mocho, 29 y 

Avda. Cristo de la Resurrección, 15. Local C. 

Sanlúcar la Mayor: Av. Príncipe de España, 

19. Santiponce:Avda. de Extremadura, 123. 

Tomares: Aljamar II, nº 21, Urb. Aljamar, 

manz. 3,casa 88. Valencina: Guadalquivir, 41-

A.

«Turina entre 
festivales»

Ciclo de conciertos «Turina entre 
festivales» en el Espacio Turina (c/ 
Laraña, 4), con la interpretación de José 
Luis Estellés (clarinete) y Álvaro Prieto 
(fagot) con los jóvenes músicos Iria 
Castro Real (flauta), Alberto Rodríguez 
Vázquez (oboe), Héctor Martínez 
García (trompa) y Rosalía Gómez 
Lashera (piano). Entradas 10 euros.

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

11.00 
 
«25 siglos. La escultura en la 
Colección Cajasol»     
Exposición «25 Siglos. La escultura en la 
Colección de Arte de la Fundación 
Cajasol», una muestra en la que se 
exhiben 40 esculturas realizadas entre 
el siglo V a.C. y la actualidad. En la Sala 
Murillo, calle Francisco de Bruna, 1 
 
17.00 
 
«Arquitectura, comunicación 
y propaganda»     
Dentro del ciclo «Arquitectura, comuni-
cación y propaganda» que acoge el Cicus, 
ubicado en la calle Madre de Dios, hoy 
tendrá lugar una charla  de Blanca 
Espigares Rooney y José María Echarte 
Ramos. Entrada gratuita.  

 
17.30 
 
Exposición «Modular»       
Exposición temporal «Modular», de 
Juan Carlos Marín, en el Espacio 1 de 7, 
ubicado en el Pasaje de Zamora, 5.  
 
18.00 
 
El infarto juvenil       
En el Círculo Mercantil, y en acto de 
Temas Sevillanos, el doctor Martín 
Navarro Merino, académico y titular de 
Pediatría y Puericultura en la Facultad 
de Medicina, hablará sobre el infarto 
juvenil. Lo presentará Antonia Agea.  

19.00 
 
«Ortografía de la lengua española»     
Presentación del libro «Ortografía de 
la lengua española», de Manuel Senra, 
en la biblioteca Infanta Elena.  
 
20.00 
 
La religiosidad popular, a debate     
El ciclo de coloquios «Sevilla, a 
debate» se centra esta tarde en el 
tema «¿La influencia de la religiosi-
dad popular favorece o frena el 
desarrollo de Sevilla?», una cita que 
tendrá como ponentes a José López 
Barneo, médico, catedrático de 
Fisiología en la Facultad de Medicina 
de la Universidad de Sevilla y a José 
Félix Ríos Villegas, economista, 
licenciado en Derecho y en Ciencias 
Económicas y Empresariales y 
director de gestión comercial de 
Aljarafesa. Estará moderada por 
Beatriz González Calderón, violonce-
lista, fundadora y directora de la 
Orquesta de Mujeres Almaclara-Inés 
Rosales. Será en la sede de la Funda-
ción Cruzcampo y la entrada es libre 
hasta completar el aforo. 
 
Cartas y poemas de amor     
En la sede social del Círculo Mercantil, 
ubicada en la calle Sierpes, 65, recital 
de cartas y poemas de amor con 
motivo del Día de los enamorados y  
clausura del XI Certamen de Poesía 
Rumayquilla. 

20.30
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ABC SEVILLA 

Agentes de la Policía Local de Sevi-
lla, cuerpo adscrito a la Delegación 
de Seguridad, Movilidad y Fiestas 
Mayores del Ayuntamiento, detu-
vieron y pusieron a disposición ju-
dicial a un hombre de 39 años como 
presunto autor de un delito de robo 
con violencia y que contaba ya con 
otras seis detenciones anteriores 
por delitos similares y por incum-
plimiento de condena, el cual su-
puestamente trató de robar a dos 
mujeres y fue reducido por dos ciu-
dadanos. 

Según fuentes municipales, los 
hechos se produjeron en la maña-
na del pasado sábado, cuando una 
patrulla que circulaba por las inme-
diaciones del Hospital Virgen del 
Rocío, al llegar al apeadero de tren, 
fue requerida por dos jóvenes que 
tenían a un hombre reducido sobre 
el suelo, señalando a dos mujeres 
que estaban en el lado contrario de 
la calle como las presuntas víctimas 
de un tirón. Los agentes procedie-
ron a la detención de este hombre, 
y posteriormente a su traslado has-
ta las dependencias policiales. 

Las víctimas denunciaron que 
caminaban por la acera y el agresor 
se les acercó de frente pidiéndoles 
tabaco para distraerlas. Dio un fuer-
te tirón del bolso de una, aunque no 
lo consiguió gracias a la resistencia 
de la víctima y a que la mujer que 
la acompañaba golpeó al agresor 
con el paraguas. La víctima resultó 
lesionada en el forcejeo. El hombre 
se dirigió hacia otra mujer, a la que 
igualmente intentó arrebatarle el 
bolso de varios tirones, aunque tam-
poco lo consiguió gracias a la resis-
tencia que mostró. El individuo tra-
tó de echarse a correr, momento en 
el que dos hombres de 24 y 40 años, 
que habían sido testigos de lo suce-
dido, consiguieron reducirlo.

Reducido por unos 
ciudadanos tras 
intentar robar                      
a dos mujeres

BAMI

P. GARCÍA 

SEVILLA 

Su pasión por las Matemáticas data de 
hace tan sólo unos tres o cuatro años, 
aunque ha sabido sacarle un buen ren-
dimiento. Jaime Benabent, de 18 años 
y alumno de 2º de Bachillerato del IES 
Fernando de Herrera, recuerda que fue 
en 4º de ESO cuando una profesora se 
percató del potencial que tenía y le ani-
mó a presentarse a un concurso en el 
que quedó entre los premiados. A par-
tir de ahí prendió la llama de su inte-
rés por la materia, lo que le ha llevado 
a ganar importantes galardones, el más 
reciente el primer premio de la fase lo-
cal de la LIII Olimpiada Matemática 
Española, en la que consiguió el pues-
to de cabeza tras resolver problemas 
de gran dificultad durante siete horas. 

Ahora tiene puestas sus miras en la 
siguiente etapa de esta competición, 
para lo que está compaginando sus es-
tudios en el instituto con las dos ho-
ras que, como mínimo, dedica diaria-
mente a la realización de ejercicios 
preparatorios de geometría, teoría de 
números, de combinatoria —«los pro-

blemas que más ingenio requieren»— 
y de álgebra, los que menos le gustan. 
Su objetivo no es otro que auparse a 
la fase nacional de estas olimpiadas, 
en las que el curso pasado ya se alzó 
con la medalla de plata. Un logro al 
que suma, entre otros, el primer pre-
mio «Profesor Antonio Aranda» al me-
jor estudiante del Concurso de Otoño 
de Matemáticas de Sevilla siendo, a su 
vez, el alumno con la máxima puntua-
ción en todas sus ediciones, además 
de estar en posesión del tercer premio 
en el concurso internacional por equi-
pos «Mediterranean Youth Mathema-
tical Championship».   

Su nota de 10 en primero de Bachi-
llerato en esta asignatura no deja lu-
gar a dudas, calificación que quiere re-
validar también este año con vistas a 
las pruebas de acceso a la Universidad, 
toda vez que aspira a poder matricu-
larse en la Facultad de Matemáticas y 
dedicarse en un futuro a la investiga-
ción en este ámbito.  

No se considera un empollón, aun-
que sí un «bicho raro» en su familia, 
donde todos son de Letras, y asegura 
que la clave de su éxito reside, sobre 
todo, en el trabajo, el tesón y la organi-
zación. «Le echo mucho tiempo y, al fi-
nal, obtengo la recompensa», comenta 
Jaime, quien recuerda cómo la primera 
vez que se presentó al Concurso de Oto-
ño de Matemáticas comenzó a asistir a 
unas clases de preparación en la Uni-
versidad de Sevilla y no entendía nada. 
«Esa semana —continúa— estuve revi-
sando y dándole vueltas a todo hasta 
que terminé comprendiéndolo. Esa sen-
sación de ver que las cosas iban enca-
jando fue muy estimulante para mí». 

No cree justificada la mala prensa 
que suelen tener las Matemáticas en-
tre una mayoría de personas y opina 
que, tal vez, sea así porque, «desde pe-
queños, no se las han enseñado bien, 
ya que es una materia en la que no sólo 
cuentan los números, sino también 
ideas y conceptos que todo el mundo 
debería intentar entender». En este 
punto, invita a quien se muestre reti-
cente a que las pruebe, «que no se les 
tenga miedo, porque una vez que se 
les pilla el tranquillo son más fáciles».  

Jaime no oculta que su deseo sería 
enfocar su horizonte profesional ha-
cia el ámbito universitario y dedicar-
se a las Matemáticas «por amor» a la 
disciplina, si bien no descarta salir de 
España para hacer realidad su sueño. 
«Me haría ilusión poder trabajar aquí, 
en Sevilla, o en Barcelona, pero no ten-
dría problema para irme al extranje-
ro». De hecho, ya cursó un año de es-
tudios en Minnesota (EE.UU.) y pudo 
comprobar sobre el terreno la diferen-
te manera de enseñar las Matemáti-
cas. «Allí se estudia más Trigonome-
tría y la educación es mucho más prác-
tica», relata. 

Orgulloso del IES Fernando de He-
rrera, en el que lleva desde primero de 
ESO, este alumno afirma que se siente 
arropado tanto por su familia como por 
el profesorado, que le anima y se inte-
resa por el reto que tiene ante sí: formar 
parte del equipo español que participa-
rá en la Olimpiada Internacional que se 
celebrará en julio en Río de Janeiro. 

«A las Matemáticas 
hay que cogerles                  
el tranquillo y no 
tenerles miedo»
∑ Jaime Benabent, del IES 

Fernando de Herrera, ha 
logrado el primer premio 
en la fase local de la 
Olimpiada Matemática

ABC 
Jaime Benabent, con la medalla de plata que logró en 2016 en Barcelona
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/ LA CRÓNICA / Cofradías

única celebración de la cofra-
día universitaria en este año. 
A partir de octubre se conme-
morará el 75 aniversario de la 
llegada a la hermandad de la 
Virgen de la Angustia, adqui-
rida en 1942 al Arzobispado. 
La imagen se encontraba en 
la parroquia de San Isidoro y 
había pertenecido a la anti-
gua hermandad del Despedi-
miento de Cristo. Una talla, la 
de Astorga, de la que además 

Cuerpo de ciriales
José Gómez Palas

PROTAGONISTAS

Obras en los Terceros 
Con el aval extraordinario del Arzobis-

pado, la Cena solicitará un préstamo 
de 400.000 euros para acometer las 

obras más urgentes que precisa el 
templo de los Terceros. Los trabajos 

arrancarán después de Feria. 

Joaquín Solís Tarín

Hermanamiento vallisoletano 
Las Cigarreras someterá a la consi-

deración de sus hermanos en un ca-
bildo general extraordinario que se 
celebrará el 21 de febrero el herma-
namiento con la cofradía de la Fla-
gelación de la localidad natal del 

cardenal Amigo, Medina de Ríoseco.

Claudio Espejo

Recogida de plata y donativos 
La hermandad de Vera-Cruz ha inici-
do una campaña de recogida de plata 
y donativos en metálico entre herma-
nos y devotos para sufragar la nueva 

corona procesional de la Virgen de las 
Tristezas, regalo de su 75 aniversario.

José de Cristóbal

LOS ESTUDIANTES  

Medio siglo    
en la calle      
San Fernando 
{El sábado 26 de noviembre 
de 1966, en un acto presidido 
por el entonces ministro de 
Educación y antiguo alumno 
de la Hispalense, Manuel Lo-
ra Tamayo, la hermandad de 
Los Estudiantes abría una 
nueva etapa en su historia  
con el traslado de sus imáge-
nes, a hombros de sus her-
manos, a su sede actual de la 
capilla de la antigua Fábrica 
de Tabacos. Atrás quedaban 
47 años de permanencia en la 
iglesia de la Anunciación des-
de su fundación en 1924 por 
un grupo de miembros de la 
Universidad. La difícil deci-
sión se había adoptado seis 
años antes, en febrero de 
1960, en un cabildo general 
extraordinario, pero la per-
manencia en la citada capilla 
de la hermandad de las Ciga-
rreras condicionó la marcha. 
Los rectores de la hermandad 
universitaria no las tenían to-
das consigo por entonces. El 
traslado abría muchas incer-
tidumbres. Las dificultades 
de espacio de su nueva sede 
chocaban frente a la ampli-
tud de la anterior. Prueba de 
estas dudas es el hecho de 
que, ante el interés del Valle 
por desembarcar en la Anun-
ciación, la hermandad tratase 
de mantener sus derechos 
sobre la iglesia de la calle La-
raña. Para conmemorar el 
medio siglo de presencia en 
su sede de la calle San Fer-
nando, la hermandad ha pre-
parado una exposición foto-
gráfica itinerante, compuesta 
por más de treinta instantá-
neas de gran formato, que re-
correrá a partir del 24 de fe-
brero el vestíbulo del Recto-
rado y los campus de Reina 
Mercedes (del 4 al 10 de mar-
zo), Macarena (del 11 al 17 de 
marzo) y Ramón y Cajal (del 
18 al 24 de marzo) para regre-
sar de nuevo al Rectorado 
(del 25 al 31 de marzo). Foto-
grafías de Jesús Martín Carta-
ya, Haretón, Julio Paneque, 
Daniel Salvador, Luis Serra-
no, Ricardo Mena-Bernal y 
del archivo de la hermandad 
enriquecerán una muestra en 
la que tendrán cabida espe-
cial imágenes de la primera 
salida procesional, del trasla-
do a la nueva sede y de la pri-
mera cuadrilla de hermanos 
costaleros. La hermandad 
proyecta elaborar un mini 
documental con éstas y otras 
fotografías para plasmar los 
grandes hitos de su historia 
en estos 50 años. No será la 

Una exposición fotográfica 
recorrerá los distintos 
campus universitarios 
mostrando los hitos más 
importantes del medio siglo 
de historia de Los 
Estudiantes en su actual sede 

Homenaje 

Las cofradías de la 

Madrugá homenajean a 
los ex delegados Vázquez 

Perea y Manuel Nieto. 

@pepegomezpalas
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A PASO DE MUDÁ: 1
La nueva túnica bordada del Señor de la 
Salud es de tal categoría que más pronto 
que tarde se suscitará en la hermandad 
el debate de alternarla en la Madrugá.

2
«¿Habrá autorizado Palacio la salida en 
viacrucis del Soberano Poder de San Gon-
zalo por los 75 años de la hermandad? Es-
tate atento. Mañana hay cabildo...». 

3
Santa Cruz contará en su boletín con la 
colaboración de la artista Mariajosé Ga-
llardo, quien ha realizado sendas pin-
turas para la portada y contraportada.

se cumple –aunque sin docu-
mentación que lo acredite– el 
bicentenario de su hechura.           
  
ESPERANZA DE TRIANA  
Intervención 
«altamente 
sensible» 
{Los hermanos de la Espe-
ranza de Triana habrán de 
aprobar este miércoles una 

cuestión «altamente sensi-
ble», la propuesta, al parecer  
cerrada, de «intervención 
conservativa» sobre el Cristo 
de las Tres Caídas (léase lim-
pieza controlada) que pre-
sentará la junta de gobierno y 
que emana del dictamen ela-
borado por una comisión de 
expertos. La responsabilidad 
podría recaer sobre el restau-
rador Pedro Manzano, con 
nuevo taller en la calle Rodri-
go de Triana.    
  
INFORME DE CARIDAD  
Las cofradías, 
grandes 
samaritanas 
{Sin contar con sus aporta-
ciones al Fondo Común Dio-
cesano ni cuantificar en do-
nero las horas de voluntaria-
do que altruistamente 
realizan sus hermanos, las 
hermandades de Sevilla des-
tinaron en 2016, el Año de la 
Misericordia, 5,6 millones de 
euros en ayudar a los más ne-
cesitados. Estas corporacio-
nes dedican de media el 14% 
de su presupuesto global a 
sostener esta «cruzada de 
amor al prójimo». El informe 

Valduérteles confirma que 
las hermandades son cada 
año mejores samaritanas 
(Stop). A pesar de que el con-
vento de Santa Rosalía forma 
parte de la «vecina» feligresía 
de San Lorenzo, la herman-
dad de Vera-Cruz no tendrá 
problemas para que el Cruci-
ficado pueda visitar este ce-
nobio en su anual viacrucis 
del Viernes de Dolores ya que 
este detalle estaba recogido 
en sus Reglas. (Stop). Las 
hermandades de la Madrugá 
han brindado este martes el 
homenaje pendiente a dos de 
sus últimos delegados, Ma-
nuel Nieto y el dimitido Fran-
cisco Vázquez Perea. En la ci-
ta, celebrada en Casa Román, 
también se homenajeó a los 
dos hermanos mayores sa-
lientes, Albero Ybarra y Ale-
jandro Alvarado, a los que se 
entregó como regalo sendas 
reproducciones de sus cruces 
de guía. ¿Para cuándo el ho-
menaje al ex presidente del 
Consejo Carlos Bourrellier? 
(Stop). Mandamos un fortísi-
mo abrazo a Pepe García Pas-
tor, el teniente de hermano 
mayor de Las Cigarreras, que 
en apenas diez días ha perdi-
do a su padre y a su madre. ~

Los pioneros  
La icónica fotografía de la 

primera cuadrilla de costa-

leros hermanos de Los 

Estudiantes.  

Tres Caídas 

Un cabildo extraordinario 

abordará esta semana la 
necesaria intervención 

sobre el Cristo. / V. Hidalgo

Boletín ‘Misericordias’ 
Obra de la pintora pacense Mariajosé Gallardo (así firma) 
para la contraportada del boletín de Santa Cruz.
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al Hospital Virgen Macarena, y 
distribuye a sus estudiantes 
por el otro gran centro hospita-
lario y universitario de la ciu-
dad: el Virgen del Rocío, en Ba-
mi. 

Quedan todavía el campus 
Pirotecnia, y las cercanas fa-
cultades de Económicas, Psi-
cología, Ciencias de la Educa-
ción y Filosofía. Y queda la Fa-
cultad de Bellas Artes, con su 

envidiable espacio en plena 
calle Laraña. 

Un poco de historia  

La variada ubicación de escue-
las y facultades responde a 
una evolución de cinco siglos 
largos. No ha contado nunca la 
institución con terreno propio 
para crecer, de manera que se 
ha ido adaptado, ganando es-
pacio e inmuebles, lo que ha 

Configurar una 
ciudad y su futuro 

Francisco García Paños 
SEVILLA 
{A poco que se piense, sor-
prende que Sevilla no figure 
de manera habitual en el lista-
do clásico de las más icónicas 
ciudades universitarias espa-
ñolas, con Salamanca, Grana-
da y Santiago de Compostela a 
la cabeza. Porque Sevilla 
cuenta con tres universidades 
públicas –más una privada: la 
Loyola Andalucía–, entre las 
que suman cerca de 100.000 
personas de lo que podría de-
nominarse comunidad uni-
versitaria. Es decir: estudian-
tes, personal docente e inves-
tigador (PDI) y personal de 
administración y servicios 
(PAS). La parte del león, claro, 
se la lleva la Universidad de 
Sevilla (US), en la que estu-
dian y trabajan alrededor de 
80.000 personas. Según el 
anuario de la US 2015/2016, 
ese curso la institución contó 
con 74.031 alumnos, 4.120 PDI 
y 2.532 PAS. 

Las cifras que tienen que 
ver con la US son todas a lo 
grande: 510 años largos de his-
toria y un presupuesto conso-
lidado para 2017 de 
436.282.798 euros, un 2,95 por 
ciento más que un año antes. 
157 áreas de conocimiento; 67 
titulaciones ofertadas en cen-
tros propios y 12 en centros 
adscritos; 91 másteres; 99 pro-
gramas de doctorado, y 209 es-
tudios de enseñanzas propias. 

Pero los números no lo 
cuentan todo, porque la US es-
tá imbricada en la ciudad des-
de el momento de su forma-
ción, y a ello contribuyen tan-
to su longevidad y su tamaño 
como su campus disperso, que 
se reparte entre inmuebles y 
ubicaciones diversos. Para 
empezar, con la icónica Real 
Fábrica de Tabacos, sede del 
Rectorado y, sobre el papel, fu-
turo Campus de Humanida-
des, a un paso del triángulo 
mágico del turismo sevillano, 
el que forman catedral, Alcá-
zar y Archivo de Indias, que es 
también el corazón más sim-
bólico de la ciudad. 

En la Cartuja se gesta el fu-

La puerta de la calle San Fernando de la Real Fábrica de Tabacos, sede del Rectorado de la Universidad de Sevilla. / Manuel Gómez

años la EPS estuvo proyectada 
en Los Bermejales. De mo-
mento, resiste en Los Reme-
dios. 

En Reina Mercedes abun-
dan las facultades científicas, 
y es desde hace años una zona 
marcada por la presencia de 
universitarios, para lo bueno y 
para lo malo. El campus sani-
tario, con la Facultad de Medi-
cina a la cabeza, se sitúa junto 

turo campus tecnológico, que 
cuenta ya con la Escuela Téc-
nica Superior de Ingeniería co-
mo emblema y que ocupa lo 
que durante la Expo 92 fue el 
edificio Plaza de América. A 
un paso intenta ahora la Uni-
versidad construir la nueva Es-
cuela Politécnica Superior, 
aunque ese es todavía un pro-
yecto con mucha tela por cor-
tar, sobre todo porque durante 

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

UNIVERSIDAD INTERNACIONAL DE ANDALUCÍA

Una oferta especializada 
y adaptada al mercado 
Diferencias. La UNIA no ofrece grados, sino formación 
superior con profesores contratados para cada curso

Francisco García Paños 
SEVILLA 
{Es muy probable que la Uni-
versidad Internacional de An-
dalucía (UNIA) tenga el cam-
pus más disperso de toda Es-
paña: tiene cuatro sedes en 
cuatro localidades: La Rábi-
da, Sevilla, Málaga y Baeza. Y 
ésa es, probablemente, la me-
nor de sus peculiaridades.  

Quien mejor las explica es 
su vicerrector de Comunica-
ción, Manuel Torres: «Es 
una universidad pública que 
forma parte del sistema pú-
blico andaluz de universida-
des, pero que tiene varias 
singularidades. La primera 

Carácter. Cinco siglos de historia y una comunidad de 80.000 personas 
definen una institución clave en Sevilla, tanto como en su porvenir

es que  no tiene grados. Su 
oferta es sólo de posgrado, 
cursos de especialización, 
de verano y de doctorado», 

resume sobre  una estructu-
ra que únicamente la aseme-
ja a otra universidad en todo 
el territorio nacional: la Uni-

versidad Nacional Menén-
dez Pelayo. 

La segunda peculiaridad 
«sorprendente e interesante» 

es que no tiene profesores fi-
jos, sino que «contrata y dis-
pone de los profesores del sis-
tema universitario andaluz, 
español y mundial, cuando y 
para lo que le interesa».  

¿Y esto por qué es impor-
tante? Pues porque «sobre to-
do pretendemos que nuestra 
oferta sea muy flexible, ac-
tual y cambiante. Al no tener 
en la estructura ni facultades 
ni profesorado, nos podemos 
permitir cambiar nuestra de-
manda en función del merca-
do», aclara Torres.  

En el curso 2015-2016, la 
UNIA contó con 4.913 alum-
nos matriculados, 697 de 
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hecho que, en la práctica, haya 
estudiantes de la US casi en ca-
da barrio. Con todo lo que a 
una ciudad le aporta una ma-
rabunta de jóvenes que reci-
ben formación y que se distri-
buyen casi por todas partes. 

La primera sede de la Uni-
versidad fue el colegio Santa 
María de Jesús, edificio del 
principios del siglo XVI al que la 
construcción de la Avenida de 
la Constitución se llevó por de-
lante ya en el siglo XX. Su se-
gunda sede fue la Casa Profesa 
de la Compañía de Jesús, que se 
tiró –no es fácil saber por qué– y 
sobre la que se levantó la actual 
Facultad de Bellas Artes. Aho-
ra, la Fábrica de Tabacos está 
pendiente de un nuevo cam-
bio, el que la debe convertir en 
campus de humanidades, ade-
más de sede del Rectorado.  

Por el camino queda un 
modelo de financiación que se 
creó en 2007 y se prorroga des-
de 2011; un Plan Andaluz de 

Investigación, Desarrollo e In-
novación 2020 que no ha saca-
do ninguna convocatoria; un 
escándalo por abusos sexuales 
de un exdecano; un entuerto 
mayúsculo con la Consejería 
de Economía que dirige el 
exrector, Antonio Ramírez de 
Arellano, por una subvención 
de 16 millones largos gastados 
en una biblioteca central dis-
tinta a la del proyecto inicial. 
Lo dicho, todo a lo grande. 

Y una clave, que segura-
mente le interesa más a los es-
tudiantes que todos estos em-
brollos, por mucho que les 
afecten: la manera en la que 
una institución tan antigua y 
tan enorme pelea por adaptar-
se a unos tiempos cambiantes 
y veloces como no ha conoci-
do otros, en estructuras, do-
cencia e investigación. Otro re-
to mayúsculo. ~ 

El campus único de la Universidad Pablo de Olavide, entre Sevilla, Alcalá de Guadaíra y Dos Hermanas. / El Correo

El monasterio de Santa María de las Cuevas, sede la UNIA en Sevilla. / El Correo

Modelo. La universidad pública más joven de España se 
afana en mantener su singularidad como seña de identidad

El hermano creativo 
que completa la familia 

F.G.P. 
SEVILLA 
{La universidad pública más 
joven de España, la Pablo de 
Olavide (UPO), nació en 1997 
y es, a estas alturas, un pro-
yecto más que consolidado. 
En su campus único, surgido a 
partir de las instalaciones de 
la antigua Universidad Labo-
ral, estudian cerca de 11.000 
jóvenes. Su presupuesto para 
2017 asciende a 74,6 millones 
de euros, un 4,1 por ciento 
más que el curso anterior.  

Más datos: la UPO oferta 
para el curso 2016-17 2.485 
plazas en 38 grados universi-
tarios, que se imparten en sus 
ocho centros, uno adscrito. 

Los estudios de máster uni-
versitario y doctorado se im-
parten en el Centro de Estu-
dios de Postgrado y en la Es-
cuela de Doctorado. La UPO 
oferta para este curso 38 más-
teres universitarios y nueve 

programas de doctorado, que 
imparten cerca de mil profe-
sores. 

La UPO no es sólo joven. 

También es pequeña. Ningu-
no de los dos adjetivos tiene 
carácter negativo. De hecho, 
apunta el actual equipo de 
Gobierno que su propósito es 
adaptarse a una realidad que 
avanza a toda velocidad, pero 
no crecer. 

Al final, entre la UPO y la 
US, Sevilla cuenta con dos ins-
tituciones absolutamente dis-
tintas casi en todo, con lo que 
eso supone de beneficio a la 
ciudad y su provincia por la 
multiplicación de la oferta de 
formación de alto nivel. Y en 
eso se esmeran mucho en la 
Olavide: en hacer universidad 
de un modo diferente, por 
usar palabras de su actual rec-

tor, Vicente Guzmán. Lo de-
mostraron siendo la primera 
universidad andaluza en ofer-
tar grados conjuntos, en Cien-
cias Ambientales o en Biotec-
nología.  

Ahora, además de permitir 
realizar grados completos, de 
240 créditos, en tres años, ba-
rajan la incorporación de nue-
vas titulaciones, diferentes a 
las ofertadas por las universi-
dades más próximas, empe-
zando por la Universidad de 
Sevilla.  

El carácter innovador es 
uno de los emblemas que la 
Olavide reclama para sí. Los 
datos en productividad inves-
tigadora, innovación docente 
y rendimiento académico le 
dan la razón. 

Alejada de la ciudad, los es-
tudiantes de la Olavide pasan 
en el campus muchas horas, 
de forma que la manera de vi-
vir la universidad es bien dis-
tinta de la  más tradicional, en 
Sevilla, de la US, con la que, 
eso sí, comparte problemas: 
modelo de financiación, apo-
yo a la investigación, infraes-
tructuras mejorables y un 
plan de fortalecimiento de 
personal. ~ 

EL DATO 
La UPO cuen-
ta con un 
Campus de 
Excelencia 
Internacional 
de Medio 
Ambiente, 
Biodiversi-
dad y Cam-
bio Global.

ò

Los centros 
de la US y sus 
estudiantes son 
definitorios de  
muchos barrios

La UPO trata 
de adaptar su 
oferta de grados 
para mantener 
su atractivo

UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

ellos en Sevilla. En el mismo 
curso, la UNIA organizó acti-
vidades académicas que in-
cluyen másteres –universita-
rios y propios–, cursos de ex-
perto, de verano, de 
formación jornadas, semina-
rios, talleres, y workshops.  

Por sus aulas pasaron el 
curso anterior 2.242 profeso-
res, 276 de ellos en la envidia-
ble sede sevillana: el monas-
terio de Santa María de las 
Cuevas. 

Para el ejercicio 2017, la 
UNIA ha aprobado un presu-
puesto de 15,6 millones de 
euros, un 9 por ciento menos 
que el año anterior.  

El único pero que el propio 
vicerrector de comunicación 
le pone a la UNIA es el escaso 
conocimiento que tienen de 
ella «los propios universita-
rios del sistema andaluz. Se 
identifica mucho por los cur-
sos de verano, es su seña his-
tórica», aspecto que no tiene 
nada de negativo en sí mis-
mo, pero que demuestra el 
camino por el que la UNIA de-
be transitar desde ya: «Tene-
mos que abrirnos. No somos 
la competencia de ninguna 
universidad andaluza. Somos 
una ayuda en lo que las uni-
versidades necesiten», expli-
ca, y destaca su importancia 

en los procesos de internacio-
nalización, cruciales hoy para 
cualquier institución educati-
va. «Nosotros colaboramos 
con las universidades andalu-
zas en ferias por todo el mun-
do», cuenta, y aclara que esta 
labor viene dictada directa-
mente por la Consejería de 
Economía y Conocimiento.  

Para acabar, una última pe-
culiaridad: el único liberado al 
cien por cien es el rector, Eu-
genio Domínguez. El resto de 
su equipo, como el propio Ma-
nuel Torres, continúan ejer-
ciendo la docencia en sus uni-
versidades. En el caso de To-
rres, la de Córdoba. ~ 
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Los años felices. Vivir, 
comer y divertirse, sin 
olvidar estudiar. Así es la 
vida de los alumnos de 
las distintas facultades 
que se reparten a lo 
largo de toda Sevilla

Los estudiantes 
toman la ciudad

¿Dónde comen?

{Hay grandes diferencias entre las ofer-
tas gastronómicas según el campus 
donde estudien. Por parejas, en Ramón 
y Cajal y Reina Mercedes se puede en-
contrar de todo, dentro y fuera de las 
propias facultades, mientras que en 
Cartuja y, sobre todo, en la Pablo de 
Olavide, la oferta está limitada a lo que 
ofrecen las cafeterías de las facultades 
y las máquinas de snacks, eso sí, muy 
surtidas y con precios bastante bajos. 
Aunque al vivir buena parte de ellos en 
pisos, la comida casera –con recetas 
buscadas en redes sociales, si hace fal-
ta– y los tupper de mamá, son otra gran 
opción.  

Jesús González y Adolfo Cruz, pese a 
contar con una amplia cantidad de ba-
res frente a la facultad de Económicas, 
afirman que «casi siempre hacemos la 
comida en el piso, y si comemos fuera 
solemos hacerlo en la facultad, pero es 
algo excepcional». 

En el caso de los estudiantes de la 
UPO, el menú de estudiantes en las dos 
cafeterías universitarias cuesta cuatro 
euros, «y muy completo, con bebida, 
primer plato, segundo y postre», cuenta 

Paloma Campos, quien poco después 
de la cuatro de la tarde se toma un café 
en una de las zonas de esparcimiento 
del campus junto a Pauline Bessoles. 
«El café es de la máquina, pero está 
bueno y es barato, a 50 céntimos». Ade-
más de café tienen zumos, cola, snacks, 
sandwiches... y en la cafetería Plaza 
América, la más grande de la UPO, no 

solo hay menú a cuatro euros, sino pe-
rritos con patatas y cola por 2,60, ofer-
tas de cervezas, y un amplio horario de 
tostadas: de 7.45 a 12.30 y de 16.00 a 
20.00 horas. En la terracita de la cafete-
ría estaba con un grupo de amigos –to-
dos sevillanos– José María Suárez. El 
grupo prefiere comer allí que ir a casa, 
el precio y el tiempo perdido en el des-

plazamiento convierte esta opción en la 
más ventajosa, porque ir y venir cuatro 
veces en Metro cuesta prácticamente 
igual que el menú. 

En Reina Mercedes, Teresa Camacho 
y Belén Ruiz, ambas sevillanas, prefie-
ren comer en casa, y es también la op-
ción preferida de Carlos Castaño e Israel 
Alarcón, ellos cocinan y, por lo que di-
cen, se les da bastante bien. «Busco re-
cetas en Facebook», afirma Alarcón. 

Y en el caso de los tres estudiantes 
de Teleco de la Cartuja, Rafael Díaz va 
cada día a comer a su residencia, «por-
que el menú de la cafetería de aquí y la 
de Comunicación, que cuesta cinco eu-
ros, es escaso». No están muy de acuer-
do los dos compañeros que suelen co-
mer en alguna de ellas o en el quiosco 
cercano, Luis Álvarez y Juan Jiménez. 
Lo cierto es que, en la gran cafetería de 
la Escuela de Ingenieros, el ambiente 
era cálido en una tarde de lluvia. En la 
misma hay platos combinados desde 
5,30 a 6 euros, baguetes desde 1,50 eu-
ros, hamburguesas XXL a 3,60 euros y 
tapas desde 1,30. A este precio nadie se 
queda sin comer. ~

Estudiantes de la UPO rodean las máquinas de bebidas y comidas en un descanso.

¿Dónde viven?

{En Sevilla hay numerosas residencias 
de estudiantes y no menos colegios ma-
yores donde los que vienen desde fuera 
pueden alojarse, pero son los menos y si 
lo hacen suele ser el primer año de Uni-
versidad, antes de hacerse con un buen 
número de amigos con los que convivir, 
y de paso ahorrar. Es el caso de Adolfo 
Cruz, de Algeciras, estudiante de Eco-
nómicas que durante los primeros años 
de carrera estuvo en la residencia Ra-
món Carande: «Era bastante permisiva, 
como un piso, pero con biblioteca, sin 
horarios», explica. Pero este curso con-
vive con otros dos chicos en un piso de 
El Plantinar porque «está al lado y es 
más barato». Uno de sus compañeros de 
piso, también de Algeciras, es Jesús 
González, quien desde el primer mo-
mento optó por el piso: «Conocía a gen-
te y además como entré más tarde, por 
la edad, busqué un piso». Su tercer 
compañero es de Mérida. 

La erasmus italiana Simona Nistico, 
con solo dos días en Sevilla, busca piso 
para vivir hasta finales de junio, y aun-
que estudia un posgrado de Filolofía en 

el Rectorado, se acercó hasta la Facul-
tad de Económicas en Ramón y Cajal a 
la caza del anuncio que le lleve a una 
vivienda, a ser posible con estudiantes 
españolas, para aprender bien el idio-
ma, mientras vive en un bed&breakfast 
cerca de Santa Justa. 

El recorrido de la francesa Pauline 
Bessoles fue parecido. Esta alumna de 
Derecho de la UPO llegó el pasado sep-
tiembre a Sevilla: «Estuve cinco días en 
un hotel y busqué por internet». Hoy 
comparte piso con otras cinco chicas, 
«todas erasmus, tres francesas y tres 
alemanas». Junto a ella en el campus, la 
sevillana Paloma Campos, que vive con 
sus padres en el cercano Montequinto y 
estudia Recursos Humanos y Relacio-
nes Laborales. 

También en la UPO estudia INEF José 
María Suárez, un joven de Paradas que 
vive «en El Plantinar, porque está cerca 
del Metro de San Bernardo, del Cerca-
nías, de Nervión...», lo mismo que de-
ben pensar los centenares de estudian-
tes que escogen esta barriada para vivir. 

También viven con sus padres cerca 

Los pisos compartidos ganan 
ampliamente la partida

de Reina Mercedes Teresa Camacho y 
Belén Ruiz, ambas estudiantes en la zo-
na de Viapol, pero que «me gusta más 
este campus. La biblioteca es más tran-
quila, hay menos gente. Además es me-
jor para descansar», por las zonas ver-
des que rodean a las facultades, explica 
Camacho. Estudiantes de primer año, 

aseguran que muchos de sus compañe-
ros viven su año de estreno en la uni-
versidad hispalense en residencias. 

Un poco más allá, bajo la misma ga-
lería llena de bares, tiendas y copiste-
rías, el onubense Carlos Castaño, estu-
diante de Ingeniería Informática, y el 
pacense Israel Alarcón, de Química, 
cuentan su vida en un piso de estu-
diantes en Bami. «Es más barato y tie-
nes más libertad», explican, y así lo ha-
cen desde el primer año. 

Y en el campus de Cartuja, tres alum-
nos de Teleco de fuera de Sevilla ofre-
cen una visión global sobre cómo viven 
los estudiantes universitarios. Rafael 
Díaz, de Puerto Real, vive en la residen-
cia Cartuja 1, en la calle Feria, muy bien 
situada. «No es muy estricta, a partir de 
las diez de la noche está cerrada pero 
llamas y te abren», explica. 

Sus otros dos compañeros viven en 
pisos compartidos. Son Juan Jiménez, 
de Las Cabezas de San Juan, que está 
«en un piso de Los Remedios con com-
pañeros de clase del instituto. Es un 
punto intermedio porque el resto está 
en Reina Mercedes». Mientras que el 
tercero, Luis Álvarez, de Hinojosa del 
Duque (Córdoba), vive en una vivienda 
de estudiantes en la zona de la Macare-
na, «cerca de Feria». ~

Anuncios de pisos en Cartuja. / J.L. Montero

Menús desde cuatro euros, snacks y comida casera
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Auxiliadora Villar 
SEVILLA 
{¿Cuál es el mejor campus de 
Sevilla? ¿Cuál es más barato? 
¿El más animado? ¿El mejor 
para estudiar y descansar? Ca-
da estudiante tendrá su opi-
nión, aunque haciendo un re-
corrido por los distintos pun-
tos y hablando con estudiantes 
sevillanos, de otros puntos de 
la provincia, de Andalucía, Es-

paña y Europa, lo cierto es que 
hay opiniones para todos los 
gustos. 

Parece claro que la gran ma-
yoría opta por el piso comparti-
do –y que los vecinos de El 
Plantinar no se quejan por gus-
to, pues viven allí no solo 
alumnos del campus de Ra-
món y Cajal, muy cercano, si-
no también, por ejemplo, de la 
Pablo de Olavide (UPO)–, por 

su buena ubicación y sus pre-
cios acordes con la vida estu-
diantil. 

En cuanto al mejor campus 
por su biblioteca y sus zonas de 
descanso, se lleva la palma Rei-
na Mercedes. Hasta allí se tras-
ladan a estudiar y a convivir 
estudiantes de otras zonas de 
la ciudad, por algo será. 

En cuanto a animación, ba-
res y establecimientos a su al-

rededor, Ramón y Cajal y Reina 
Mercedes están a años luz de la 
Cartuja y la Pablo de Olavide, 
claro que por esa misma razón 
es más barata la vida del estu-
diante del segundo centro uni-
versitario de Sevilla. Con una 
pega: el precio del billete del 
Metro, para el que los alumnos 
reclaman una tarifa especial de 
estudiantes –como también re-
claman una parada de Sevici 

en el campus, porque «no hay 
donde dejarlas y si te traes la 
tuya te la pueden robar, ya han 
robado varias», denuncian–. 

Y a la hora de divertirse, la 
mayoría opta por el centro, 
aunque no todos. Cada vez son 
más los que se quedan por Ra-
món y Cajal, y dependiendo de 
si su pareja está aquí o en sus 
localidades de origen, huyen 
los fines de semana a casa. ~

EL DATO 
Entre el 80 y 
el 99 de los 
clientes de 
los estableci-
mientos en 
torno a los 
campus son 
estudiantes.

ò

Los estudiantes copan los negocios

{En Ramón y Cajal y Reina Mercedes, el 
impacto sobre bares y establecimientos 
de la zona de la población estudiantil 
está entre el 80 por ciento de la cliente-
la y el 99 por ciento. Uno de los espa-
cios privilegiados lo tiene la cafetería 
Marbella, especialmente desde que se 
ubicaron allí las facultades de Derecho 
y Ciencias de la Educación. Cuando se 
abrió hace 20 años, en la zona sólo esta-
ba Económicas y Empresariales pero en 
esta esquina privilegiada, hoy acuden 
estudiantes de las tres –el 80 por ciento 
de la clientela, cuenta Carina tras la ba-
rra–, además de los que llegan de los 
juzgados de Viapol y algunos vecinos, 
los menos. La cacereña Ana Masa, estu-
diante de Económicas, es una de esas 
clientas fijas: «Vengo cada día», afirma, 
mientras se acerca a la barra por un par 
de cafés con leche para tomar en la te-
rraza cubierta con un grupo de amigas. 
Por supuesto, el local tiene wifi gratis, y 
una amplia carta cuya demanda depen-
de del origen de los clientes: «Los ex-
tranjeros prefieren hamburguesas, son 

fieles a lo suyo, aunque también comen 
solomillo al whisky, pero los serranitos 
los toman los de aquí». 

Pocos metros más allá, tras el bar As-
turias –el más veterano de la zona–, en 
un local de Kebab y pizzas, su encarga-
do, Kamel, afirma que son estudiantes 
el 98 por ciento de sus clientes. «Comen 
y beben mucho, sobre todo cerveza». 

Y en Café Nueva Época también su-
peran el 90 por ciento, asegura Adrián, 
mientras sirve tras la barra a varios tu-
nos. «Montaditos, baguetes, tes, cafés, 
copas por la noche», ofrecen de todo, 
incluso cuatro clases de vino de manza-
nilla: «A algunos también les gusta, co-
mo el vino blanco», explica, y no hace 
falta que tengan un precio especial para 
estudiantes, «tenemos los precios bajos 
de por sí», 1,50 el montadito y 3 euros la 
baguete, se puede leer en alguna de sus 
múltiples pizarras. 

Y no solo hay bares. En pocos metros 
se cuentan hasta cuatro academias de 
inglés para obtener el First, un par de 
copisterías y un estanco. 

También hay un estanco en Reina 
Mercedes. Mientras atiende a varios ve-
cinos, Sebastián afirma que el 70 por 
ciento de sus clientes son estudiantes 
del campus. «Compran sobre todo bo-

nobús y tabaco. Se ha quitado mucha 
gente de fumar pero otra mucha vuelve 
o empieza» en época de estudio. Tam-
bién vende caramelos, chicles... 

Entre los negocios que se encuen-
tran bajo los clásicos soportales de esta 
avenida está un 100 montaditos. Allí 
Soraya cuenta que casi todos sus clien-
tes son estudiantes: «Es horroroso, un 
montón, a todas horas del día, todos los 
días», y piden «muchos montaditos, pa-
tatas, jarras de cerveza, refrescos, por la 
mañana, a mediodía, para la cena». Es-
ta vorágine hace que el personal sea «de 
tres a cinco personas, depende del día». 

Un poco más adelante, en La Parra, 
Mila vende «bocadillos, sandwiches, 
serranitos y muchos dulces, y bastantes 
bebidas energéticas, sobre todo en épo-
ca de exámenes, y litros de cerveza». 
Esta castellana lleva en este local seis 
años y asegura que son estudiantes el 
99 por ciento de la clientela. Pese a que 
el negocio va bastante bien, reconoce 
que «otros se traen tuppers porque la 
economía está regular y la matrícula es 
cara». Desde luego, sus precios son bas-
tante económicos, así le contaba Mila a 
un pequeño: «Un donut relleno de Nu-
tella 0,90 céntimos, con batido, zumo o 
agua, todo un euro». ~

Desde el desayuno a la cena, 
más en época de exámenes

Veladores en Reina Mercedes. / M. Gómez

¿Dónde se divierten?

{A los vecinos de las zonas por la que se 
divierten los estudiantes no hace falta 
que se les diga adónde van, pero a lo lar-
go de sus años de estudio en Sevilla los 
foráneos van poco a poco cambiando 
sus lugares de ocio por otros más cómo-
dos y más cercanos al lugar donde estu-
dian y viven.  

«El primer año era la Alfalfa a tope 
–cuenta el algecireño Adolfo Cruz–, 
cuando cerraban, a la Alameda y el 
completo hasta Torneo. Pero aquí hay 
muchos bares también para salir, ya co-
nozco a la gente y nos quedamos por es-
ta zona» de Ramón y Cajal y Viapol. Ya 
cada vez se quedan más en Sevilla los 
fines de semana, cuenta su paisano y 
compañero Jesús González: «Conforme 
pasan los cursos vamos cada vez menos 
a casa, solo en puentes, fiestas y cele-
braciones familiares. Además, con el 
precio del autobús...». 

La recién aterrizada Simona Nistico 
afirma que «quiero primero encontrar 
piso y después ya veré cómo salir», y ex-
plica que «hay organizaciones para eras-
mus donde te dicen qué hacer y por 

dónde salir», y por las quejas de los veci-
nos de Alfalfa Degradada, parece que 
buena parte se encaminan hacia allí. 

En el caso de Paloma Campos, vecina 
de Montequinto, alterna la zona de Ra-
món y Cajal con el centro, mientras que 
Pauline Bessoles prefiere «Alfalfa y Ala-
meda, con las compañeras de piso y con 
una amiga sevillana que conocí en Fran-
cia». En el mismo campus de la UPO, Jo-
sé María Suárez bromea con sus amigos: 
«Me gustaría salir más», pero cuando lo 
hace opta por «cerca de la Plaza de Ar-
mas y en la zona del Chile». 

Teresa y Belén, como buenas sevilla-
nas, tienen zonas para salir en tempora-
da invernal y en verano: «Depende de la 
época. Ahora está de moda Casino y con 
el calor Alfonso y Bilindo –unos clási-
cos–. Y también, para ir de tranquilo a 
tomar el solecito por la tarde para beber 
una cerveza el Lipa, junto a la parada de 
metro de Blas Infante». Llama la aten-
ción que dos jóvenes de 18 años vayan 
buscando lugares tranquilos. 

Carlos e Israel, cuando no vuelven a 
casa, «salimos sobre todo por la Alame-

da, la Alfalfa, el Salvador y discotecas 
varias. Y cuando llega el buen tiempo, 
más cerca del río». Pero no suelen hacer-
lo cada fin de semana. Entre exámenes y 
novias... «La novia de Isra está aquí pero 
la mía está en Huelva y los fines de se-
mana me voy», explica Carlos Castaño. 

A Rafael, Luis y Juan aún les quedan 
tres exámenes, «porque empezamos 

una semana más tarde», de ahí que la bi-
blioteca de Ingenieros esté a rebosar, 
pero cuando salen, como el resto de es-
tudiantes universitarios de Sevilla se re-
parten entre Ramón y Cajal, Plaza de Ar-
mas, Alameda y Alfalfa.  

En definitiva, los lugares de ocio reú-
nen en poco territorio a todos, da igual 
de donde vengan o donde estudien. ~

Alfalfa, Alameda, Plaza de 
Armas y el entorno de Viapol

El entorno de la Alfalfa y Pescadería, lugar de encuentro. / El Correo
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La Sevilla universitaria  O

Más que un lugar donde vivir
Colegios Mayores. Masculinos, femeninos o mixtos, públicos  
o privados, estos centros ofrecen un plus de convivencia

Auxiliadora Villar 
SEVILLA 
{Más que una residencia de 
estudiantes. Los colegios ma-
yores continúan ofreciendo a 
sus residentes un plus de 
compañerismo, actividades y 
responsabilidad aprendida, al 
tiempo que dan la posibilidad 
de encontrar nuevas amista-
des con quienes posterior-
mente lanzarse a vivir –si así 
lo quieren– en un piso com-
partido.  

En Sevilla, un buen núme-
ro de estos se sitúan en las 
proximidades del campus 
universitario de Reina Merce-
des, en su mayoría vincula-
dos a una institución religiosa 
y distinguidos por sexos, si 
bien algunos se han reconver-
tido en mixtos, como el Her-
nando Colón, o lo han sido 
siempre, como el Rosario Val-
puesta, junto a la UPO. 

El colegio mayor La Luz, 
gestionado por las Esclavas 
del Sagrado Corazón, es solo 
femenino. Aunque desde 
1956 comenzó a funcionar co-
mo residencia universitaria, 
fue en 1973 cuando se con-
vierte en colegio mayor, inte-
grado en la Universidad de 
Sevilla. En la actualidad tiene 
ocupadas sus 100 plazas, ex-
plica su administrador, José 
Manuel Fernández, quien se-
ñala que casi el 70 por ciento 
de sus alumnas «se quedan 
aquí hasta tercero, cuando se 

van de Erasmus», mientras 
que solo el 20 por ciento se va 
después del primer año a vivir 
en pisos compartidos. 

Entre las razones que 
atraen a las estudiantes –más 
bien a sus padres– hasta el 
centro, Fernández destaca «el 
ambiente de hogar, un trato 
personalizado, el seguimien-
to y acompañamiento y el he-
cho de ser unisex». La men-
sualidad –según informa en 
su página web– oscila entre 
los 814,98 euros y los 725 eu-
ros, e incluye un régimen de 
todo incluido (desayuno, al-
muerzo, merienda y cena), y 
cuenta con lavandería, pero 
cada uno se lava su ropa. 

Este precio, que a algunos 
puede parecer alto, no es un 
obstáculo para quien no pue-
da hacer frente al pago en un 
determinado momento: 
«Una estudiante buena no se 
queda sin estudiar por no te-
ner ingresos en nuestro cole-
gio mayor», destaca su admi-
nistrador. 

El colegio mayor Hernando 
Colón también está completo, 
y aunque desde hace tres cur-
sos ha pasado a ser mixto, 
«como entran un 30 por cien-
to cada año, los chicos siguen 
siendo mayoría», explica su 
director Antonio Navajas. De 
media, explica, se quedan 
tres años, «cuando suelen irse 
de erasmus, y ya no vuelven». 

Navajas señala que el cen-

tro, además del todo incluido, 
biblioteca, lavandería, zonas 
deportivas y de ocio –sólo pa-
gan lo que compran en las 
máquinas de refrescos–, ofre-
ce «formación complementa-
ria, actividades (musicales, 
deportivas...), formaciones 
transversales y la convivencia 
es más cercana». Así, destaca 
que las exigencias de la socie-
dad «han evolucionado con el 
paso de los años», y adaptán-
dose a ellas ha evolucionado 
la formación que ofrece el 

centro. El precio mensual de 
este colegio mayor adscrito a 
la Universidad de Sevilla es de 
650 euros mensuales. 

El Rosario Valpuesta es un 
colegio mayor totalmente pri-
vado, si bien tienen un acuer-
do con la Universidad Pablo 
de Olavide que les publicita 
en su bolsa de alojamientos. 
Pero no solo tienen alumnos 
de la UPO: «Un 25 por ciento 
estudia en la Universidad de 
Sevilla y viven aquí porque 
tiene el atractivo de ser una 
zona residencial (Condequin-
to), con desplazamientos có-
modos por el metro y con am-

plios espacios comunes, con 
piscina y zonas deportivas 
que no tienen otros centros», 
explica su director José Ra-
món Mellado. 

Cuenta con 240 plazas, to-
das ocupadas, y siempre ha 
sido mixto. Antes de su con-
venio con la universidad en 
2011 ya funcionaba como resi-
dencia. Así, asegura que el 50 
por ciento se queda más de 
un año e incluso hasta que sa-
len de erasmus.  

Tanto en este colegio ma-
yor como en la residencia Ar-
mendáriz –es la misma em-
presa– «ofrecemos un paque-
te idéntico: TI, lavandería, 
limpieza, atención, control de 
acceso, 24 horas de recep-
ción, wifi, biblioteca, gimna-
sio, asesoramiento, segui-
miento... La diferencia es que 
tienes el sello de calidad que 
te ofrece la universidad y que 
te otorga la confianza como 
centro adscrito», señala. 

Se paga por curso, no por 
meses, «fraccionado en nue-
ve meses y medio, 650 euros 
IVA incluido», explica. Al ser 
totalmente privado no hay 
precios especiales ni becas, 
aunque sí hay incentivos para 
casos especiales: «Si están 
más de un año se les hace al-
guna atención y a los que es-
tán en la US no se les hace 
descuento pero asumimos el 
coste del transporte (Metro)», 
concluye. ~

Actividades deportivas en el colegio mayor Hernando Colón.

ALBORÁN 
Colegio mayor femenino, adscrito a 
la Universidad de Sevilla. Abierto 
en 1973, tiene un ideario de 
inspiración cristiana, si bien está 
abierto a todo tipo de personas, 
según explica en su web, y es una 
de las primeras labores apostólicas 
del Opus Dei en Sevilla. Paseo de la 
Palmera, 46, 41012 Sevilla. 

ALMONTE 
Desde 1967 desarrolla actividades 
orientadas a sus residentes y a todos 
los universitarios (masculino) de 
Sevilla, con el fin de ofrecerles un 
complemento a la formación 
profesional y humana que reciben 
en la Universidad, «uniendo rigor 
académico y científico, un espíritu 
de trabajo, colaboración y respeto 
mutuo», indica en su ideario. Paseo 
de la Palmera, 49, 41013 Sevilla. 

GUADAÍRA 
Colegio mayor masculino, adscrito a 
la Universidad de Sevilla, comenzó 
su actividad en 1946 promovido 
personalmente por San Josemaría 
Escrivá, fundador del Opus Dei. A lo 
largo de 65 años, han residido en él 
casi 3.000 estudiantes, hoy 
miembros de la Asociación de 
Amigos de Guadaíra. Paseo de la 
Palmera, 2, 41012 Sevilla. 

HERNANDO COLÓN 
Inaugurado el 7 de Octubre de 1948, 
es un centro mixto desde el curso 
2014-15, de carácter público cuya 
titularidad ostenta la Universidad 
de Sevilla. Calle Sor Gregoria de 
Santa Teresa, 41012 Sevilla. 

LA LUZ 
Adscrito a la Universidad de Sevilla, 
está instalado en el edificio 
habitado por las Esclavas del 
Sagrado Corazón desde 1895, y en el 
cual funcionaron obras apostólicas 
tradicionales de la Congregación: 
escuelas dominicales, escuela 
gratuita, casa de ejercicios, etc. En 
1956 empieza a funcionar la 
Residencia Universitaria ERUS y en 
1973 se convierte en Colegio Mayor. 
Calle Cervantes, 13, 41003 Sevilla. 

SAN JUAN BOSCO 
Desde 1943 la Congregación de los 
Salesianos de San Juan Bosco no ha 
dejado de acompañar a los 
universitarios en Sevilla a través de 
su Casa, ubicada en la calle 
Salesianos, 3, 41008 Sevilla. 

ROSARIO VALPUESTA 
Este colegio mayor privado está 
ubicada a 850 metros de la 
Universidad Pablo de Olavide y a 
100 de la parada de metro en 
Condequinto que comunica con los 
campus universitarios de Sevilla. 
Calle Historiador Juan Manzano, 2, 
41089 Montequinto-Dos Hermanas.

Centros en Sevilla

Todos ofrecen 
un ‘todo incluido’ 
de comida, y 
actividades 
complementarias

Biblioteca del colegio mayor La Luz. Comedor del colegio mayor Rosario Valpuesta.
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«No soy una máquina, 
estudiar cansa» 
Viejos modelos. Las formas de afrontar los 
exámenes son las dos de toda la vida: el orden  
y la constancia o el atracón de última hora

Francisco García Paños 
SEVILLA 
{De entrada, a Isidoro hay que 
agradecerle la sinceridad: «Yo 
duermo tranquilamente y 
nunca voy al día». Tampoco es 
un desastre con los exámenes, 
sobre todo este año, cuando ha 
conseguido estudiar Geografía 
e Historia en la Universidad de 
Sevilla. El curso anterior estu-
vo en Finanzas y contabilidad.  
–¿Y cómo te fue?  
–«El año pasado, en Fico, no 
hice ni el huevo». 

La cosa ha cambiado. 
«Pienso que cuando estudias 
lo que quieres, y no es que to-
das las asignaturas me apasio-
nen, no me cuesta ponerme a 
estudiar. No soy una máquina, 
estudiar cansa. Pero no tengo 
problemas», explica, y esgrime 
sus dos aprobados –sobre dos 
notas conocidas– como argu-
mento. 

Hay casi tantas formas de 
plantearse los exámenes como 
estudiantes. Aunque no es di-
fícil adivinar patrones comu-
nes y nuevas tendencias. En-
tre las que destaca una: con-
sultar exámenes  de cursos 
anteriores en internet. Entre 
los modelos, hay dos clásicos: 
el que lo deja todo para el final 
y el organizado y perseveran-
te.  

Carmen es de las últimas, y 
cuando mira a su entorno se 
reconoce diferente: «Yo soy el 
perro verde. Lo normal es es-
tar todo el día de bares y cuan-
do queda una semana te pones 
y te das el atracón», cuenta so-
bre lo que ve a su alrededor. 
Estudia un doble grado de Tra-
ducción e Interpretación y Hu-
manidades en la Universidad 
Pablo de Olavide, además de 
colaborar con el Departamen-
to de Historia Antigua, y este 
curso va en serio. «Me suelo 
encerrar dos semanas, pero es-
te año me encerré un mes por-

levanta tú te enteras». Sin em-
bargo, «los días preexámenes 
prefiero ir a clase porque los 
profesores se centran más en 
lo que va a caer». Atiende tam-
bién a las web con exámenes 
de cursos anteriores, «que 
ayudan mucho. Y también hay 
quien paga por tener apuntes 
de gente que ha sacado sobre-
saliente». Acaba con una de-
mostración práctica de la efi-
cacia de estos métodos: «El 
examen que me cayó de Dere-
chos Humanos era una recopi-
lación de otros anteriores».  

Para el final se ha quedado 
Edu, que estudia Tercero de 
Relaciones Laborales y Recur-
sos Humanos y que asume que 
su sistema no es el mejor. «Me 
considero de los que se pegan 
el último atracón. Aunque está 
claro que ese atracón te juega 
malas pasadas. A veces no es 
suficiente, depende mucho de 
la suerte». ¿La suerte? «Te dan 
cuatro meses de libertad y uno 
o dos encerrado. No te da 
tiempo, y tienes que elegir te-
mas: ése es el factor suerte». 
Aunque hay método en sus 
descartes: «Hombre, te fijas en 
cosas importantes que dice el 
profesor, hay pistas en inter-
net, donde tienes a mano exá-
menes de años anteriores». 

Edu sabe que asume sus 
riesgos. «Te buscas las habi-
chuelas para no estudiar todo. 
Siempre buscas algo que sa-
bes, o que pretendes que no va 
a entrar. Siempre buscas mini-
mizar», reitera, y se justifica 
apelando a los amigos: «Es lo 
que hablo con ellos. No tene-
mos en la cabeza la prioridad 
de estudiar. Piensas en la ley 
del mínimo esfuerzo. El lunes 
ya piensas en que el viernes 
vas a salir». ~

que estaba cagada. Todo el día, 
sin salir». El resultado, todas 
aprobadas, «de notable, aun-
que en mi clase aprueba todo 
el mundo», se quita mérito. 

Lo que Carmen no sospe-
cha es que hay quien estudia 
más que ella. «Una vez que pa-
sas Reyes, de nueve a dos y de 
cuatro a nueve y media, en la 
biblioteca, pero intensamen-
te». Lo cuenta Antonia, en Ter-
cero de Ingeniería Civil, que 
cuenta que eligió su grado 
«consciente de que algún añito 
más de los cuatro tendría que 
echar». Hasta ahora, ha hecho 
cuatro exámenes, dos aproba-
dos y dos sin calificar. Todavía. 
«Mi carrera es mucha tela», re-
sume. Estudia en la biblioteca 
pública de Salteras, con ami-
gas. «Están allí tus compañe-

ras y se pasan muy buenos ra-
tos en los descansitos. Por la 
mañana hacemos uno de me-
dia horita. Un ratito de char-
la...», se excusa en diminutivo. 

Piensa que cada carrera tie-
ne su dificultad. «Yo tampoco 
sería capaz de estudiar cosas 
de memoria como mis compa-
ñeras que hacen Derecho, o di-
dáctica, como las que hacen 
Magisterio. A la hora de igualar 
con tiempos y horarios, con los 
dobles grados de la US sí veo 
equiparable mi grado».  

Resulta que Antonia tiene 
una prima, Isabel, que tam-
bién pertenece al club de los 
aplicados. Cursa Segundo del 
doble grado en Derecho y ADE 
en inglés. «Este cuatrimestre 
he aprobado siete de siete. A la 
mayoría de la gente una o dos 
siempre le quedan», se presen-
ta, como quien no quiere la co-
sa. Su método de estudio no 
sorprende: «Voy dejando al día 
los apuntes, y cuando llegan 
las últimas dos semanas los 
imprimo, y me calculo dos o 
tres temas al día». Tiene asig-
naturas de derecho y otras más 
prácticas. «Me parece una bue-
na mezcla, aunque no siempre 
es así: este cuatrimestre tenía 

CARMEN 

«Este año 
Me he ence-
rrado un 
mes porque  
estaba  
cagada»

ANTONIA 

«Al pasar 
Reyes, de 
09.00 a 
14.00 y de 
16.00 a 21.30 
en la biblio-
teca»

ANDREA 

«Hay quien 
paga por 
apuntes  
de quien  
sacó  
sobresa-
liente»

seis de derecho», cuenta. Para 
algunas asignaturas tiene su 
propia técnica. «Me gusta mu-
cho memorizar en voz alta en 
mi habitación», cuenta, y para 
las matemáticas prefiere ir a la 
biblioteca de Salteras. «En la 
de mi pueblo no se puede, hay 
muchos niños», lamenta. 

También estudia en la UPO 
Andrea, en su caso Educación 
Social. Tarda una hora en lle-
gar en tren, «y normalmente 
aprovecho para mirar apun-
tes». Es su primer año, y ha no-
tado que tiene que organizarse 
ella sola, sin la vigilancia de los 
profesores de Bachillerato. Es-
tudia en su casa, «en la biblio-
teca no puedo, porque hay 
muchísimos alumnos, es im-
posible porque el del al lado te 
avisa para una cosa, o si uno se 

Un clásico de la época de exámenes: las bibliotecas a reventar. / Antonio Acedo

LA FRASE 
«El lunes ya 
piensas en 
que el vier-
nes vas a sa-
lir», se con-
fiesa Edu.

ò
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RADIO Y TELEVISIÓN 



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

10/02/2017

HORA: 23:26:18 (02:35)

 20.925€

 123.000

00:02:35DURACIÓN:

Sección de opinión de Fernando Ónega. El periodista pide permiso para profanar la solemnidad del escenario 

donde hoy se ha hecho el programa. La Caja Mágica que está siendo el lugar donde resplandece la gloria del PP. 

Pide poder profanar la excelencia de las palabras escuchadas esta noche. Se acoge a un argumento para esa 

petición: nunca podría superar a los analistas. Y finalmente se dirige a María Luisa Díaz, exjefa de limpieza en la 

Universidad de Sevilla. Y pide a Mariano Rajoy a que coloque a todos.

Onda Cero / LA BRUJULA (TERTULIA)

Administrador
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HORA: 14:22:36 (03:15)

Cadena Ser Andalucía

11/02/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  5.324€

 -

00:03:15DURACIÓN:

Hoy, en el Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, denuncian los problemas que afrontan las 

investigadoras. La maternidad es un obstáculo para ellas. Decl. Clara Grima, catedrática de Matemáticas de la 

Universidad de Sevilla; Alberto Márquez, organizador de Ciencia en el Bulevar.

Cadena Ser Andalucía / HORA 14 ANDALUCIA

Administrador
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HORA: 08:42:41 (07:20)

Canal Sur Radio

11/02/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  5.654€

 37.000

00:07:20DURACIÓN:

Reportaje sobre las nuevas tecnologías. Los proyectos científicos necesitan para evolucionar ordenadores 

potentes, pero no los hay porque el material con el que se fabrican tiene l ímites. Se trabaja para sustituir al silicio. 

Decl. Mario Pérez Jiménez, catedrático Ingeniería Informática de Sevilla.

Canal Sur Radio / HORA SUR FIN DE SEMANA

Administrador
Resaltado
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Andalucía

Profesores de US reclaman condiciones

"homogéneas" para todo el PDI y rebajar

docencia a mayores de 55 años

SEVILLA, 10 Feb. (EUROPA PRESS) -

La Junta de Personal Docente e Investigador (PDI) de la Universidad de Sevilla (US) ha aprobado y remitido

oficialmente al Vicerrectorado de Profesorado un listado de temas cuya inclusión pretenden en el ámbito de

la Mesa de Negociación del PDI --también piden su próxima convocatoria-- para su presentación en la

siguiente reunión de la misma; en el mismo documento se da por aceptado el Plan de Promoción, Estabilidad

y Recuperación del Empleo de la Universidad de Sevilla (Pereus) 2017-2020 propuesto por la sección

sindical del SAT.

En el escrito, recogido por Europa Press, la representación sindical del profesorado funcionario hace un

repaso completo por todas las reivindicaciones del sector e incluye, por ejemplo, la exigencia de condiciones

"homogéneas" para todo el PDI, la negociación del Plan Propio de Investigación y Transferencia o la rebaja

de docencia a mayores de 55 años.

Así, concretamente, se propone incorporar a los procesos de los planes de asignación del profesorado (PAP)

información referida a las condiciones contextuales en las que se desarrolla la actividad docente, de forma

que "permita identificar ámbitos de mejora, garanticen condiciones de trabajo homogéneas para todo el PDI

y calidad docente a los alumnos".

La Junta de PDI pide un reconocimiento de su labor investigadora no valorada por la Comisión Nacional

Evaluadora de la Actividad Investigadora a efectos de rebaja de créditos docentes, como en los sexenios, así

como evitar situaciones de "desequilibrio" entre grupos de alumnos, la asignación de créditos "reales" a

Trabajos de Fin de Máster o Grado y una reorganización de los PAP para cumplir los nuevos criterios de

acreditación.

En el ámbito de la investigación, se reclaman garantías para que todo profesor tenga las condiciones al

objeto desarrollar la carrera investigadora, el reconocimiento de méritos de investigación para dirigir tesis en

la US a aquellos profesores que no tienen sexenios por una Comisión de la Universidad o reorganizar la

investigación para que el profesorado pueda acreditarse con los nuevos criterios.

En cuanto a la gestión, el PDI solicita su acceso a los cargos de gestión y permanencia en los mismos, "de

forma que se garantice la posibilidad de obtener los méritos de gestión para la acreditación"; o formación

específica para estas tareas de gestión.

En materias de negociación transversal, se pide negociar el sistema de comunicación con la plantilla --con

especial hincapié en el cierre de la lista PDI_funcionario, que consideran "no se ajusta a derecho"--; la

realización de un Manual de Profesor que contenga una descripción de la institución, el marco normativo,

los procedimientos y aplicaciones informáticas para el desempeño de tareas docentes e investigadoras; o un

plan anual de formación del PDI "suficiente" para poder obtener la acreditación.

Por último, se reclama, entre otros aspectos, la participación sindical en comisiones de contratación del PDI,

en la incorporación y desarrollo de nuevas aplicaciones informáticas que supongan modificación de

condiciones de trabajo o en los órganos colegiados.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 2 13/02/2017 8:28



La sevillana defiende en la 
Universidad de Cantabria 
que el futuro de España 
«no depende de la 
construcción o el turismo, 
sino del desarrollo 
científico y tecnológico»   
:: JOSÉ MARÍA GUTIÉRREZ 
SANTANDER. «Las matemáticas 
protegen a la sociedad, sólo con tener 
unos pocos conocimientos las perso-
nas son más libres y menos manipu-
lables», defiende Clara Grima (Coria 
del Río, 1971) en una contundente 
afirmación que ilustra con significa-
tivos ejemplos: «La gente ve núme-
ros, porcentajes, y se asusta. Si son de 
tiros a puerta de un futbolista no son 
trascendentes, pero si aparecen en un 
contrato que vas a firmar, hay que sa-
ber manejarlos. ¿Entendemos los prés-
tamos o créditos que firmamos? Tam-
bién, por ejemplo, las gráficas en cam-
paña electoral, tendenciosas en de-
terminados medios de comunicación, 
te pueden hacer variar tu voto hacia 
un lado u otro si no las sabes interpre-
tar de forma adecuada», refleja.   
    Doctora en Matemáticas y Catedrá-
tica de la Escuela Universitaria del De-
partamento de Matemática Aplicada 
I de la Universidad de Sevilla, Grima 
compagina su labor de docente e in-
vestigadora con una amplia, popular 
y premiada actividad de divulgación 
de esta disciplina científica, tarea que 
realiza de muy diversas maneras (pu-

blicación de libros, conferencias, blogs, 
apariciones en radio, televisión y re-
vistas especializadas) y con muy va-
riados destinatarios, desde niños has-
ta público en general. Es lo que hizo 
durante la semana pasada en Santan-
der, invitada por la Universidad de Can-
tabria: el miércoles intervino en el ci-
clo ‘Matemáticas en acción’ con el ta-
ller ‘Un grafo para ganarles a todos’; el 
viernes participó en el Ateneo en el 
debate ‘¿En tu Ciencia o en la mía?’ 
junto a otros tres científicos que, con 
un marcado sentido del humor, rei-
vindicaron el protagonismo de su área 
de investigación en el progreso; y el 
sábado protagonizó en la Facultad de 
Ciencias una nueva sesión del progra-
ma para el estímulo del talento mate-
mático ‘Estalmat’, destinado a estu-
diantes de Secundaria.  
     Aprovechando que este pasado sá-
bado se celebró el Día Internacional 
de la Mujer y la Niña en la Ciencia, 
dedicó su intervención a «visibilizar 
a las mujeres que nos dedicamos a la 
ciencia, que somos invisibles y cuyos 
ejemplos más significativos casi no 
aparecen ni en los libros de texto, sal-
vo Marie Curie». Tanto que –conti-
núa–, «la vida de las mujeres que se 
han dedicado a la ciencia se han lle-
vado al cine, porque lo han tenido tan 
difícil, obligadas a luchar contra todo 
un sistema, que son aventuras casi 
quijotescas». Pero la sesión tuvo un 
segundo objetivo implícito, visible 
en su propio título: ‘Las matemáticas 
son cosas de chicas’. «Numerosos es-
tudios subrayan que las niñas, a par-

tir de los 7 años, se sienten más inca-
paces para las matemáticas que los ni-
ños; es una cuestión social y cultural, 
porque evidentemente se hacen con 
el cerebro y no dependen del género. 
Algo tenemos que estar haciendo muy 
mal en España para que pase esto», 
explica.    

Grima subraya los beneficios de ini-
ciativas como ‘Estalmat’, porque «de-
tectar el talento matemático desde 
temprana edad es fundamental. En 
España necesitamos más gente que se 
dedique a la ciencia y la tecnología, 
porque el futuro de un país no depen-
de de la construcción o el turismo, 
como ya hemos visto con el tortazo 

que nos hemos pegado, sino del desa-
rrollo científico y tecnológico. Ambos 
ámbitos han cambiado en los últimos 
20 años nuestra forma de ver el mun-
do y relacionarnos con él de una for-
ma que ni nuestros padres soñaban».   

De ahí la suma importancia que 
concede la divulgadora sevillana a in-
cidir en la «importancia de la ciencia» 
desde las edades más tempranas, «por-
que aunque los niños no lleguen a ser 
científicos, a lo mejor llegan a ser po-
líticos y tendrán que tomar decisio-
nes de inversión en ciencia y educa-
ción en las que tienen que tener cla-
ro de qué depende el futuro; y si son 
futbolistas, que entiendan que cada 
vez que evaden impuestos lo que es-
tán haciendo es quitarle dinero a in-
vestigación, sanidad, carreteras...».  

La ciencia «está maltratada» 
Pero esta ambición choca con dos rea-
lidades: el «maltrato» a la ciencia y la 
educación en general que, en su opi-
nión, existe en España; y el enfoque 
«erróneo» que se da a las disciplinas 
científicas en la enseñanza primaria 
y secundaria. 

«Da igual quien gobierne en nues-
tro país, porque la ciencia y la educa-
ción no son rentables electoralmen-
te. Ninguna ley educativa, por muy 
buena que sea, ni ningún gran pro-
yecto científico proporcionan resul-
tados en tres años y medio, porque 
son procesos muy lentos y laboriosos, 
así que no les interesa invertir en ello 
y prefieren hacerlo en ámbitos que 
tengan una visibilidad rápida y una 

«Las matemáticas protegen a la sociedad, 
la hacen más libre y menos manipulable»

Clara Grima, ante la Facultad de Ciencias, ha protagonizado estos días en Santander distintas actividades de divulgación matemática. :: MARÍA GIL LASTRA

Clara Grima  Catedrática y divulgadora matemática

Crítica 
«Las mujeres que se han 
dedicado a la ciencia son 
invisibles, casi no aparecen  
ni en los libros de texto» 

Límites  
«No existe una  
ecuación perfecta para 
alcanzar la felicidad,  
el amor o el éxito»

LAS FRASES

rentabilidad a corto plazo», explica 
Clara Grima, presidenta además de la 
Comisión de Divulgación de la Real 
Sociedad Matemática Española.  

La otra barrera está en el propio sis-
tema educativo. «Hay mucha gente a 
la que no le gustan las matemáticas, 
que incluso las odia, pero porque se 
han enseñado muy mal. Es mentira 
lo que dicen algunos padres de que sus 
hijos no valen para las matemáticas, 
mensaje que los niños asumen como 
propio. En el colegio se hacen cuen-
tas, no matemáticas, y si te saturan y 
te aburren una y otra vez con ellas, 
también soy mala yo», critica. Así, de-
fiende que las matemáticas «son una 
forma de ver y entender el mundo que 
va mucho más allá de las cuentas; es 
un pensamiento muy bonito, abstrac-
to en ocasiones, que está presente en 
cualquier cosa de la vida diaria».  

Grima considera que el problema 
está en la base, en las propias faculta-
des de Educación, en cuyos planes de 
estudios «la ciencia casi no aparece» y 
se apuesta por la «didáctica de la cien-
cia». «Se enseña a enseñar matemáti-
cas, pero no se enseñan matemáticas, 
y así los maestros, que no tienen nin-
guna culpa, no pueden educar luego 
de la manera adecuada». La crítica se 
extiende también a los libros de tex-
to, que «son un desastre y enseñan sin 
contextos». Problemas que se here-
dan en el paso a los institutos. «En Se-
cundaria es muy difícil de enmendar 
lo que ya viene torcido de Primaria», 
añade. En definitiva, la experta con-
cluye que el sistema, «tal y como está 
montado», hace que las matemáticas 
«se le atraganten a la gente».  

Grima defiende que hay que «cam-
biar el paradigma de cómo se enseñan 
las matemáticas», objetivo que reivin-
dica en cada una de iniciativas divul-
gativas. Una de ellas, ‘Los 3 chanchi-
tos’, programa de radio on line que de-
sarrolla junto con Enrique Fernández 
Borja y Alberto Márquez, ha ganado 
el premio Bitácoras 2016 al ‘Podcaster 
del año’. Unos galardones que también 
reconocieron, hace años, su proyecto 
‘Mati y sus mateaventuras’, un blog 
de divulgación matemática destina-
do a los más pequeños, convertido 
también en libro. «A todo el mundo 
le gustan las matemáticas, pero el pro-
blema es que muchos no lo saben».  

La experta recomienda hacer caso 
a las matemáticas en todos los ámbi-
tos de la vida diaria, «menos en el de 
las relaciones personales». «No exis-
te ninguna ecuación perfecta para al-
canzar la felicidad o el amor, tampo-
co para el éxito, aunque nos las quie-
ran vender», asegura.  

Si a alguien le ha quedado alguna 
duda de la trascendencia que Clara Gri-
ma concede a la ciencia, concluye la 
conversación echando mano de una 
frase de Edward Frenkel: «Hay una pe-
queña élite que tiene el poder, y lo tie-
ne porque sabe matemáticas y tú no», 
asegura el profesor de la Universidad 
de Berkeley. «Si se mira alrededor, aque-
llos que controlan hoy en día el mun-
do –los dueños de las eléctricas, los 
banqueros, los propietarios de Google, 
Facebook, Netflix...–, lo que saben más 
que cualquiera de nosotros es de ma-
temáticas», comparte la sevillana. 
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F.G.P. 
SEVILLA 
{Asume Adela Muñoz una 
idea de Marie Curie, y a par-
tir de ahí se plantea una 
pregunta: la curiosidad es 
innata al ser humano y no 
entiende de sexos. «¿Por 
qué entonces hay tan pocas 
mujeres científicas a lo lar-
go de la historia?» La res-
puesta es sencilla: «Porque 
no las han dejado». 

Adela Muñoz es catedrá-
tica de Química Inorgánica 
de la Universidad de Sevilla 

y escritora. De hecho, esta 
semana ha presentado en 
Sevilla su libro Sabias, que 
lleva como subtítulo la cara 
oculta de la ciencia y que en 
realidad es una colección 
de «mujeres que se han es-
capado de las prohibiciones 
y han conseguido dedicarse 
al conocimiento, al saber».  

Si, de acuerdo con Virgi-
nia Wolf, una escritora ne-
cesita un cuarto propio, 
«una científica, además de 
tiempo y ese cuarto propio, 
requiere una formación 

temprana, una biblioteca, y 
un acceso a una instrumen-
tación científica que es ca-
ra. Las mujeres, a lo largo 
de la historia, han requeri-
do el apoyo de los hombres 
para conseguir todas estas 
cosas». De manera que no 
es un libro para enfrentar a 
hombres y mujeres, porque 
«prácticamente todas las 
mujeres del libro han teni-
do apoyos en su entorno 
cercano de hombres que las 
han ayudado a desarrollar 
esa vocación científica».  

Estas figuras, que ocu-
pan desde la civilización 
sumeria con Eheduanna, 
hasta figuras del siglo XX 
como Madame Curie, pue-
de además ser útil. Por un 
lado para, conocida la his-
toria, «comprender el pasa-
do y mejorar el futuro». Por 
otro, «porque estas mujeres 
pueden ser un excelente 
modelo para las niñas de 
hoy, para que les sirvan de 
guía e inspiración. Tal y co-
mo fueron, por sí mismas, 
son fascinantes». ~

«¿Por qué ha habido tan pocas mujeres 
científicas? Porque no las han dejado»
La química Adela Muñoz desgrana en ‘Sabias’ un compendio de mujeres 
que destacaron en el ámbito del saber pese a tenerlo todo en contra

Adela Muñoz y la periodista Laila González, durante la presentación del libro ‘Sabias’. / Aula Magna

ENHEDUANNA  
Suma sacerdotisa 
sumeria que vivió 
entre 2285 y 2250 
antes de Cristo, es 
el primer autor re-
conocido de la his-
toria, honor que se 
le atribuye a Home-
ro de forma injusta.

Sabias

HYPATIA DE 
ALEJANDRÍA 
Filósofa, matemáti-
ca y maestra, la Igle-
sia la acabó transfi-
gurando en una 
santa y mártir que 
no existió en reali-
dad: Santa Catalina 
de Alejandría. 

HILDEGARDA 
DE BINGEN 
Cosmóloga y teórica 
de medicina y músi-
ca, fue conocida co-
mo la sibila del Rin. 
Su figura ilumina 
un periodo que se 
suele creer oscuro: 
los siglos XI y XII.

MARIE-ANNE 
PIERRETTE 
PAULZE 
Más conocida como 
esposa de Antoine  
Lavoisier (1758-
1836) está conside-
rada como la madre 
de la química mo-
derna.

ROSALIND 
FRANKLIN 
La actual compren-
sión que se tiene de 
la vida se debe en 
parte a sus trabajos 
sobre la clarifica-
ción de la estructu-
ra de doble hélice 
del ADN.
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La catedrática asegura  
que la falta de prejuicios 
propició una tardía pero 
eficaz incorporación  
de las investigadoras  

:: DANIEL CABORNERO 
MADRID. Reivindica a las mujeres 
que se hicieron un hueco en la his-
toria a golpe de bisturí o de micros-
copio, de astrolabio, de retorta y has-
ta de amperímetro. La andaluza Ade-
la Muñoz Páez (La Carolina, Jaén, 
1958) acaba de publicar su quinto li-
bro, ‘Sabias. La cara oculta de la cien-
cia’ (Debate), un ensayo en el que ex-
plora y pone en valor el trabajo cru-
cial de algunas mujeres para el pro-
greso del conocimiento. Pero demues-
tra como, lamentablemente, su con-
dición de féminas impidió que fuesen 
reconocidas. Algo que no ha impedi-
do que la proporción de científicas e 
investigadoras sea hoy en España 
más alta que la de países de nuestro 
entorno.   

«Ahora hay un interés grande por 
estas mujeres científicas, pero hay 
que tener cuidado; porque, como son 
personajes desconocidos, se puede 
improvisar o rellenar lagunas sobre 
ellas sin demasiado rigor. Hace falta 
contrastar que la información sea de 
una fuente fiable y que sea confir-
mada por más de un autor», advier-
te la escritora, profesora y científica, 
forjada con trabajos de investigación 
en fuentes de radiación y 
aceleración de partículas en 

i id i ó

brante como el de las científicas de 
la Segunda República, en Inglaterra, 
por ejemplo, tienen mucho mejor 
clasificadas y estudiadas varias obras 
de las químicas de finales del siglo 
XIX y principios del XX. En el Reino 
Unido está mucho mejor catalogado 
en todos los ámbitos», expone la in-
vestigadora, que pone un ejemplo 
sobre las dificultades de encontrar 
información.  

«Aquí hay mujeres extraordina-
rias, como Oliva Sabuco, que han sido 
estudiadas fuera. Y el grupo de la Se-
gunda República ni siquiera eso, pues 
hay que irse hasta los ‘colleges’ de la 
costa este norteamericana para re-
copilar los expedientes académicos 
de estas mujeres, que en el primer 
tercio del siglo XX ya formaban un 
pequeño núcleo de científicas que 
podría haber dado grandes frutos si 
no hubiera sido interrumpido por la 
Guerra Civil», explica una catedráti-
ca que recibió en 2015 el premio Me-
ridiana del Instituto Andaluz de la 
Mujer que otorga la Junta de Anda-
lucía. 

«Hemos llegado relativamente tar-
de a la ciencia en España», insiste la 
profesora, aunque cree que esta co-
yuntura contribuyó a disminuir la 
brecha de género. «Al ser recién lle-
gadas, había una falta de prejuicios 
que propició que las mujeres nos co-
larnos en ese mundo» sostiene. «Al 
surgir la ciencia moderna cuando las 
mujeres ya teníamos formación uni-
versitaria, la presencia  de científi-

cas en España es hoy muy 
superior a la de otros países. 

l d l i ífi

«España tiene 
más científicas 
que otros países»
Adela Muñoz repasa la vital contribución 
de las mujeres españolas a la ciencia, una 
labor ni reconocida ni estudiada 

La cientifica frencesa Marie Curie trabajando en su laboratorio :: AFP

Reino Unido, Francia, Japón 
y España.  

Muñoz Páez es catedrá-
tica de Química Inorgánica 
de la Universidad de Sevilla 
y ha impartido multitud de 
seminarios y conferencias 
sobre mujeres científicas, 
amén de ser colaboradora 
en varios medios de comu-
nicación y realizar obras tea-
trales junto a otras profesoras para 
hacer que la divulgación sirva de di-
versión entre sus alumnos. 

La recuperación de la memoria 
científica femenina «es un ‘hobby’ 
como otro cualquiera, cada vez vivi-
do con mayor pasión y más tiempo», 
explica Muñoz. «En el siglo XXI es-
tamos asistiendo a una verdadera 
eclosión del interés de la sociedad y 
los investigadores por estas mujeres, 
y cada vez disponemos de más fuen-
tes de información», dice. «Mientras 
que en España me ha costado mu-
chísimo encontrar información so-
bre un grupo tan brillante y deslum-

El 38% de los científicos son 
mujeres y hay en torno a un 
20% de catedráticas, mien-
tras que en Alemania, por 
ejemplo, están en torno al 
6%», explica. Asegura, con 
todo, que «queda mucho ca-
mino por andar y aún hay 
un gran desconocimiento 
de los logros femeninos den-
tro y fuera de nuestras fron-

teras».  
Ella lo tiene muy claro: «La cien-

cia es tarea de hombres y de mujeres. 
No es tanto que no haya habido mu-
jeres con pasión científica, lo que ha 
faltado es quienes se ocuparan de re-
copilar información sobre ellas de for-
ma eficaz y sistemática». «Están em-
pezando a hacerse tesis sobre algu-
nas de estas mujeres y otras catedrá-
ticas de instituto, o que empezaron 
una labor de docencia en este área. 
En España comenzamos un trabajo 
de búsqueda, análisis, divulgación y 
bibliografía que en otros países ya se 
hace desde 40 o 50 años», concluye.

Adela Muñoz 
Páez.
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Burbuja. Expertos del FMI siguen la pista 
del mercado inmobiliario a nivel mundial, 
tratando de detectar situaciones que pu-
dieran reeditar el inicio de la crisis finan-

ciera entre 2007 y 2008. Es un mecanismo 
que la institución dirigida por Christine La-

garde mantiene para adelantarse a cualquier 
contingencia. Los precios del metro cuadrado 
tienden a subir y sin que se deba a una apuesta 
de las instituciones financieras. Tranquiliza sa-
ber que hay observatorios en el mundo atentos 
al mínimo síntoma de burbuja inmobiliaria.

CHRISTINE 
LAGARDE 
DIRECTORA GERENTE DEL 
FONDO MONETARIO 
INTERNACIONAL

Científicas. La catedrática de Química 
Inorgánica de la Universidad de Sevilla, 
Adela Muñoz Páez, recoge en ‘Sabias. La 
cara oculta de la ciencia’ la historia de mu-

jeres investigadoras contra corriente. Fren-
te al dominio de los hombres sobre el gobier-

no de la ciencia, y frente a la exclusión social 
de las mujeres. Historias de verdaderas heroí-
nas que abrieron camino. Historias que advier-
ten de que hoy, siendo las mujeres mayoría en 
la comunidad universitaria continúan como 
minoría en los niveles de decisión.

ADELA MUÑOZ 
PÁEZ 
PROFESORA Y 
DIVULGADORA

EN PRIMER PLANO
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{Curtido desde la cuna en la supera-
ción de dificultades y en la cultura 
del esfuerzo, a sus 78 años le resulta 
de lo más normal estar antes de las 9 
de la mañana en su despacho de la 
Escuela Superior de Arquitectura pa-
ra citarnos con el fin de celebrar esta 
entrevista. Y para ello ha de despla-
zarse desde Sevilla Este, donde resi-
de, hasta el campus de Reina Merce-
des. Le encantaría hacer ese recorri-
do en Metro, «el único medio de 
transporte que utilizo cuando estoy 
en Madrid y en París», siendo un ex-
perto de prestigio internacional en el 
estudio de terrenos, subsuelos y ro-
cas para la construcción de autovías, 
canales, puentes, líneas férreas... Y 
el principal estudioso en la viabili-
dad técnica para llevar a cabo la red 
de Metro por debajo de la Sevilla his-
tórica. 
—¿Por qué se decidió a ser ingenie-
ro? 
—Porque la especialidad de ingenie-
ro de caminos combina dos cosas 
muy importantes para mí: el cálculo 
(matemáticas, física) y el contacto 
con la naturaleza, donde se hacen los 
puentes, las carreteras, las presas... 
Los ingenieros de caminos son los 
que hacen los puentes, las carrete-
ras, las presas... y me gustaba.  
—¿A qué se dedica como catedrático 
emérito? 
—Ya no tengo contrato con la Univer-
sidad, no cobro. Sigo haciendo inves-
tigación, aunque la normativa impi-
de que un emérito dirija el grupo, por 
eso mi equipo de investigación lo co-
ordina el profesor Percy Durand Nei-
ra, peruano. 
—¿Cuáles son las obras de más en-
vergadura en las que ha participa-
do? 
—En España, el canal Tajo-Segura. 
En América Latina, la presa de Pao 
Cachinche (Venezuela) y, en Perú, la 
canalización para llevar agua del río 
Pampas, que es afluente del Amazo-
nas, a una región costera del Pacífi-
co. 
—Usted participó, desde su especia-
lidad, en algunas de las grandes 
obras para la Expo’92. Con la pers-
pectiva que dan 25 años, ¿en qué se 
acertó más y qué pudo hacerse me-
jor? 
—La Expo del 92 fue muy importante 
para Sevilla. Los puentes que se hi-
cieron son uno de los mejores lega-
dos. El único que no me gusta es el 
del Centenario. Ahí se debió hacer 

un túnel. Y la Expo’92 también fue 
muy importante para Andalucía, se 
mejoró mucho la red de carreteras. Y 
el tren de alta velocidad también be-
nefició desde el principio a Córdoba.  
—Sin embargo, desde muchos ámbi-
tos andaluces se gestó por entonces 
la acusación de que la Expo’92 acen-
tuaba el centralismo sevillano y el 
favoritismo hacia Sevilla. 
—Seamos serios. Desde que acabó la 
Expo’92, Sevilla ha sido castigada en 
los presupuestos para inversiones, y 
estamos pagando aquella campaña 
contra Sevilla. Aparte de eso, Sevilla 
ha perdido también muchas oportu-
nidades por sus propios errores. Mu-
cha culpa la tenemos nosotros, los 
ciudadanos. Nunca se manifiesta la 
gente de Sevilla por nada verdadera-
mente importante. Parece que los te-
mas le resbalan por encima.  

—Indique un ejemplo. 
—El Museo Thyssen que existe en 
Málaga iba a ubicarse en Sevilla. Pero 
quien era entonces el alcalde –Mon-
teseirín– no garantizaba la cesión de 
un edificio para dicho museo. ¡Que 
me digan que en Sevilla no hay edifi-
cios históricos sin uso que podrían 
acogerlo! Otro ejemplo: el pésimo es-
tado del Museo Arqueológico, a pe-
sar de la importancia de sus coleccio-
nes. Y otro ejemplo: me cuesta traba-
jo pensar que no sea factible el 
dragado del río en 80 centímetros 
más en su canal de navegación, reali-
zando también medidas compensa-
torias para el medio ambiente.  
—De sus investigaciones, ¿de cuál se 
siente más orgulloso? 
—Del manual Geotecnia y Cimientos, 
en cuatro volúmenes, casi no hay en 
el mundo una obra tan completa so-
bre los suelos y las rocas. El primer 
volumen lo escribimos mi maestro, 

JOSÉ LUIS DE JUSTO ALPAÑÉS
Presidente de la Real Academia Sevillana de las Ciencias. Eminencia   
en ingeniería del terreno, exige que Sevilla se dote al fin de una red de Metro

«Sevilla es castigada en 
inversiones desde hace 25 
años tras la Expo’92»

José Luis de Justo Alpañés, a sus 78 años, con-

José Antonio Jiménez Salas, y yo. En 
los siguientes se han incorporado a 
otros autores. Otro de los libros de 
los que estoy muy orgulloso es el que 
impulsé sobre el Metro de Sevilla.  
—Se nota que la construcción del 
Metro en Sevilla le apasiona, y su pa-
ralización le duele. 
—Cuando se empezó a diseñar el pro-
yecto, en 1968, solamente había dos 
ciudades que tuvieran Metro en Es-
paña: Madrid y Barcelona. Ya nos 
han sobrepasado Valencia y Bilbao, 
que tienen terminadas su red de va-
rias líneas. Y en Andalucía se han he-
cho líneas absurdas como el tranvía 
de Chiclana. Ahora dicen que hasta 
el año 2020 no habrá consenso entre 
Estado, Junta y Ayuntamiento para 
construir la segunda línea. El proyec-
to original, que impulsó el ingeniero 
Plácido Álvarez Fidalgo, y que lógi-
camente pasaba por el centro de Se-
villa, comenzó muy bien. Cuando en 
1984, el alcalde Manuel del Valle de-
cide suspender las obras y se aban-
dona la idea, estoy convencido de 
que detrás de esa decisión hubo un 
cambio de criterio para pagar la 
construcción de la Expo’92 con el di-
nero que tenía que llegar a Sevilla 
para hacer el Metro. No tenían nin-
gún fundamento técnico y científico 
las razones que se dieron, aludiendo 
a los daños muy pequeños que ha-
bían sufrido algunos edificios en 
Puerta Jerez, y extendiendo el miedo 
a que sufrieran daños la Catedral y la 
Giralda. 
—¿Ha continuado analizando ese po-
sible riesgo? 
—Sí, y en mi libro se demuestra que 
no hay riesgo para ningún monu-
mento ni edificio de relevancia. Pon-
go otro ejemplo: ¿quién se acuerda 
ahora de las pequeñas grietas que 
aparecieron en algunos pisos de la 
Avenida República Argentina cuan-
do se hizo la línea actualmente en 
servicio? Mínimos desperfectos que 
fueron solventados. En Puerta Jerez, 
la Casa Guardiola hoy está en perfec-
to estado, según me ha confirmado 
María Luisa Guardiola. Y el edificio 
de La Equitativa es hoy el más sólido 
del centro de Sevilla, con motivo de 
las obras del Metro le hicieron dos 
recalces y se reforzó su estructura. 
En cualquier ciudad del mundo don-
de se hace un Metro, algunos edifi-
cios sufren pequeñas grietas, que 
son reparadas. 
—¿Qué destaca de la única línea 

«Sin red de Metro,  
Sevilla sufrirá un nivel 
grave de contaminación»

«Mucha culpa la tenemos 
los sevillanos, que no nos 
movilizamos»
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A CRÓN
Juan Luis Pavón

tinúa activo en la Escuela Superior de Arquitectura de Sevilla. / Jesús Barrera

«No es verdad que por el centro 
ponga en riesgo los monumentos»

«Con apoyos, la Academia 
de Ciencias traería más 

Nobel a Sevilla»
«En lugar del Puente 

del Centenario, hubiera 
sido mejor un túnel»

existente? 
—Beneficia sobre todo a Dos Herma-
nas y al Aljarafe. Cada año está au-
mentando el número de viajeros a 
pesar de que la mayor parte de los se-
villanos viven muy lejos de esa línea 
y no la utiliza. En el ámbito político, 
quien merece la mayor felicitación es 
Concepción Gutiérrez del Castillo, 
que era consejera de Fomento del 
Gobierno andaluz y responsable de 
la finalización de las obras y puesta 
en marcha del Metro. En cambio, su 
sucesora, Rosa Aguilar, que ahora es 
consejera de Cultura, anunció públi-
camente en 2009 que iba a sacar la li-
citación de las líneas 2, 3 y 4, con el 
fin de que empezaran las obras en 
2010. Y no se ha hecho nada. Y lo jus-
tificó posteriormente quien fue pre-
sidente, José Antonio Griñán, dicien-
do que Sevilla ya tenía Metro, y que 
le tocaba a Málaga y Granada. No. Un 
Metro es una red de líneas, no una 
sola. Dejen de considerar que Sevilla 
es una ciudad a la que hay que casti-
gar por el hecho de ser la capital de 
Andalucía.  
—Muchos lectores no conocerán que 
existe una Real Academia Sevillana 
de Ciencias. Explique qué es y qué 
hace. 
—Fue fundada en 1985, se dedica so-
bre todo a la divulgación de la cien-
cia, tiene seis secciones: Matemáti-
cas, Física, Química, Biología, Cien-
cias de la Tierra y Tecnología, a la 
cual pertenezco yo. Cada sección 
puede tener un máximo de ocho aca-
démicos numerarios, todavía no se 
ha llegado al tope, ahora hay 37 aca-
démicos. Se está haciendo una elec-
ción muy acertada. Sumando los nu-
merarios y los académicos de honor, 
hay dos Nobel (Jean-Marie Lehn y 
Robert Huber), dos Príncipe de Astu-
rias (Manuel Losada Villasante y 
Avelino Corma), muchos premiados 
con el Jaime I de Investigación (que 
es el galardón más prestigioso a nivel 
nacional).  
—¿Cuáles son sus principales apo-
yos? 
—La Real Maestranza de Caballería es 
nuestro principal mecenas y respal-
da nuestros premios anuales a jóve-
nes investigadores. Son tres pre-
mios, cada uno dotado con 6.000 eu-

ros, dicha institución sufraga dos y 
nosotros uno, con la cuota mensual 
de 20 euros que aporta cada acadé-
mico de modo voluntario para con-
tribuir al sostenimiento de nuestra 
corporación. El Ateneo de Sevilla co-
labora acogiendo nuestro ciclo de 
conferencias Los martes de la Acade-
mia. Son seis, una por sección, y 
realmente muy interesantes.  
—¿Y en su sede, en el campus de Rei-
na Mercedes? 
—No puede aún utilizarse como nos 
gustaría. Tenemos concedida desde 
el 2005 una cesión por 50 años por 
parte de la Universidad de Sevilla. La 
Academia se ha gastado en él cerca 
de 400.000 euros, pero quedan por 
resolver temas que le competen a la 
Universidad. Confío en que el rector 
lo solucione cuanto antes. Otro fac-
tor que nos lastra es la notable reduc-
ción presupuestaria desde las admi-
nistraciones públicas. Cuando las 
academias dependían del Gobierno 
central, recibíamos una subvención 
importante. Desde que la tutela fue 
transferida a la Junta de Andalucía, 
las subvenciones son muy pequeñas.  
—¿Qué les gustaría hacer si logran 
más recursos? 
—Enriquecer nuestros ciclos de con-
ferencias con académicos nuestros 
que residen fuera de Sevilla, y con la 
presencia de más científicos galardo-
nados con el Premio Nobel. Con los 
medios actuales, no es posible.  
—Del boom en infraestructuras, in-
cluso para hacer aeropuertos sin 
aviones, al desplome en la realiza-
ción de obras públicas. Ni tanto ni 
tan calvo. ¿Qué recomienda priori-
zar? 
—El mantenimiento y reparación de 
carreteras. Es algo que nunca debe 
abandonarse, además causa acci-
dentes. En Sevilla, le daría prioridad 
a la construcción del Metro. Entre 
sus muchas ventajas: evitará conta-
minación. No olvidemos los estudios 
oficiales que se hicieron sobre los al-
tos e insostenibles porcentajes de 
CO2 que se respirarán en Sevilla en 
2020 si prosigue el uso tan mayorita-
rio del vehículo privado por falta de 
una red adecuada de transporte pú-
blico. No puede olvidarse ese proble-
ma, hay que afrontarlo. ~

EL PERFIL
«Mi madre fue capaz de licenciarse 
en Farmacia criando cuatro hijos»
José Luis de Justo Alpañés nació en 1939 en Loranca de Tajuña (Gua-
dalajara), tercero de los cuatro hijos de padre militar de alta gradua-
ción y madre licenciada en Química y maestra. «Mi padre, el coronel 
Enrique Justo, se mantuvo fiel a la República cuando estalló la Guerra 
Civil. Evitó la muerte de muchas personas del otro bando, militares in-
cluidos. Cuando acabó la guerra, pensó que nada le iba a suceder, pero 
fue procesado y mi familia celebró que solo le condenaran a cadena 
perpetua. Y mi madre, Eloísa Alpañés, se fajó a fondo para ver a milita-
res franquistas a los que había salvado la vida, para que le firmaran 
avales y así logró que lo indultaran, y nos trasladamos a Sevilla. Estu-
dié en la Escuela Francesa y en el Colegio San Francisco de Paula. Mi 
familia se ganó la vida abriendo en 1943 una farmacia en la calle Betis. 
Para ejercer esa actividad, mi madre fue capaz de hacer la carrera de 
Farmacia a la vez que nos criaba a todos sus hijos». 

@juanluispavon1
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FranMurcia

Sentada frente a la pantalla del
ordenador y con la misión de re-
llenar 612 páginas en blanco que
ya tintadas hablarán por sí solas,
que cobrarán un sentido, un sig-
nificado. Días con más inspira-
ción, otros con más impulso y, el
resto, en proceso de investigación
y análisis constante para rozar la
perfección en el escrito de su
obra. Muchas son las entradillas
de entrevistas de distintos perso-
najes las que ha analizado y aho-
ra le toca a ella ser la protagonis-
ta de la suya propia, de la que ten-
drá que responder a las preguntas
de este periodista para que pueda
escribir, como bien indica el nom-
bre del tercer libro de María José
Ufarte Ruiz.

Preguntar para escribir. Análisis
crítico de las entrevistas-perfil de
Antonio López Hidalgo en el diario
Córdoba (2007-2015) es el nom-
bre de la obra de esta periodista y
profesora de la Universidad de
Sevilla, nacida en Alhama de Al-
mería el 18 de abril de 1983. Tras

su larga experiencia en distintos
ámbitos relacionados con el pe-
riodismo, trae este manual para
que futuros profesionales dispon-
gan de recursos suficientes pa-
ra afrontar sus textos.

Ufarte recuerda cómo nace
este arduo trabajo de análisis
e investigación: “El germen
lo trajo María Isabel Cintas,
investigadora de la obra
periodística de Manuel
Chaves Nogales.
Fue en el 2012,
cuando visitó la
Facultad de Comu-
nicación de Sevilla
para presentarles a
los alumnos el libro
que acaba de publicar:
Chaves Nogales. El oficio
de contar. Durante su ex-
posición se me ocurrió que
yo podía hacer algo similar a
lo que había hecho Cintas, pero
con las entrevistas de Antonio
López Hidalgo. También contri-
buyó que por esa misma fecha
cayó en mis manos el libro La
exactitud de la nostalgia, obra

que recopila algunas de las entre-
vistas de este profesor, en El Co-
rreo de Andalucía, entre 1983 y
1988 con las personalidades más
ilustres del momento, como Juan
Goytisolo, Vázquez- Figueroa,
Fernando Sánchez Dragó, Teren-
ci Moix, Jorge Luis Borges, García
Márquez, Octavio Paz y Vargas
Llosa, entre otros. A partir de ahí,
empezaron a tomar forma las
ideas, la estructura y la temática”.

Para la profesora, este libro se
convierte en un homenaje para
López Hidalgo: “Comprendí que
su obra periodística no podía que-
dar en el olvido y desperdigada
por los más importantes medios
de comunicación andaluces y es-
pañoles. Debía ser reunida en un
libro que diese constancia de su
gran profesionalidad. Ha tenido
encuentros periodísticos con los
escritores españoles y extranjeros
más representativos del momen-
to y su nombre y fotografía apare-
ce en las revistas académicas y pe-
riodísticas más importantes den-
tro del panorama informativo”.

La también periodista destaca

lo que ha descubierto mientras
escribía este libro: “Este género
ofrece una enorme capacidad de
metamorfosear las descripciones
y utilizar distintos recursos litera-
rios que conduzcan a los textos a
llamar la atención bajo una natu-
ralidad notable. Las entrevistas-
perfil son ocurrentes, retratistas
y creativas, por lo que se puede
emplear recursos literarios veta-
dos en las de declaraciones, por lo
que no sólo interesan las respues-
tas del entrevistado sino la perso-
nalidad del propio personaje”.

Son cuatro años los que ha ne-
cesitado para el análisis de las en-
trevistas publicadas en los suple-
mentos dominicales Zoco y Cua-
dernos del Sur. “El libro se estruc-
tura en siete capítulos. Tras la in-
troducción, donde se presenta
debidamente la obra, el volumen
comienza con Antonio López Hi-
dalgo, la pasión por el periodismo,
que se centra en la vida y obra del
autor, situándolas en el entorno
histórico correspondiente. Conti-
núa con Estudios sobre la entrevis-
ta, que analiza el género desde un
punto de vista conceptual, ha-
ciendo especial hinca-
pié en las diferentes de-
finiciones y tipologías
que proponen los diver-
sos autores. El tercer ca-
pítulo se titula Las entre-
vistas periodísticas de
Antonio López Hidalgo y
analiza el género en el
decano de la prensa pro-
vincial cordobesa, el
diario Córdoba. Los re-
sultados obtenidos en

cada una de estas
partes se locali-
zan en el capí-
tulo cuarto, Pa-
ra terminar,
donde doy
cuenta de
que las en-
trevistas-
perfil de Ló-
pez Hidal-
go exploran un ca-
mino nuevo, lejos
de las convencio-
nes y las fórmu-
las preestableci-
das. El capítulo
quinto es un

anexo y el sexto
está dedicado a las

fuentes documenta-
les. Finalmente, el li-
bro recopila en el ca-
pítulo séptimo, lla-

mado Entrevistos y
entrevistados. Antolo-

gía de entrevistas-perfil,
las piezas periodísticas

analizadas en las páginas
precedentes”.

A la autora no le ha cho-
cado analizar textos perio-
dísticos de otro compañe-
ro: “Para los que nos dedi-
camos a investigar sobre
los géneros periodísticos, la
profesión, y sus muchas versiones
y adaptaciones a una realidad a la
fuerza cambiante, es habitual es-
tudiar la obra de determinados
periodistas”.

La alhameña ha publicado Un
oficio que se nos va. El reto del pe-
riodismo tradicional ante la crisis

económica (2015), junto a Anto-
nio López Hidalgo, y El periodista
acosado: Entre la precariedad la-
boral y el mobbing. Un estudio de
caso: La precariedad de los perio-
distas almerienses en la prensa es-
crita, que lo escribió en 2011.

María José Ufarte pregunta
para escribir en su tercer libro
●Laprofesora de laUniversidad deSevilla, nacida enAlhamadeAlmería, investiga sobre la
entrevista periodística y analiza el trabajo realizado porAntonio LópezHidalgo en el diario ‘Córdoba’

FRAN MURCIA

Comprendí que su obra
periodística no podía
quedar en el olvido y
desperdigada”

María José Ufarte
Profesora y periodista Son muchas las personalidades

que ha entrevistado Antonio
López Hidalgo en su

carrera como
periodista y la
profesora ha
decidido analizar sus
textos.

ELISA ARROYO
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EL APUNTE

Características que debe
cumplir un pavimento

Rafael Lucas Ruiz, doctor ar-
quitecto y catedrático de la
Universidad de Sevilla, aclara
que los pavimentos que se
usan en las ciudades no res-
balan porque pasan pruebas
de resbalacidad y normal-
mente están preparados con
un tratamiento superficial pa-
ra hacer rugosa su superficie.
No obstante, el paso de tiem-
po y el uso intensivo los des-
gastan. El código técnico de la
edificación (CTE) en su apar-
tado SUA-1 habla de la resba-
ladicidad de los suelos y de
las características que debe
cumplir según donde vaya a
colocarse. A juicio de Lucas,
los pavimentos urbanos deben
ser cómodos, duraderos, de
mantenimiento fácil, seguros,
atractivos. Opina que Sevilla
no tiene un pavimento espe-
cialmente bonito, que ha ido a
lo práctico y a lo barato, si
bien le gusta el del eje de la
Avenida a San Fernando y el
de Tetuán. Para Enrique

Abascal, el pavimento urbano
debe ser un material muy du-
radero, resistente, que enve-
jezca bien, que se pueda re-
emplazar y que haya monoto-
nía que dé continuidad. Gon-
zalo Díaz-Recasens recuerda
que en el espacio público los
materiales se deterioran y
desgastan más rápidamente y
con más intensidad al estar a

la intemperie, por efecto del
sol, del viento, de la lluvia y
del contraste de temperatura
frío-calor, y que ese deterioro
puede provocar caídas. José
Carlos Mariñas añade que,
desde un punto de vista técni-
co, la elección de un pavimen-
to tiene que ver fundamental-
mente con su adecuación al
uso para el que se destina y,

por supuesto, con su entorno
urbano y cultural. Además,
hay que incorporar cualidades
objetivas como son la seguri-
dad de utilización, la mayor o
menor resbaladicidad, la ine-
xistencia de resaltes, la ade-
cuación del pavimento al uso
de personas con movilidad re-
ducida, carritos de niños o si-
llas de ruedas, y en ciudades
calurosas la atenuación de las
denominadas como “islas de
calor”.Todo ello se comple-
menta con otras cuestiones
sometidas a juicio de valor pe-
ro no menos importantes, co-
mo pueden ser su economía,
la durabilidad, las exigencias y
costes de mantenimiento y re-
posición, o su belleza e inte-
gración paisajística y cultural.

3Más información en el libro

Los Pavimentos, un fragmento

de la historia urbana de Sevilla,

escrito por Aurelio Pozo Serrano

y Luis Marín de Terán.

Hormigón hexagonal. En la calle

Jesús del Gran Poder.

Pizarra. En el Duque con Campana.

Granito. En la calle San Pablo.
FOTOS: J.C.VÁZQUEZ Y J.Á. GARCÍA
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que lo dota de las herramientas ne-
cesarias para crear su propia opinión. 
«Cogemos el patriarcado y lo desve-
lamos. Hay cosas que son muy evi-
dentes, pero no es tan fácil como ha-
cer una fotografía. Por eso hacía fal-
ta un trabajo largo», afirma De la 
Fuente. 

En el debate posterior, la guionis-
ta estuvo acompañada por José Fer-
nández Díaz, médico que forma par-

te de la dirección asociativa de la 
ONG Médicos del Mundo; Irene S. 
Choya, editora de la revista ‘La Ma-
deja’; y Alejandra Langa, colabora-
dora con Médicos del Mundo en pro-
yectos relacionados con derechos se-
xuales y reproductivos, prostitución 
y trata de mujeres. 

Antes que en Villaviciosa, ‘Exclui-
das del paraíso’ se ha proyectado en 
festivales de cine de Chile, Italia, 

Australia, México y también en te-
rritorio nacional, incluyendo el Fes-
tival Internacional de Cine de Gijón,
donde recibió excelentes críticas.
Coincidiendo con su proyección en
Villaviciosa, los alumnos del insti-
tuto Víctor García de la Concha es-
tuvieron trabajando durante toda la
semana el tema del patriarcado. «La
parte educativa es esencial. A unas
edades tempranas se tiene una vi-
sión de que esas diferencias no exis-
ten. Hay que explicarles que no de-
ben crecer condicionados por nada»,
afirma Fuente, quien lamenta que
estas situaciones se perpetúen.

:: A. G.-O. 
VILLAVICIOSA. Imágenes impac-
tantes y testimonios que completan 
un análisis de la sociedad europea 
d d l ñ 60 h l li

Cine para remover conciencias

Paula de la Fuente, guionista del 
documental. :: E. C.

El teatro Riera acoge  
la proyección de 
‘Excluidas del paraíso’  
y un debate posterior 
sobre el patriarcado

desde los años 60 hasta la actuali-
dad. Una denuncia de cómo el pa-
triarcado y la superioridad masculi-
na se han ido adaptando a los nue-
vos tiempos sin llegar a desaparecer. 
El documental ‘Excluidas del paraí-
so’ llegó ayer al teatro Riera con el 
objetivo de proporcionar a los asis-
tentes «las herramientas necesarias 
para valorar la situación actual». Pau-
la de la Fuente Latorre, guionista del 
largometraje, fue la encargada de 
presentar la cinta, dirigida por la pe-
riodista Esther Pérez de Eulate. 

«Las estructuras patriarcales se 
perpetúan en la jerarquía actual. Co-
mienzan en la cultura y se reprodu-
cen en otros ámbitos como el polí-
tico o el económico», explica De la 
Fuente. Por ello, el documental par-
te de diferentes imágenes sacadas 
de anuncios publicitarios y medios 
de comunicación. Representaciones 
que la sociedad asume como algo nor-
mal y que contrastan con un discur-
so planteado por figuras relevantes 
del ámbito académico como Pilar 
Aguilar, analista y crítica de cine; Re-
medios Zafra, profesora de la Uni-
versidad de Sevilla; y Yayo Herrero, 
directora de la Fundación FUHEM, 
entre otras. 

La unión del mensaje con las imá-
genes ayuda al espectador a reflexio-
nar sobre la situación actual, a la vez 
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:: A. O. 
RONDA. Aún ni siquiera ha co-
menzado la Cuaresma pero ya se 
van conociendo algunos detalles 
de lo que será la próxima Sema-
na Santa de Ronda. Tanto es así 
que aunque ahora es tiempo de 
Carnaval, la Hermandad de Nues-
tro Padre Jesús del Prendimien-
to y María Santísima del Rosario 
ya anunció recientemente la de-
signación de la joven Ana Conde 
Ruiz como autora de la pintura 
que ilustrará el cartel oficial de 
la Estación de Peni-
tencia del Do-
mingo de Ra-
mos de 2017.  

Según ha in-
formado la pro-
pia cofradía, 
Ana Conde es 
una pintora se-
villana de 19 años con una gran-
dísima proyección en esta rama 
artística. En la actualidad es es-
tudiante de la Universidad de Se-
villa en el área de Restauración 
y Conservación de Bienes Cultu-
rales. Cofrade desde muy peque-
ñita, es hermana de la Herman-
dad de los Panaderos de Sevilla y 
de la Hermandad del Carmen de 
Calatrava, teniendo la oportuni-
dad de ilustrar con dos obras de 
arte las portadas de los anuarios 
de ambas cofradías en el año 2016. 
Para el 2017 ya tiene varios en-
cargos de pinturas para herman-
dades de la capital hispalense.

Ana Conde será  
la cartelista del 
Prendimiento

Ana Conde

Sur Ronda
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EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

En noviembre 
pasado tuvo 

lugar en Roma 
el III Encuentro 
Mundial de los 
Movimientos 

Populares, en el 
que se juntaron 
92 iniciativas de 

65 países. En 
total, más de 

3.000 personas

E
l semanario católico de infor-
mación Alfa y Omega, que pu-
blica cada jueves el diario 
ABC, mostraba en portada el 
titular «Nuestros excesos ma-
tan», y decía, en un excelente 
artículo Cristina Sánchez 

Aguilar, bajo el título El precio de comerte un 
cruasán, cuestiones como la verdad de los 
móviles manchados de sangre congoleña. Es 
cierto, nuestros excesos matan. Sobre el te-
ma del hambre, la alimentación y el agua en 
el mundo ya hemos incidido en esta tribuna, 
y de nuestra responsabilidad individual y co-
lectiva, y volveremos a hacerlo. 

El pasado día 7 de febrero, en el marco in-
comparable da la iglesia de Santa María la 
Blanca (Santa María de las Nieves), en el ciclo 
de conferencias La Doctrina Social de la Igle-
sia en la Diócesis Hispalense, organizado por 
el Consejo General de Hermandades y Cofra-
días de Sevilla, impartí una conferencia titu-
lada Laudato Si. El bien común ligado a la 
cuestión ecológica. En mi conferencia de la 
iglesia de Santa María Blanca recordé pala-
bras de pensadores, como Jean Pierre Dupuy, 
que nos recuerda que la humanidad ha al-
canzado la capacidad de la autodestrucción. 

Existen, indicaba en la conferencia, im-
portantes indicadores actuales del desastre 
que vivimos, señalados por muchos pensa-
dores: desacoplamiento del sistema social y 
del sistema natural; ausencia del principio 
de cautela; olvido de los principios de sufi-
ciencia y sostenibilidad; instauración del 
miedo líquido (Zygmunt Bauman, Miedo lí-
quido, 2007, Paidós); olvido de los otros en el 
mundo actual; incremento de los desplaza-
dos; el expolio de las culturas y los pueblos 
por razones económicas. 

En noviembre pasado tuvo lugar, en Ro-
ma, el III Encuentro Mundial de los Movi-
mientos Populares, donde se reunieron 92 

movimientos populares de 65 países, es de-
cir, cartoneros, recicladores de basura, ven-
dedores ambulantes, campesinos sin tierra, 
indígenas, desempleados, chaboleros, veci-
nos de asentamientos populares, y un largo 
etcétera de desposeídos del planeta y lucha-
dores por la igualdad, más de 3.000 perso-
nas. Ignacio Ramonet, en Le monde Diploma-
tique en español, número 154, diciembre de 
2016, escribió un editorial que debería ser leí-
do por todos: «Las cuatro cosas que el papa 
Francisco les dice a los pobres». 

En los dos encuentros anteriores y en este 
se debatió sobre las 3 T: Trabajo, Techo, Tie-
rra. Asisten a estos encuentros los sin techo, 
sin trabajo y sin tierra. En el tercer encuentro 
se han añadido dos cuestiones: la democra-
cia y el pueblo, y el cuidado del medio am-
biente y la naturaleza, es decir, el cuidado de 
la casa común, la esencia de la Encíclica Lau-
dato Si. El papa Francisco recordó los diez 
puntos del II Encuentro Mundial de Movi-
mientos Populares de Santa Cruz de la Sierra 
de 2015 en Bolivia: trabajo digno para los ex-
cluidos del mercado laboral, tierra para los 
campesinos y pueblos originarios, vivienda 
para las familias sin techo, integración urba-
na para los barrios populares, erradicación 
de la discriminación, de la violencia contra la 
mujer y de las nuevas formas de esclavitud, 
el fin de todas las guerras, del crimen organi-
zado y de la represión, libertad de expresión 
y comunicación democrática, ciencia y tec-
nología al servicio de los pueblos. 

Cuando se lee esta lista uno puede pensar 
que son cosas del Tercer Mundo. Pero me te-
mo que, a pesar de las ventajas que tenemos, 
podríamos aplicar la mayor parte de ellas al 
Primer Mundo, incluida España, con muchos 
pobres y descartados, sin oportunidad. De-
beríamos todos leer el discurso del papa 
Francisco, especialmente los poderosos y 
muy especialmente los poderosos católicos. 

El papa Francisco este noviembre definió 
«un proyecto de vida que rechace el consu-
mismo y recupere la solidaridad, el amor en-
tre nosotros y el respeto a la naturaleza como 
valores esenciales». Es la felicidad de «vivir 
bien» lo que la gente reclama, la «vida bue-
na» que dice el Papa y no ese ideal engañoso 
que invierte las palabras y habla de la «buena 
vida». ¿Qué dijo el Papa en Roma a los pobres 
de la Tierra? Emitió un mensaje de esperanza 
que estaba dirigido también a las clases diri-
gentes y a todos los humanos, creyentes de 
cualquier religión o no creyentes. 

El artículo de Ignacio Ramonet lo inter-
preta y resume muy bien, son cuatro ideas: 
rebelión contra la tiranía del dinero, toda la 
Doctrina Social de la Iglesia se rebela contra 
el ídolo-dinero que reina en lugar de servir, 
tiraniza y aterroriza a la humanidad; ser soli-
darios, y se pregunta el Papa. «¿Qué le pasa al 
mundo de hoy que cuando se produce la 
bancarrota de un banco, de inmediato apare-
cen sumas escandalosas para salvarlo, pero 
cuando se produce esta bancarrota de la hu-
manidad no hay ni casi una milésima para 
salvar a los hermanos que sufren tanto?»; re-
vitalización de la democracia, nos dice el pa-
pa Francisco: «La relación entre el pueblo y la 
democracia que debería ser natural y fluida 
corre el peligro de desdibujarse hasta ser 
irreconocible. La brecha entre los pueblos y 
nuestras formas actuales de democracias se 
agranda cada vez más como consecuencia 
del enorme poder de los grupos económicos 
y mediáticos que parecen dominarlas»; ser 
austeros, dice el Papa: «La corrupción, la so-
berbia, el exhibicionismo de los dirigentes 
aumenta el descreimiento colectivo, la sen-
sación de desamparo y retroalimenta el me-
canismo del miedo que sostiene este sistema 
inicuo». Sería deseable que los poderosos, 
los que dominan y controlan el mundo, escu-
charan y meditaran estos mensajes. ~

El papa Francisco definió «un proyecto de vida que rechace 
el consumismo y recupere la solidaridad, el amor entre 
nosotros y el respeto a la naturaleza como valores esenciales»

El papa Francisco habló a los pobres de la 
Tierra, ¿lo escucharán los ricos y poderosos? 
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C
omo los olivos buenos, 
nació en la Sierra de 
Segura, concretamen-
te en Beas. Manuel 
Barneo Alcántara cur-
só Ingeniería Agróno-

ma en Córdoba y amplió sus estudios 
con una beca Erasmus en la Univer-
sidad Católica de Bruselas. Su primer 
trabajo como profesional fue, en 
2004, en la Asociación de Desarro-
llo Rural de la Sierra de Segura. Al 
año siguiente se centró en el Merca-
do de Futuros y la Fundación del Oli-
var. Y, a partir de 2006, se dedicó más 
de pleno a temas relacionados con el 
olivar, tales como exportación, Deno-
minación de Origen Sierra de Segu-
ra y promoción internacional. Real-
mente se formó como ingeniero agró-
nomo porque su objetivo e ilusión era 
dedicarse de lleno al olivar, algo que, 
por otra parte, su familia siempre lo 
ha hecho. Si ir más lejos, su padre, 
Lorenzo Barneo, fue maestro de al-
mazara en la Cooperativa Santa Te-
resa de Jesús de Beas. Trabajó en Oli-
var de Segura; en agricultura ecoló-
gica en los talleres de empleo de Siles 
y en Santisteban del Puerto. En 2010 
se marchó a Rumanía para crear gru-
pos de desarrollo de acción local y for-
marlos, en colaboración con el Mi-
nisterio de Agricultura de aquel país. 
En 2016 fue elegido presidente-dele-
gado de Jaén del Colegio de Ingenie-
ros Agrónomos. Es técnico de campo 

de las cooperativas San Isidro y San 
Francisco de Villanueva del Arzobis-
po. También hizo una incursión en 
la política y, de 2011 a 2015, fue di-
putado del Partido Popular.  
 
—¿Cuál es el campo de un ingenie-
ro agrónomo?   
—Tenemos distintas labores. Desde 
la ingeniería rural, que sería diseñar 
naves de aperos e infraestructura 
agraria o agroindustrial (almazaras, 
balsas...); están los especialistas en sa-
nidad vegetal o agronomía, que es-
tudian el olivar, las plantas, sus en-
fermedades y mejoras; está la espe-
cialidad de socioeconomía, que se en-
carga de hacer estudios socioeconó-
micos de las zonas rurales y agrarias, 
y el ingeniero agrónomo de industrias 
agrarias, que se encarga de investi-
gar los procesos agroindustriales 
 
—¿En qué año se colegió usted?   

Hace casi un año, en marzo de 2016, fue elegido presidente-delegado en 
Jaén del Colegio de Ingenieros Agrónomos. Uno de los objetivos que se ha 
marcado es abrir el colegio a la provincia y entusiasmar a los aún no colegiados

Manuel 
Barneo 

“LA PRINCIPAL EMPRESA 
DE LOS PUEBLOS SON LAS 
COOPERATIVAS DE ACEITE” 

“ALGUNAS GESTIONAN 
HASTA 60 MILLONES DE 
EUROS POR CAMPAÑA”

“El olivar tiene 
dos talones de 

Aquiles: la 
comercialización 

y la gestión”

—En el año 2004. 
 
—¿Cómo encontró el colegio cuan-
do fue elegido presidente?   
—Como está ahora mismo. Estamos 
en un periodo de crisis que todos lo 
sufrimos. Estos no son los años bo-
yantes que había antes de 2008. 
Ahora los proyectos son más ren-
queantes. Pero cuando accedí a la pre-
sidencia me encontré con un grupo 
de personas, que son ingenieros agró-
nomos de Jaén, que son muy profe-
sionales, muy bien preparados y con 
muchas ganas. Entre ellos está An-
tonio Berlanga, que es uno de los 
punteros en la construcción de alma-
zaras; Miguel Mata, que también 
hace proyectos de almazaras, y a jó-
venes que están empezando y hacien-
do bastantes proyectos, a menor nivel 
y se dedican a la investigación, como 
Javier Mora. Tenemos una secretaria, 
Eva, que ayuda a todos a hacer las 
gestiones en el colegio. 
 
—¿Qué cree que necesita el colegio?   
—Una apertura a la sociedad; en este 
caso, a la provincia de Jaén, para que 
la gente lo conozca y para ver cómo 
puede ayudar el colegio a la provin-
cia. Sabemos que Jaén es eminente-
mente agrícola y en el colegio se vie-
nen haciendo unas mesas de traba-
jo. Precisamente, el pasado miérco-
les tuvimos una y nos acompañó el 
delegado de Agricultura de la Junta, 
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Juan Balbín, y hablamos de los temas 
importantes y de las oportunidades 
y debilidades de la provincia.  
 
—¿Que objetivos se ha fijado de 
cara a los colegiados?   
—Que en los proyectos que se hagan 
en la provincia de Jaén que se tenga 
en cuenta a los ingenieros agrónomos 
jiennenses, tanto en empresas 
agroindustriales, cooperativas, socie-
dades anónimas y demás. También 
queremos que se imparta un máster 
de Agronomía en la Universidad de 
Jaén. Ya existe uno de Olivicultura, 
pero sería interesante que los alum-
nos que estudian Ingeniería Agróno-
ma en Almería, Córdoba o Sevilla pu-
dieran hacer aquí los últimos años, 
cerca de su casa. Si Jaén es la prime-
ra en olivar, debería tener una espe-
cialidad de Agronomía específica 
sobre olivar.  
 
—¿Cómo se encuentra la profesión 
actualmente? ¿Hay paro?  
—Dentro de la agricultura, el sector 
no se ha resentido tanto como otras 
áreas, por ejemplo, la construcción. 
Tenemos una dependencia de las ayu-
das. Cuando las hay en el sector in-
dustrial, agrícola o del olivar, se ve 
una mayor afluencia de proyectos. 
Pero en la provincia hay una gran de-
pendencia de las ayudas y las subven-
ciones que las Administraciones  
conceden a la agricultura. 

■ Manuel Barneo 
considera que el 
futuro del olivar 
debe pasar por la 
unión de coopera-
tivas: “La provincia 
de Jaén tiene gru-
pos cooperativos 
grandes, como 
Jaencop, Olivar de 
Segura, Interóleo 
Picual... Creo que 
lo mejor sería una 
integración de to-
dos los grupos 
para la defensa 
económica frente 
a las grandes dis-
tribuidoras”. Re-
cuerda que en la 
provincia de Jaén 
se produce casi el 
25% de la produc-
ción mundial de 
aceite de oliva. “Si 
controlamos esto 
con una buena 
gestión, se tendría 
una estabilidad en 
el precio”. 

En la unión 
siempre está 
la fuerza 
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■ Manuel Barneo, durante su estan-
cia en Rumanía, donde realizó tra-
bajos de desarrollo rural en la zona 
Este del país transilvano, que es la 
más agrícola. El Gobierno rumano 
estaba interesado en adoptar el mo-
delo español de descentralización 
del Ministerio de Agricultura.

EN RUMANÍA   
SUS MOMENTOS

■ Una beca Erasmus permitió a Ma-
nuel Barneo ampliar sus estudios en 
Bélgica. En la imagen, con unos 
compañeros de estudios se cruza-
ron por la calle con la mismísima 
Blanca Nieves y, como la ocasión la 
pintan calva, aprovecharon para ha-
cerse una fotografía con la dama. 

ERASMUS

■ En la imagen, durante la presenta-
ción de una ponencia sobre olivar 
ecológico en montaña, que Manuel 
Barneo ofreció a una cooperativa del 
Valle de los Pedroches (Córdoba). 
Como ingeniero agrónomo es un ex-
perto en olivar en general y en el 
ecológico de montaña en particular. 

OLIVAR ECOLÓGICO

Realizó un proyecto novedoso para el CSIC sobre olivar de montaña, junto 
con los investigadores Javier Sanz (CSIC) y David García (Universidad de 
Sevilla), que recibió en 2014 el premio Olivar de Montaña de la Caja Rural 

—¿Cuántos colegiados hay?   
—Aproximadamente, 168. 
 
—¿Son todos los ingenieros agró-
nomos que hay?   
—No. Hay muchos más. Ese es uno 
de los motivos de la apertura que es-
tamos haciendo, para que los que es-
taban un poco descontentos con el 
colegio vuelvan a colegiarse. Quere-
mos que el colegio sea un referente, 
tanto para los ingenieros agrónomos, 
como quien quiera hacer cualquier 
actividad, dentro de la provincia, de 
carácter agrícola o agroindustrial.  
 
—¿Realizan actividades de forma-
ción para los colegiados?   
—Sí. El colegio tiene una plataforma 
de formación “on line” que está en 
Sevilla, también tenemos forma-
ción junto con otras ingenierías y es-
tamos dentro de la Asociación Supe-
rior de Ingeniería de Andalucía y co-

laboramos con las ingenierías supe-
riores en temas aplicados al diseño 
y a la agricultura.  
 
—La profesión de ingeniero agró-
nomo, ¿a qué está más supeditada: 
a las administraciones públicas o 
a los particulares?   
—Está supeditada a los particulares, 
pero estos dependen, en muchas oca-
siones, de las ayudas y subvenciones. 
El sector olivarero de Jaén es líder 
mundial en temas de olivar, pero, 
como siempre se ha vendido el acei-
te, es un sector muy conservador. Es-
tamos supeditados a que tengan un 
dinero fijo para aumentar ellos el de-
sarrollo. Esa es la realidad. 
 
—En los últimos años, tanto el oli-
var como el aceite de oliva han ex-
perimentado, más que una evolu-
ción, una revolución. Se ha moder-
nizado y hoy se obtienen aceites de 
una altísima calidad. ¿Cree que aún 
queda algo pendiente por hacer?   
—Hay que hacer un poquito más, 
aunque seamos los punteros en el 
ámbito mundial.  
 
—¿Cuáles son las carencias?   
—El principal problema es el conser-
vadurismo que tienen las cooperati-
vas debido a las distintas crisis que 
se han producido. Se pueden recor-
dar Uteco, Fedeoliva, recientemente 
la Unión de Úbeda... Siempre ha ha-
bido problemas con la gestión. El oli-
var de Jaén tiene dos talones de Aqui-
les: la comercialización, de la que 
siempre se ha hablado, pero que ya 
está mejorando, y la innovación en 
la gestión económica de las coopera-

tivas. Al olivar siempre se lo ha con-
siderado una explotación secundaria. 
En Jaén, mucha gente tiene olivar, 
pero nadie le dedica lo necesario a 
las principales empresas de los pue-
blos, que son las cooperativas. Algu-
nas gestionan hasta 60 millones de 
euros. Normalmente, no se les ha te-
nido mucho en cuenta y eso ha hecho 
que las gestiones se hayan dejado un 
poco de lado y hayamos llegado a 
estos escándalos.  
 
—¿Cuál es su idea para una buena 
gestión de las cooperativas?   
—No hay que tener miedo, pero sí hay 
que tener un mayor control de los 
gestores dentro de las cooperativas. 
Ese aspecto y la comercialización son 
muy importantes. Es importante que 
tanto para la gestión como la comer-
cialización haya profesionales bue-
nos, que estén bien pagados y que 
sean representativos de la provincia.  
 
—Cada vez son más las cooperati-
vas que comercializan su aceite, o 
parte de él, a través de internet. Lo 
hacen en solitario, pero acaban 
confluyendo en los mismos merca-
dos: Japón, China, Alemania... 
—Exacto. Sabemos que hay 57 países 
productores y que el aceite de oliva 
supone entre el 2 y el 3,5% de las gra-
sas que se consumen en el mundo. 
Ahí tenemos una gran labor, como es 
la expansión. Este año hay una de-
manda mucho mayor que la oferta. 
Eso hace que el precio esté subien-
do por momentos. 

“EL COLEGIO DISPONE DE 
VÍAS PARA LA FORMACIÓN             
DE LOS COLEGIADOS” 

“LA UNIVERSIDAD DEBERÍA 
TENER UNA ESPECIALIDAD 
DE AGRONOMÍA”

OLIVAR. El ingeniero 
agrónomo Manuel 
Barneo considera 
que aceite de oliva 
requiere de buenos 
gestores y de una 
mayor dedicación a 
las cooperativas. 
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N
i Selectividad ni PAU: 
ahora, la prueba de ac-
ceso a la universidad en 
Madrid se llamará 
EvAU –Evaluación de 
Acceso a la Universi-

dad–, y es un calco de la que se ha apli-
cado en los últimos años. Los respon-
sables educativos de la Comunidad de 
Madrid y las seis universidades ma-
drileñas han coordinado el nuevo mo-
delo de acceso, cuyas pruebas tendrán 
lugar los días 6, 7 y 8 de junio, y entre 
el 12 y el 15 de septiembre en la convo-
catoria extraordinaria. Al hacerlo pú-
blico, acaban con la incertidumbre de 
30.000 estudiantes y sus familias, que 
veían acercarse las fechas de exáme-
nes sin saber a qué tendrían que en-
frentarse. 

El año pasado se desarrolló la que 
toda la comunidad educativa conside-
ró la última Selectividad. El sistema, 
de acuerdo con la nueva ley de educa-
ción, Lomce, iba a cambiar. Pero el cur-
so se inició sin Gobierno y, cuando éste 
finalmente se constituyó, estaba en 
una situación de minoría parlamen-
taria. En noviembre, se llegó a un acuer-
do de los grupos políticos para cam-
biar la ley de educación por otra. Lo 
que llevó la incertidumbre a decenas 
de miles de estudiantes, con un curso 
iniciado y sin saber cómo sería la prue-
ba de acceso. 

Pactado con universidades 
Madrid ha querido despejar ya la in-
cógnita: en 114 días habrá un examen 
que será muy parecido, por no decir 
idéntico, al anterior, y que se ha con-
sensuado con las universidades públi-
cas de la región. Las pruebas serán en 
dos bloques: un primero que evalua-
rá las materias troncales generales 
–Lengua y Literatura, Historia de Es-
paña o Filosofía, Lengua Extranjera y 
la que corresponda a cada modalidad 
de Bachillerato–. De ahí saldrá el 40 
por ciento de la calificación final. El 
60 por ciento restante, hasta 10 pun-
tos, se obtendrá de la media del Bachi-
llerato. Hace falta un cinco como mí-
nimo para obtener la calificación de 
acceso a la Universidad. 

Existe nuevamente la posibilidad 
de subir nota, hasta alcanzar los 14 
puntos, de forma voluntaria, con una 
nueva fase de examen: de hasta un to-
tal de cuatro materias optativas o de 
modalidad. Se podrá elegir entre ma-
terias cursadas o no cursadas. Las dos 

La «nueva» Selectividad sólo cambia 
de nombre y será del 6 al 8 de junio
∑ Unos 30.000 alumnos 

conocen por fin, a 114 
días del examen, cómo 
será la prueba

JOSÉ RAMÓN LADRA 
Alumnos realizando la prueba de selectividad en la facultad de Farmacia de la Complutense

Así será la prueba

Día 1 
El primer bloque examinará 
sobre las cuatro materias 
troncales de segundo de Bachi-
llerato. El primer día será para 
las pruebas de Lengua y Literatu-
ra, Historia de España o Filosofía 
y Lengua Extranjera. 

Día 2 
El segundo día termina el bloque 
de materias troncales, con la 
prueba de las de cada modalidad 
de Bachillerato: Fundamentos 
del Arte, Latín, Matemáticas 
Aplicadas o Matemáticas II. 

Día 3 
Será el momento de la prueba, de 
carácter voluntario, sobre hasta 
cuatro materias troncales de 

opción o de 
modalidad. Es 
para subir nota.  

Formato 
Tampoco cambia: cada una de las 
pruebas de la EvAU constará de 
un mínimo de dos y un máximo 
de 15 preguntas y tendrá una 
duración de 90 minutos. 

Repetidores 
Los alumnos de la LOE (repetido-
res) podrán acceder a la Univer-
sidad sin presentarse a la EvAU, 
pero su nota será la media del 
Bachillerato, y no podrán ir al 
proceso de admisión hasta el 
final de la fase de septiembre. Se 
les recomienda que hagan la 
prueba. 

Junio 

6-8

Uniformidad 
Se mantiene el distrito único: la nota de admisión será 
válida para todas las universidades públicas de la 
Comunidad de Madrid 

Estudiantes de otras regiones 
A los centros madrileños acuden entre un 25 y un 30 
por ciento de estudiantes procedentes de otras 
regiones españolas

mejores notas que se obtengan en esta 
prueba se sumarán, una vez pondera-
das de acuerdo con los coeficientes 
asignados, a la obtenida del bloque de 
asignaturas troncales. 

Cada una de las pruebas de la EvAU 
tendrá un mínimo de dos y un máxi-
mo de 15 preguntas y durará 90 minu-
tos. Habrá un descanso mínimo de me-
dia hora entre el final de un examen y 
el inicio del siguiente.  

Se mantiene el distrito único: la nota 
de admisión será válida para todas las 
universidades públicas de la Comuni-
dad de Madrid. Según explicó el vice-
rrector de estudiantes de la Universi-
dad Complutense de Madrid, Julio Con-
treras, la EvAU «es heredera de lo que 
venía sucediendo». Algo que, a juicio 
del director general de Universidades, 
José Manuel Torralba, «dará tranqui-
lidad a las familias». 

«Que la hagan todos» 
Los estudiantes de la anterior ley, la 
LOE –repetidores–, tendrán como nota 
de acceso la media de su Bachillerato, 
sin necesidad de hacer el examen. Pero, 
como puntualizó el vicerrector, «una 
cosa es el acceso y otra la admisión»: 
ésta no se producirá, para estos repe-
tidores, hasta que acabe la fase extraor-
dinaria de septiembre. Las universi-
dades recomiendan «que haga la prue-
ba todo el mundo». 

Las universidades madrileñas reci-
ben entre un 25 y un 30 por ciento de 
estudiantes procedentes de otras au-
tonomías. 

abc.es/espana/madrid
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Los estudiantes ya 
disponen de modelos 
de las pruebas y los 
profesores, de las 
orientaciones para 
su preparación  

MÁLAGA. Los estudiantes de segun-
do de Bachillerato que quieran pasar 
a la Universidad ya pueden ponerse 
a estudiar a conciencia sabiendo cómo 
será su examen el próximo mes de ju-
nio. Y los profesores cuentan desde 
ayer con los criterios específicos de 
cada una de las asignaturas, de mane-
ra que la preparación de los alumnos 
ya se puede dirigir de manera concre-
ta a realizar esta prueba con las má-
ximas garantías de éxito. Sólo faltan 
cuatro meses para la selectividad (será 
los días 12, 13 y 14 de junio) y desde 
ayer se encuentran disponibles en 
Distrito Único Andaluz las directri-
ces y orientaciones generales para las 
pruebas de acceso y admisión a la uni-
versidad. El compromiso había sido 
tener esta información disponible an-
tes de semana blanca, y las ponencias 
encargadas de la preparación de la se-
lectividad se han adelantado al calen-
dario previsto.  

Aunque la estructura del examen 
no cambia (dos opciones a elegir una 
por el alumno) sí hay variaciones en 
el tipo de preguntas. En Historia, 
por ejemplo, se ponía una pregun-
ta de desarrollo (7 puntos) y un tex-
to para relacionarlo (hasta 3 pun-
tos). Ahora, según el modelo que ya 
está disponible para consultar en la 
web de Distrito Único Andaluz, hay 
una pregunta de desarrollo (hasta 
5,5 puntos) y tres cuestiones, con 
preguntas abiertas y semiabiertas, 
que en conjunto puntúan hasta 4,5. 

Otra de las materias de la fase ge-
neral es Lengua y Literatura Espa-
ñola, pero aquí no se ha producido 
ningún cambio y el examen sigue

de términos filosóficos y la descrip-
ción del contexto histórico. Y en vez 
de tres, los alumnos tienen que res-
ponder seis preguntas, una de ellas 
de respuesta inequívoca. 

Una novedad que deberán tener 
muy en cuenta los estudiantes es que 
hay cambios respecto a las revisiones 
de los exámenes en caso de que no 
estén de acuerdo con su nota. Hasta 
ahora podían reclamar la calificación, 
y el mismo profesor volvía a corregir 

el examen, y sólo podía cambiar la 
nota a mejor. Si seguía en desacuer-
do podía solicitar la doble corrección, 
que ya sí podía suponer bajar la nota. 
Pero la orden de diciembre de 2016 
que determina las características de 
la prueba solo habla de «segunda y en 
su caso tercera corrección por profe-
sores diferentes», por lo que la nota 
puede subir, bajar o quedarse igual. 
Se llega a una tercera corrección si la 
diferencia entre las calificaciones es 

de dos o más puntos. La nota defini-
tiva será la media de las dos (o en su 
caso tres) correcciones. 

Queda por determinar la ponde-
ración de las materias de la fase es-
pecífica, diferente en función de la 
relación de esta asignatura con el gra-
do que se quiere estudiar. El Minis-
terio de Educación tampoco ha acla-
rado qué pasa con los estudiantes que 
repiten Bachillerato, suspendieron 
selectividad o quisieran subir nota.

Así será el nuevo examen de selectividad

FRANCISCO 
GUTIÉRREZ

 fgutierrez@diariosur.es

Preguntas más cortas, menos autores en Filosofía y cambios en el mecanismo de revisión

 2017. Modelo de este 
año, con preguntas largas y 
cortas. :: SUR

 2016. Examen de His-
toria del año pasado. :: SUR

Desaparece la 
reclamación del examen 
y en la revisión puede 
subir o bajar la nota

ningún cambio y el examen sigue 
girando alrededor de un texto lite-
rario o periodístico. 

Filosofía 
La asignatura de Historia de la Filo-
sofía ha sufrido importantes cam-
bios en esta selectividad. Ha dejado 
de formar parte de la fase general 
(la que marca el acceso a la univer-
sidad) y ha pasado a la fase especí-
fica (para la admisión en los estu-
dios deseados en función de la nota 
que se puede subir hasta 4 puntos). 
Aquí se ha simplificado el temario 
(ha pasado de 3a 2 horas semanales) 
y si antes los alumnos tenían que 
prepararse a cuatro autores, ahora 
el examen los divide en dos bloques, 
Platón y Descartes o Tomás de Aqui-
no y Kant. Desaparece la definición 
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AHORA LA 
SELECTIVIDAD 
SE LLAMA 
EBAU 

 
La nueva PAU es igual 
que la antigua pero 
cambia de nombre

OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
La Selectividad vuelve a cambiar de 
nombre. Cuando empezaba a conso-
lidarse el término de Prueba de Ac-
ceso a la Universidad (PAU), las co-
munidades autónomas han dado la 
vuelta a la denominación de un exa-
men concebido al principio como 
una reválida pero que al final será 
prácticamente igual al de antes.  

A partir de ahora no habrá que ha-
blar de PAU, sino de EBAU, que son 
las siglas de la Evaluación de Bachi-
llerato para el Acceso a la Universi-
dad, tal y como han recogido los de-
sarrollos normativos de Castilla y Le-
ón, Asturias, La Rioja, Cantabria o 
Canarias, que estos días están dando 
a conocer las fechas y las caracterís-
ticas concretas de la prueba.  

La Comunidad de Madrid se ha 
desmarcado de esta terminología y 
ha prescindido de la palabra Bachi-
llerato que figuraba incluso en la or-
den autonómica aprobada el pasado 
13 de enero. Se refiere a la prueba 
como EvAU, el acrónimo de la Eva-
luación de Acceso a la Universidad.  

Pocas cosas dan tantas vueltas co-
mo la terminología educativa, cuyas 
denominaciones cambian tan rápido 
como las leyes. Al principio de los 
tiempos estaba la reválida. En 1974, 
se implantó la Selectividad. 36 años 
pasaron hasta que llegó la PAU. Seis 
años después, la EBAU es el nombre 
que se le ha dado al examen mien-
tras los políticos llegan a un pacto y 
hacen una nueva ley. ¿Por qué cam-
biar de nombre lo que, en la práctica, 
es igual? «Porque es la forma que tie-
nen los políticos de dejar su huella 
legal, de decir que han pasado por 
un asunto», señala el catedrático de 
Bachillerato Javier Orrico, que opina 
que «ya nadie se atreve a decir exa-
men porque parece de derechas».  

¿Dará tiempo a que cuaje el térmi-
no? «Al principio, será normal que 
las personas no directamente rela-
cionadas con esas pruebas sigan 
usando el nombre de la anterior. Si 
acaba calando o no la nueva denomi-
nación dependerá mucho del tiempo 
que esté vigente. Si hiciéramos una 
encuesta, seguramente hay mucha 
más gente que sabe qué es la Selec-
tividad, una denominación que se 
usó durante más años, que la PAU, 
de existencia más efímera», dicen en 
la Fundación del Español Urgente. 

La Real Academia Española, por 
su parte, recomienda escribir EBAU 
con todas las mayúsculas porque 
«no se trata de un acrónimo plena-
mente lexicalizado»; es decir, porque 
aún no se emplea como una palabra. 

EDUCACIÓN

INFORME ‘CIENTÍFICAS EN CIFRAS 2015’ 
 

LA MUJER, AUSENTE EN 
LOS CARGOS EN CIENCIA 

 
Aunque el 50% de los doctorados son para mujeres, sólo tres son rectoras 
en una universidad pública y casi el 80% de los catedráticos son hombres

IGUALDAD

AMADO HERRERO  MADRID 
El acceso a los niveles más altos 
de las instituciones de investiga-
ción científica sigue cerrado pa-
ra las mujeres. Ésta es una de 
las conclusiones del informe 
Científicas en Cifras 2015, pre-
sentado esta semana por la se-
cretaria de Estado de Investiga-
ción, Desarrollo e Innovación, 

TRES PORTUGUESES DETENIDOS POR TRÁFICO DE PERSONAS 
 

TRES HOMBRES ESCLAVIZADOS EN FINCAS DE CÁCERES  
 

Los esclavos, ya liberados, vivían en condiciones 
de extrema pobreza, en «chabolas sin agua 
corriente, sin condiciones sanitarias, sin nada»  

OPERACIÓN POLICIAL

 GUARDA (PORTUGAL) 
Tres portugueses, detenidos en 
una aldea lusa próxima a la fron-
tera con España por tráfico de 
personas, obligaban a sus escla-
vos a trabajar «en condiciones mi-
serables» en fincas agrícolas de la 
provincia de Cáceres. 

El dato lo confirmó a EFE José 
Almeida, coordinador de la Policía 
Judicial del distrito portugués de 

Guarda y responsable de la opera-
ción que permitió su arresto. Se-
gún su versión, mantenían escla-
vizados, secuestrados y sometidos 
a, al menos, otros tres hombres, 
también de Portugal, que ya han 
sido realojados. Almeida desveló 
que las personas sometidas vivían 
en condiciones de extrema pobre-
za, «sin agua corriente, sin condi-
ciones sanitarias, sin nada». 

En estos casos, reconoce el co-
ordinador de la Policía, las opera-
ciones «suelen ser muy complica-
das», ya que «las víctimas tienen 
mucho miedo» y hay que «ganar-
se su confianza poco a poco». La 
mayor complejidad policial radica 
en que «es muy difícil probar» es-
te tipo de delitos, ya que «la mayo-
ría de las víctimas son personas 
con poca formación, que muchas 
veces no tienen donde ir». 

Los tres liberados se encuen-
tran ya bajo protección de las 
fuerzas policiales. Desde la Policía 
Judicial de Portugal reconocen 

que hay más personas sometidas 
a este tipo de esclavitud en dife-
rentes fincas de España y Portu-
gal, donde las llevan para trabajar 
como temporeros. En este caso, 
los tres hombres explotados  tra-
bajaron como temporeros en zo-
nas agrícolas de Jaraíz de la Vera.  

Sin embargo, aclara Almeida, 
los dueños españoles de las fincas 
no tienen ninguna responsabili-
dad delictiva, ya que ellos contra-
taban a los trabajadores a través 
de los ahora arrestados, a los que 
les pagaban. Los detenidos se 
quedaban con todo el dinero.

Carmen Vela. A pesar de que en 
España las mujeres obtienen el 
60% de los títulos universitarios 
y la mitad de los doctorados, su 
presencia en el escalafón dismi-
nuye a medida que se asciende a 
las categorías de mayor rango. 

Al cierre del informe, en 2015, 
sólo una rectora se encontraba 
al frente de una universidad pú-

blica española, la de Granada. 
Aunque el número ha subido a 
tres en los últimos años, la cifra 
sigue muy por debajo de la me-
dia europea. Asimismo, no hay 
ninguna mujer entre los ocho di-
rectores de los Organismos Pú-
blicos de Investigación (OPI). 

En cuanto a los cargos de di-
rección y las cátedras de las uni-

versidades públicas, sólo el 21% 
están ocupados por mujeres. Un 
dato que contrasta con la situa-
ción en el sector privado, en el 
que en la categoría de máximo 
nivel su presencia alcanza el 
43%. De acuerdo con Carmen 
Vela, la brecha en los niveles 
más altos tiene que ver «con mu-
chos aspectos, sobre todo, es-
tructurales de la propia socie-
dad». La secretaria de Estado 
también aludió a «lastres socia-
les y personales» como factor de 
desigualdad. 

Entre los resultados positivos, 
el número de mujeres que obtie-
ne un doctorado en España se 
encuentra en torno al 50% y el 
porcentaje de investigadoras es 
de un 39%, datos que sitúan al 
país por encima de la media eu-
ropea. No obstante, este último 
indicador permanece inalterado 
desde 2009, un estancamiento 
que la secretaria de Estado rela-
cionó con las circunstancias de 
contratación «que en los últimos 
años no han sido ideales». 

PLANES DE IGUALDAD 
Por otro lado, el informe señala 
que el porcentaje de investigado-
ras que trabajan en la Adminis-
tración Pública alcanza el 46% y 
se sitúa cuatro puntos por enci-
ma de la media comunitaria. La 
secretaria de Estado destacó que 
el 74% de las universidades pú-
blicas y el 88% de los organis-
mos públicos de investigación ya 
disponen de un plan de igualdad 
de género vigente, con medidas 
y objetivos concretos para avan-
zar en este ámbito. 

El documento concluye seña-
lando la «necesidad de las políti-
cas de igualdad de género en la 
I+D+i». El informe se presentó 
el miércoles, días antes de la 
Jornada Internacional de la Mu-
jer y la Niña en la Ciencia, que 
se celebra hoy, y sus conclusio-
nes siguen la línea de las publi-
cadas hace unos meses en el In-
forme Mujeres Investigadoras 
2016, elaborado por la Comisión 
de Mujeres y Ciencia del Conse-
jo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC).

Una investigadora analiza unas muestras con el microscopio en el Hospital Veterinario de Murcia. ANTONIO HEREDIA
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La nueva prueba de Evaluación de 
Acceso a la Universidad (EvAU) será 
similar a la PAU con una fase 
obligatoria y otra voluntaria para subir 
la nota de admisión

Madrid hace 
un examen 
válido para 
el resto de 
comunidades

Los próximos 6, 7 y 8 de junio los 
estudiantes madrileños de segun-
do de Bachillerato se examinaran 
de la nueva prueba de Evaluación 
de Acceso a la Universidad 
(EvAU), que viene a sustituir la 
antigua Prueba de Acceso a la 
Universidad (PAU) que fue dero-
gada por los últimos cambios en 
la ley educativa. Y es que el pasado 
diciembre, el Ministerio de Edu-
cación aprobó un Real Decreto 
por el cuál se establecían las con-
diciones de la nueva prueba para 
poder matricularse en las ense-
ñanzas universitarias, y dejaba en 
manos de las comunidades autó-
nomas la regulación de la nueva 
evaluación.

Así, la Consejería de Educación, 
Juventud y Deporte de la Comu-
nidad de Madrid ha desarrollado 
junto a las seis universidades 
públicas de la región el articulado 
del nuevo sistema de acceso a la 
universidad  siendo  la primera 
comunidad autónoma en defi nir, 
a través de una orden del pasado 
19 de enero, las características, el 
diseño y el contenido de la eva-
luación. De este modo, la primera 
EvAU será a comienzos de junio, 
mientras que la convocatoria ex-
traordinaria tendrá lugar del 12 al 
15 de septiembre, en los mismos 
centros universitarios donde se 
estaba celebrando hasta ahora la 
antigua Selectividad. 

Para organizar la nueva prueba, 
universidades y Gobierno regio-
nal han optado por emular el 
sistema de dos fases que se utili-
zaba hasta ahora de modo que los 
estudiantes madrileños no ten-
gan difi cultades para continuar 
con el proceso de acceso univer-
sitario. La primera fase será obli-
gatoria, con cuatro asignaturas 
comunes mientras que la segun-
da será optativa y los alumnos se 

Nuria PLATÓN- Madrid hacer la fase voluntaria, la nota de 
admisión se obtendrá sumando a 
la CAU la puntuación de las dos 
mejores califi caciones de las ma-
terias de esta segunda fase tras su 
ponderación, según sea su vincu-
lación con los estudios de Grado 
(multiplicando por 0, por 0,1 o por 
0,2 según los requerimientos de 
cada carrera).

La fase optativa, mediante la 
cual  los alumnos pueden mejorar 
su califi cación, es voluntaria y 
consta de hasta cuatro materias 
de opción o de modalidad del 
bloque de asignaturas troncales 
de segundo curso. Estos exáme-
nes permiten sumar hasta cuatro 
puntos más a su CAU y alcanzar 
un total máximo de 14 puntos. 

Para esta fase cada materia se 
califi ca de forma independiente, 
superándose cada una de ellas 
cuando el resultado es igual o 
superior a cinco. La superación de 
estas materias tiene una validez 
de dos cursos académicos, según 
el acuerdo que han alcanzado las 
universidades públicas madrile-
ñas, siempre que se haya supera-

Las universidades públicas madrileñas, 
que la realizarán los días 6, 7 y 8 de 
junio, han acordado admitir el 
resultado de la prueba para garantizar 
el distrito único en la Comunidad

podrán examinar de las materias 
específi cas que, además, le pon-
deren más alto en las carreras que 
quieran seguir como hasta ahora. 
Cada una de las pruebas de la 
nueva EvAU constará de un míni-
mo de dos y un máximo de 15 
preguntas y tendrá una duración 
de 90 minutos, con un descanso 
mínimo de media hora, entre la 
fi nalización de una prueba y el 
inicio de la siguiente. 

En concreto, los exámenes co-
rrespondientes a la primera fase, 
del bloque de materias troncales 
generales, evaluarán los conoci-
mientos de Lengua Castellana y 
Literatura II, Historia de España y 
Primera Lengua Extranjera II. A 
continuación y ya según la moda-
lidad, los alumnos de Artes se 
examinarán de Fundamentos del 
Arte II; los que hayan cursado 
Humanidades, de Latín II; los del 
itinerario de Ciencias Sociales, de 
Matemáticas Aplicadas a las Cien-
cias Sociales II; y quienes escogie-
ron la modalidad de Ciencias, de 
Matemáticas II.

FASE COMÚN

El resultado de esta primera parte 
de la EvAU se promediará con la 
nota media de los dos cursos de 
Bachillerato para obtener la Cali-
fi cación de Acceso a la Universi-
dad (CAU). La valoración será de 
0 a 10, siendo necesario un 4 para 
poder superarlo. La nota de la fase 
obligatoria de exámenes pesará 
un 40% mientras que la de Bachi-
llerato el 60%, siempre y cuando 
esta nota sea superior a 5 puntos. 
Esto permitirá que, si las notas son 
sufi cientemente altas, no sea ne-
cesario para el alumno acudir a la 
fase optativa para elevar su resul-
tado académico y la nota fi nal de 
admisión a la universidad. 

Es decir, si sólo se realiza el blo-
que obligatorio la nota de admi-
sión será la de la CAU. En caso de 

 ¿En qué consiste la nueva EvAU?
–Adapta las antiguas pruebas PAU a los 
cambios en la ley educativa. El modelo 
sigue estructurándose en dos partes. Una 
primera, obligatoria, en la que el alumno 
se examina de las cuatro materias tronca-
les de 2º de Bachillerato, y una segunda, 
voluntaria, de hasta cuatro asignaturas que 
permiten al alumno elevar su nota fi nal. La 
primera parte se evalúa de 0 a 10 y prome-
dia un 40% con la nota media del Bachille-

¿POR QUÉ CAMBIA LA PRUEBA?

POR JOSÉ MANUEL TORRALBA  Dir. Gral. de Universidades de la CAM

EL ANÁLISIS

rato, que promedia el otro 60%. La suma 
de las dos da lugar a la Califi cación de Ac-
ceso a la Universidad (CAU). Los exámenes 
de la segunda fase pueden mejorar esta 
califi cación elevándola hasta un máximo 
de 14 en la puntuación fi nal. 

 ¿Qué diferencias tiene con la PAU?
El formato y la logística de la prueba sigue 
el modelo de la antigua PAU y va a ser aná-
logo también en otras comunidades. Los 
mayores cambios están en los contenidos 

de las materias cursadas y evaluadas, según 
el currículo de la LOMCE con respecto a la 
LOE, y no tanto en lo que es el propio pro-
ceso de evaluación. 

 ¿Por qué se ha cambiado?
Ha sido necesario adaptarse a los cambios 
generados por el Ministerio de Educación 
con el Real Decreto-Ley 5/2016, para la 
ampliación del calendario de implemen-
tación de la LOMCE. La Comunidad de 
Madrid, en coordinación con las seis uni-
versidades públicas de la región, ha sido la 
primera que ha desarrollado la orden que 
defi ne las características, el diseño y el 
contenido de la evaluación EvAU.

 ¿Cuál es el objetivo del acuerdo entre las 
universidades para la admisión?
Garantizar el distrito único y contemplar 

todo el abanico de posibilidades que se 
puedan dar este año en cuanto a diferentes 
grupos de alumnos (antiguo Bachillerato 
LOE, LOMCE...),  que quieran acceder a la 
universidad en el curso 2017-2018.

 ¿Podrán los estudiantes madrileños 
seguir eligiendo universidades de otras 
comunidades autónomas y viceversa?
El distrito único garantiza en toda España 
que una misma nota de admisión sea teni-
da en cuenta, en igualdad de condiciones, 
por todas las universidades españolas. Este 
acuerdo con las seis universidades sigue 
estableciendo los mismos criterios objeti-
vos para todas las universidades de la Co-
munidad de Madrid, tanto para estudian-
tes madrileños como para alumnos  de 
otras regiones.
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Controvertida modificación de las PAU

Miles de alumnos se rebelan contra  
las nuevas pruebas de selectividad

Ensenyament incluye materias en la parte general 
que los estudiantes querían usar para subir nota 

Los afectados critican que el cambio de las 
normas se haya establecido «a última hora»

ERNEST ALÓS
BARCELONA

L
os cambios de última hora 
en las pruebas de acceso a la 
universidad en Catalunya 
han descartado la reválida 

prevista inicialmente por el PP y, se-
gún la Secretaria d’Universitats i Re-
cerca de la Generalitat de Catalun-
ya, «mantienen la misma estructura 
de ediciones anteriores, tal y como 
se ha anunciado reiteradamente». 
Sin embargo, la letra pequeña de la 
modificación de las PAU comunica-
da el pasado miércoles puede perju-
dicar los intereses de muchos estu-
diantes de segundo de bachillerato, 
dificultando la posibilidad de obte-
ner las notas altas necesarias para 
acceder a determinadas carreras, se-
gún las miles de personas que en po-
cas horas (ayer por la tarde ya pasa-
ban de 11.000) han firmado una car-
ta de protesta en change.org con el 
lema Ens juguem el futur: no als canvis 
d’última hora a les PAU 2017.
 El pasado miércoles, la Secreta-
ria d’Universitats i Recerca de la Ge-
neralitat de Catalunya informó de 
la estructura final de las pruebas de 
selectividad del 2017 en Catalunya, 
una adaptación de la normativa ge-
neral establecida por el Ministerio 
de Educación. Finalmente, los cam-
bios parecían ser menores: en la par-
te general de la prueba, que permite 
obtener hasta 10 puntos, los alum-
nos se deberán examinar de cuatro 
materias comunes (lengua catalana 
y literatura, lengua castellana y lite-
ratura, lengua extranjera e Historia 
o Historia de la Filosofía) más una 
materia vinculada a las materias co-
munes de opción: Historia y Funda-
mentos de las Artes, Matemáticas, 
Latín o Matemáticas aplicadas a las 
Ciencias Sociales. 
 En la fase específica, los alumnos 
pueden elegir entre el resto de ma-
terias al menos dos asignaturas pa-
ra subir su nota hasta 14 puntos, pu-
diendo elegir las asignaturas cuyos 
resultados computan el doble en el 
acceso a los estudios universitarios a 
los que pueden optar.
 
SIN INFORMACIÓN OFICIAL / Según fuen-
tes de Universitats, la decisión final, 
comunicada por carta a los centros 
el pasado miércoles, no debería ha-
ber sorprendido a nadie, ya que se 
informó de ella incluso en el Saló de 
l’Ensenyament del año pasado. Se-
gún docentes consultados, el hecho 

33 Un grupo de alumnos realiza las pruebas de selectividad, el año pasado.

EFE / JESÚS DIGES

REACCIONES

ALBERT SEGURA
SABADELL

Cuando solo quedan tres semanas 
para que los alumnos de segundo 
de bachillerato realicen la preins-
cripción para la selectividad, los 
cambios en el modelo han causa-
do un terremoto en las aulas. Los es-
tudiantes se han estado preparado 
desde inicio de curso para un exa-
men que ahora, con el cambio de se-
lección de asignaturas, puede pro-
vocar que muchos vean más cerca 
el suspenso que la universidad.

 Institutos como el Vallès, en Saba-
dell, reunieron ayer a los estudiantes 
para trasladarles lo que consideran 
una trágica noticia. La preparación 
de las asignaturas debe ser ahora di-
ferente, debido al cambio que obli-
ga a examinarse de una materia que 
hasta el año pasado era opcional y 
que permitía aumentar la nota.
 A la salida del encuentro, muchas 
lágrimas y nerviosismo. Gran parte 
de los alumnos creen que hay poco 
tiempo, hasta junio, para cambiar 
su preparación curricular y afrontar 

el examen con garantías. Los profe-
sores aseguran que se sienten im-
potentes, pero tienen asumido que 
gran parte de sus pupilos se expo-
nen al suspenso. Lo que tienen claro 
es que la media bajará notoriamen-
te en Catalunya, donde la noticia se 
supo el miércoles, mientras que en 
otras autonomías se hicieron públi-
cos los cambios a principio de curso. 
 En otro centro, la Escola Pia de 
Sabadell, el director, Jordi Fontoba, 
trasladó una serie de indicaciones 
al profesorado con el fin de motivar 
a los estudiantes ante tal jarro de 
agua fría. «No es la primera vez que 
Ensenyament da marcha atrás an-
te la aplicación de la LOMCE, tengo 
la esperanza que todo acabe sien-
do un globo sonda, dado que esta 
situación atenta contra el principio 
de igualdad de oportunidades», ase-
gura Fontoba. H

Lágrimas en el instituto
Los alumnos encajan con estupor la noticia que da un giro a su preparación, 
mientras los centros tratan de motivarles y reorientar lo que queda de curso

Los profesores 
están convencidos 
de que la medida 
hará bajar la media 
de las notas
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gran barcelona 3 El ilustrador Lapin 
reivindica el Poblenou perdido r P. 32

DISTrIToS 3 El actor David Bagés,  
vecino de Horta-Guinardó r P. 36

de que no hubiese hasta ayer ningu-
na información oficial hizo que los 
alumnos se matriculasen haciendo 
elecciones de asignaturas que ahora 
pueden penalizarles.
 Según los firmantes de la peti-
ción en Change.org, «este cambio de 
última hora», que obliga al alumno 
a realizar el examen de una asigna-
tura que corresponde a la modali-
dad de bachillerato que ha cursado, 
«por lo que esta quinta asignatura ya 
no la elige el examinado», les perju-
dica seriamente.
 
MATERIAS NO CURSADAS / Un ejemplo 
concreto: una estudiante de bachille-
rato que contase con estudiar Admi-
nistración de empresas y utilizar las 
matemáticas aplicadas a las ciencias 
sociales en la fase específica para su-
bir nota y otra optativa en la fase ge-
neral, ahora se ve obligada a utilizar 
las matemáticas en la general y pue-
de encontrarse con que no ha cursa-
do otra materia que también ponde-
re al alza en el grado que ha elegido y 
que pueda utilizar en la fase específi-
ca. Según fuentes de Universitats, sin 
embargo, no hay ningún límite pa-
ra elegir las asignaturas de la fase es-
pecífica, se hayan cursado o no (aun-
que a estas alturas del curso puede re-
sultar difícil prepararse de ellas para 
presentarse en la selectividad).

los firmantes en 
change.org piden que 
se revoque la reforma o 
se cambien las tablas 
de ponderaciones

 «Los alumnos de bachillerato lle-
vamos un año y medio preparándo-
nos para el examen y cursando las 
asignaturas necesarias para exami-
narnos según el formato anterior. 
Hemos elegido las materias pensan-
do que podríamos examinarnos de 
la asignatura que eligiésemos en la 
parte general y ahora, sin tener en 
cuenta nuestras necesidades, y a so-
lo cuatro meses de examinarnos, 
nos informan de este cambio que 
nos afecta de manera totalmente ne-
gativa», dice el escrito.
 
COMPETICIÓN DESIGUAL / «Vemos –aña-
den los impulsores de la petición– 
un ejemplo claro de esta afectación: 
algunas personas que se ven ahora 
con la obligación de examinarse en 
la parte común de una de las asigna-
turas que les ponderan el doble, im-
posibilitando que lleguen a los 12 
puntos. Muchas de estas personas 
competirán contra alumnos que sí 
optarán a la máxima nota».
 «Pedimos que no nos cambien las 
normas del juego cuando estamos 
al final de la partida», insisten, antes 
de plantear solo dos posibles solu-
ciones. «O la revocación de la refor-
ma, o la modificación de las tablas 
de ponderaciones». H

JORNADA DE CRIMINOLOGÍA EN LA UOC

pensación por lo que les habían 
hecho de críos acudiendo a esta co-
misión. Se evaluaron individual-
mente las secuelas que arrastraban 
y «recibieron una indemnización». 
«El impacto para la Iglesia fue muy 
fuerte», advierte. Se pagaron «cien-
tos de millones de euros». Tantos 
que hubo órdenes pequeñas –co-
mo la Rosemini– que quedaron «en 
la ruina». Tuvieron que «vendieran 
parte de su patrimonio» para pagar-
las. «Por supuesto que era lo más 
justo», valora casi 20 años después.
 El dinero «no era lo más impor-
tante», aclara. Las víctimas querían 
que se reconociera «la verdad». Que-
rían que les pidieran «perdón» y que 
les limpiaran «de culpa». Porque el 
daño que les hicieron les ha impedi-
do llevar «una vida normal».
 Gracias a aquel proceso, los cam-
bios que se llevaron a cabo fueron 
«tan grandes» que actualmente los 
mecanismos de «supervisión» den-

Kieran McGrath ha tratado a cien-
tos de personas que han sufrido 
abusos sexuales en la infancia. Pero 
también a cientos de personas que 
los han perpetrado. Más de 30 años 
entre víctimas y agresores de vio-
lencia sexual infantil. Acaba de par-
ticipar en la séptima Jornada de Cri-
minología de la Universitat Oberta 
de Catalunya (UOC).
 McGrath comenzó a entrar en 
contacto con esta realidad en 1988, 
cuando asumió la subdirección del 
Children’s University Hospital de 
Dublín. Desde allí ha vivido la ma-
duración de la sociedad irlandesa 
ante este grave problema, porque 
entendió que para combatirlo era 
necesario hacerlo en dos direccio-
nes: aceptando el pasado y ponien-
do los recursos para evitarlo en el 
futuro. Al conocer el caso Maristas, 
que acumuló en el 2016 denuncias 
contra 12 profesores de esta orden 
religiosa en Barcelona y activó otras 
demandas contra escuelas de La Sa-
lle o de los Jesuitas, y escuchar que 
ni el Gobierno catalán ni el español 
han movido ficha para tirar de este 
hilo hasta el final, dice simplemen-
te que es «una pena».

El Estado pidió perdón

En mayo de 1999, el primer minis-
tro irlandés Debie Ahern «pidió dis-
culpas públicamente» a todas las 
víctimas de abusos sexuales ocurri-
dos en el seno de colegios e interna-
dos en poder de la Iglesia católica. 
Fue la culminación de un proceso 
que hizo aflorar más de mil casos 
de abusos silenciados en Irlanda. La 
Comisión para la Investigación del 
Abuso Infantil, más conocida como 
el informe Ryan, investigó a fondo la 
cuestión y concluyó que el Estado 
no podía «desentenderse», aunque 
los colegios pertenecieran a her-
mandades religiosas.
 La Iglesia, asesorada «por los 
abogados», al principio «lo nega-
ba todo». Ha ocurrido así en otros 
lugares del mundo. Primero apare-
ce un caso y después surgen «mu-
chos más». Al final tuvo que admi-
tir lo que había ocurrido. Incluso en 
acusaciones que recaían sobre reli-
giosos que ya habían «fallecido». Si 
aparecían varias denuncias contra 
estos, no quedaba más remedio que 
aceptar «su responsabilidad».
 En Irlanda se creó «un sistema» 
para que las víctimas que no quisie-
ran emprender la vía judicial tam-
bién pudieran reclamar una com-

GUILLEM SÀNCHEZ
BARCELONA

Lección contra la pederastia
El irlandés Kieran McGrath, experto en delitos sexuales, lamenta que la Administración no 
haya actuado en el ‘caso Maristas’ H Recuerda que en su país el primer ministro pidió perdón

tro del clero son los mejores. La gen-
te «sigue teniendo miedo de los cu-
ras en Irlanda, pero es un error por-
que ahora, allí, los menores que 
están bajo su cargo están más se-
guros que en otros lugares».

Cambiar el Código Penal

McGrath cree que el Código Penal 
español –los delitos sexuales cadu-
can cuando la víctima ha cumplido 
los 21 años (si son leves) y cuando ha 
cumplido 30 y pocos (si son graves)– 
«debería cambiarse». Porque los ni-
ños se callan estos delitos y, a menu-
do, pasa mucho tiempo hasta que 
reúnen el valor «para denunciar-
los». En sentido contrario, subraya 
que los poderes públicos no debe-
rían escudarse en la prescripción, 
puesto que podrían tomar la inicia-
tiva «como ocurrió en Irlanda».
 El informe Ryan provocó que la 
Iglesia en Irlanda comprendiera 
que «tenía la obligación» de pedir 
perdón y pagar. Asumió que, como 
organización cristiana, aunque pu-
diera ganar los procesos judiciales, 
«moralmente» no tenía más alterna-
tiva que pedir disculpas a todas las 
víctimas. «Espero que en el futuro 
esto también ocurra aquí», desea. H 

Dublín creó una 
comisión que hizo 
emerger más de 
mil víctimas a las 
que se indemnizó

33 Experto 8 McGrath, en la Jornada de Criminología de la UOC.

JOAN PUIG

33 En la jornada de criminología ce-
lebrada en la Universitat Oberta de 
Catalunya (UOC) se abordó la utili-
dad de los programas para preve-
nir los delitos sexuales contra los 
menores y para tratar a los agreso-
res. Según datos de la Asociación 
para la Sanación y Prevención del 
Abuso Sexual Infantil (ASPASI), una 
de cada cuatro niñas y uno de cada 
siete niños sufren abusos durante 
la infancia. 

33 En torno al 40% de todos los 
abusos sexuales cometidos contra 
menores de 6 años han sido perpe-
trados por agresores que tenían 
entre 7 y 21 años. 

33 Kieran McGrath es director del 
Irish Child & Family Institute y ejer-
ce también como consultor del 
programa Atura’t del Gobierno ba-
lear para tratar a los delincuentes 
más jóvenes.

Una de cada cuatro niñas y uno de 
cada siete niños sufren abusos 

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

462000

79409

Diario

1383 CM² - 130%

32631 €

1,28-29

España

11 Febrero, 2017



 

Crue Universidades Españolas 
suscribe un convenio de 
colaboración con CEOE 
Segundo Píriz, presidente de Crue 
Universidades Españolas, y Juan 
Rosell, presidente de la Confedera-
ción Española de Organizaciones 
Empresariales, CEOE, han suscrito 
esta semana, en la sede de CEOE en 
Madrid, un convenio marco de 
colaboración cuyo objetivo es 
intensificar la relación entre la 
universidad y la empresa. 

La firma de este convenio resalta 
la importancia que Crue Universida-
des Españolas y CEOE otorgan a la 
necesidad de colaborar conjunta-
mente en objetivos prioritarios, 
como son: estimular la colaboración 
entre universidades y empresas; 
fomentar el espíritu emprendedor; 
impulsar la respuesta a los requeri-

mientos de formación de los sectores 
productivos; fortalecer la transferen-
cia de conocimiento y la cooperación 

público-privada, así como favorecer 
la inserción de doctores y tecnólogos 
en las empresas. 

CONFERENCIA 
«¿Puede el “compliance” 
restaurar la integridad?», por 
Reyes Calderón  

La Fundación Ramón Areces acoge 
la conferencia: «¿Puede el “com-
pliance” restaurar la integridad? 
Lecciones aprendidas desde los 
Comités de Auditoría». La impartirá 
Reyes Calderón, experta de la 
Universidad de Navarra en Gobierno 
Corporativo. Su intervención tendrá 
lugar en el ciclo de conferencias 
«Regulación Contable Internacional 
y Gobierno Corporativo», organiza-
do con la Cátedra UAM-Auditores 
Madrid de Información Financiera 
Corporativa. 

 

Cuándo: Martes, 14, a las 19.30 h. Dónde: 
Fundación Ramón Areces (calle Vitruvio, 5. 
Madrid). Precio: Gratuita. 

ABC 
 Juan Rosell (izq.) y Segundo Píriz firman el convenio de colaboración  
con objeto de intensificar la relación entre la universidad y la empresa

12 
DE FEBRERO

Hemeroteca ABC. Un día como hoy
1913 ABC ilustra su portada con la imagen de la gran 
comitiva que acompaña al féretro de Andrés del Campo, 
«Dominguín», que es llevado a hombros para su entierro. 

1999 El presidente de EE.UU., Bill Clinton, es absuelto de 
los cargos de perjurio y obstrucción a la Justicia en el 
«caso Lewinski» y no fue destituido por el Senado. 

2013 Francia aprueba la ley del matrimonio homosexual. 

2016 El Papa Francisco y el patriarca ortodoxo ruso Kiril 
reúnen a ambas Iglesias tras el cisma de 1054.

Santoral

Santos Eulalia de Barcelona, Antonio 
Cauleas, Benito de Aniano, Ludano 
peregrino y Melecio de Antioquía

S. Eulalia de Barcelona (s. III-IV) 

Esta joven, de unos 13 años, se 

entregó a las autoridades.  

Abiertamente confesó su fe y 

fue entregada al martirio. Y, 

siendo víctima de diferentes 

tormentos, murió en la cruz

DOMINGO

abc.es 86 AGENDA 
 DOMINGO, 12 DE FEBRERO DE 2017 ABC
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AHORA LA 
SELECTIVIDAD 
SE LLAMA 
EBAU 

 
La nueva PAU es igual 
que la antigua pero 
cambia de nombre

OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
La Selectividad vuelve a cambiar de 
nombre. Cuando empezaba a conso-
lidarse el término de Prueba de Ac-
ceso a la Universidad (PAU), las co-
munidades autónomas han dado la 
vuelta a la denominación de un exa-
men concebido al principio como 
una reválida pero que al final será 
prácticamente igual al de antes.  

A partir de ahora no habrá que ha-
blar de PAU, sino de EBAU, que son 
las siglas de la Evaluación de Bachi-
llerato para el Acceso a la Universi-
dad, tal y como han recogido los de-
sarrollos normativos de Castilla y Le-
ón, Asturias, La Rioja, Cantabria o 
Canarias, que estos días están dando 
a conocer las fechas y las caracterís-
ticas concretas de la prueba.  

La Comunidad de Madrid se ha 
desmarcado de esta terminología y 
ha prescindido de la palabra Bachi-
llerato que figuraba incluso en la or-
den autonómica aprobada el pasado 
13 de enero. Se refiere a la prueba 
como EvAU, el acrónimo de la Eva-
luación de Acceso a la Universidad.  

Pocas cosas dan tantas vueltas co-
mo la terminología educativa, cuyas 
denominaciones cambian tan rápido 
como las leyes. Al principio de los 
tiempos estaba la reválida. En 1974, 
se implantó la Selectividad. 36 años 
pasaron hasta que llegó la PAU. Seis 
años después, la EBAU es el nombre 
que se le ha dado al examen mien-
tras los políticos llegan a un pacto y 
hacen una nueva ley. ¿Por qué cam-
biar de nombre lo que, en la práctica, 
es igual? «Porque es la forma que tie-
nen los políticos de dejar su huella 
legal, de decir que han pasado por 
un asunto», señala el catedrático de 
Bachillerato Javier Orrico, que opina 
que «ya nadie se atreve a decir exa-
men porque parece de derechas».  

¿Dará tiempo a que cuaje el térmi-
no? «Al principio, será normal que 
las personas no directamente rela-
cionadas con esas pruebas sigan 
usando el nombre de la anterior. Si 
acaba calando o no la nueva denomi-
nación dependerá mucho del tiempo 
que esté vigente. Si hiciéramos una 
encuesta, seguramente hay mucha 
más gente que sabe qué es la Selec-
tividad, una denominación que se 
usó durante más años, que la PAU, 
de existencia más efímera», dicen en 
la Fundación del Español Urgente. 

La Real Academia Española, por 
su parte, recomienda escribir EBAU 
con todas las mayúsculas porque 
«no se trata de un acrónimo plena-
mente lexicalizado»; es decir, porque 
aún no se emplea como una palabra. 

EDUCACIÓN

INFORME ‘CIENTÍFICAS EN CIFRAS 2015’ 
 

LA MUJER, AUSENTE EN 
LOS CARGOS EN CIENCIA 

 
Aunque el 50% de los doctorados son para mujeres, sólo tres son rectoras 
en una universidad pública y casi el 80% de los catedráticos son hombres

IGUALDAD

AMADO HERRERO  MADRID 
El acceso a los niveles más altos 
de las instituciones de investiga-
ción científica sigue cerrado pa-
ra las mujeres. Ésta es una de 
las conclusiones del informe 
Científicas en Cifras 2015, pre-
sentado esta semana por la se-
cretaria de Estado de Investiga-
ción, Desarrollo e Innovación, 

TRES PORTUGUESES DETENIDOS POR TRÁFICO DE PERSONAS 
 

TRES HOMBRES ESCLAVIZADOS EN FINCAS DE CÁCERES  
 

Los esclavos, ya liberados, vivían en condiciones 
de extrema pobreza, en «chabolas sin agua 
corriente, sin condiciones sanitarias, sin nada»  

OPERACIÓN POLICIAL

 GUARDA (PORTUGAL) 
Tres portugueses, detenidos en 
una aldea lusa próxima a la fron-
tera con España por tráfico de 
personas, obligaban a sus escla-
vos a trabajar «en condiciones mi-
serables» en fincas agrícolas de la 
provincia de Cáceres. 

El dato lo confirmó a EFE José 
Almeida, coordinador de la Policía 
Judicial del distrito portugués de 

Guarda y responsable de la opera-
ción que permitió su arresto. Se-
gún su versión, mantenían escla-
vizados, secuestrados y sometidos 
a, al menos, otros tres hombres, 
también de Portugal, que ya han 
sido realojados. Almeida desveló 
que las personas sometidas vivían 
en condiciones de extrema pobre-
za, «sin agua corriente, sin condi-
ciones sanitarias, sin nada». 

En estos casos, reconoce el co-
ordinador de la Policía, las opera-
ciones «suelen ser muy complica-
das», ya que «las víctimas tienen 
mucho miedo» y hay que «ganar-
se su confianza poco a poco». La 
mayor complejidad policial radica 
en que «es muy difícil probar» es-
te tipo de delitos, ya que «la mayo-
ría de las víctimas son personas 
con poca formación, que muchas 
veces no tienen donde ir». 

Los tres liberados se encuen-
tran ya bajo protección de las 
fuerzas policiales. Desde la Policía 
Judicial de Portugal reconocen 

que hay más personas sometidas 
a este tipo de esclavitud en dife-
rentes fincas de España y Portu-
gal, donde las llevan para trabajar 
como temporeros. En este caso, 
los tres hombres explotados  tra-
bajaron como temporeros en zo-
nas agrícolas de Jaraíz de la Vera.  

Sin embargo, aclara Almeida, 
los dueños españoles de las fincas 
no tienen ninguna responsabili-
dad delictiva, ya que ellos contra-
taban a los trabajadores a través 
de los ahora arrestados, a los que 
les pagaban. Los detenidos se 
quedaban con todo el dinero.

Carmen Vela. A pesar de que en 
España las mujeres obtienen el 
60% de los títulos universitarios 
y la mitad de los doctorados, su 
presencia en el escalafón dismi-
nuye a medida que se asciende a 
las categorías de mayor rango. 

Al cierre del informe, en 2015, 
sólo una rectora se encontraba 
al frente de una universidad pú-

blica española, la de Granada. 
Aunque el número ha subido a 
tres en los últimos años, la cifra 
sigue muy por debajo de la me-
dia europea. Asimismo, no hay 
ninguna mujer entre los ocho di-
rectores de los Organismos Pú-
blicos de Investigación (OPI). 

En cuanto a los cargos de di-
rección y las cátedras de las uni-

versidades públicas, sólo el 21% 
están ocupados por mujeres. Un 
dato que contrasta con la situa-
ción en el sector privado, en el 
que en la categoría de máximo 
nivel su presencia alcanza el 
43%. De acuerdo con Carmen 
Vela, la brecha en los niveles 
más altos tiene que ver «con mu-
chos aspectos, sobre todo, es-
tructurales de la propia socie-
dad». La secretaria de Estado 
también aludió a «lastres socia-
les y personales» como factor de 
desigualdad. 

Entre los resultados positivos, 
el número de mujeres que obtie-
ne un doctorado en España se 
encuentra en torno al 50% y el 
porcentaje de investigadoras es 
de un 39%, datos que sitúan al 
país por encima de la media eu-
ropea. No obstante, este último 
indicador permanece inalterado 
desde 2009, un estancamiento 
que la secretaria de Estado rela-
cionó con las circunstancias de 
contratación «que en los últimos 
años no han sido ideales». 

PLANES DE IGUALDAD 
Por otro lado, el informe señala 
que el porcentaje de investigado-
ras que trabajan en la Adminis-
tración Pública alcanza el 46% y 
se sitúa cuatro puntos por enci-
ma de la media comunitaria. La 
secretaria de Estado destacó que 
el 74% de las universidades pú-
blicas y el 88% de los organis-
mos públicos de investigación ya 
disponen de un plan de igualdad 
de género vigente, con medidas 
y objetivos concretos para avan-
zar en este ámbito. 

El documento concluye seña-
lando la «necesidad de las políti-
cas de igualdad de género en la 
I+D+i». El informe se presentó 
el miércoles, días antes de la 
Jornada Internacional de la Mu-
jer y la Niña en la Ciencia, que 
se celebra hoy, y sus conclusio-
nes siguen la línea de las publi-
cadas hace unos meses en el In-
forme Mujeres Investigadoras 
2016, elaborado por la Comisión 
de Mujeres y Ciencia del Conse-
jo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC).

Una investigadora analiza unas muestras con el microscopio en el Hospital Veterinario de Murcia. ANTONIO HEREDIA
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Retrato de Marie Curie, la primera fémina en ser reconocida con el premio Nobel de Física.

AGENCIAS / MADRID 
En 2015, la ONU declaró el 11 de 
febrero el Día Internacional de la 
Mujer y la Niña en la Ciencia. El 
papel de las féminas en este ámbi-
to estuvo muy limitado en el pasa-
do por la discriminación general 
que vivieron, y aunque en la ac-
tualidad ocupan un mayor espa-
cio, siguen encontrándose con te-
chos de cristal.  

Según Naciones Unidas, la pro-
babilidad de que las jóvenes termi-
nen una licenciatura, un postgrado 
y un doctorado en alguna materia 
relacionada con la ciencia es del 18, 

ocho y dos por ciento, respectiva-
mente, mientras que para los varo-
nes es del 37, 18 y seis por ciento.  

En cuanto al sector de la inves-
tigación, según un análisis de la 
Unesco en Europa Occidental, las 
mujeres suponen de media un 32 
por ciento del total de los expertos, 
aunque con diferencias entre paí-
ses. En España, Italia o el Reino 
Unido el porcentaje se sitúa entre 
el 30 y el 45 por ciento.  

Europa se ve superada por re-
giones como América Latina y el 
Caribe, donde las féminas suponen 
más del 44 por ciento del total de 

científicos. A la cabeza están Boli-
via y Venezuela, con una represen-
tación superior al 70 por ciento.  

En la Unión Europea (UE), el 
desequilibrio entre hombres y mu-
jeres en las carreras universitarias 
científicas aumenta a medida que 
se sube en el escalafón. En 2013 ha-
bía de media un 59 por ciento de 
graduadas pero solo un 21 por cien-
to de catedráticas.  

Una de ellas es la española Ade-
la Muñoz Páez, experta en Quími-
ca Inorgánica la Universidad de Se-
villa. En su opinión, es necesario 
que se incremente el papel de las 

mujeres en los tribunales que eva-
lúan proyectos científicos, becas o 
plazas, ya que hay «una tendencia 
generalizada a evaluar o calificar 
mejor a los iguales».  

Según un reciente estudio de 
Nature, esa desigualdad existe tam-
bién entre los investigadores que 
evalúan artículos para su publica-
ción en las revistas.  

Un análisis de las publicaciones 
de la Unión Americana de Geofísi-
ca entre 2012 y 2015 reveló que so-
lo el 20 por ciento de los expertos 
que revisaron textos eran mujeres, 
por debajo del porcentaje de exper-

tas que integran dicha sociedad.  
Otro de los aspectos en los que 

se aprecia una falta de representa-
ción es la concesión de premios. 
Desde la creación de los Premios 
Nobel solo 17 féminas han sido re-
conocidas por sus trabajos científi-
cos, cifra que según Muñoz «no re-
fleja ni la cantidad ni la calidad de 
las contribuciones de las mujeres 
científicas».  

Incluso la célebre Marie Curie 
(1867-1934) estuvo a punto de que-
darse sin el Nobel de Física por el 
descubrimiento de la radiactividad 
a partir de una investigación que 
ella inició y desarrolló junto a su 
marido, Pierre Curie. Solo la insis-
tencia de este último consiguió que 
también Marie fuera galardonada.  

 
AVANCE. Este tipo de desigualda-
des provoca una invisibilización de 
las investigadoras, tanto de las que 
contribuyeron al avance de la in-
vestigación en el pasado como de 
las actuales. «Las mujeres científi-
cas son un campo desconocido in-
cluso para las feministas. Hace fal-
ta un esfuerzo doble: dar a conocer 
la importancia de la ciencia a la so-
ciedad y dentro de la ciencia, que 
hay un gran colectivo que es el de 
las mujeres», explicó Muñoz, que 
acaba de publicar el libro Sabias. 
La cara oculta de la ciencia.  

La necesidad de concienciación 
sobre las posibilidades de las muje-
res es necesaria desde la infancia.  

En otro informe de Science se 
hablaba a un grupo de pequeños 
sobre una persona especialmente 
inteligente y se les preguntaba de 
qué sexo creían que era. A partir de 
los seis o siete las niñas tendían me-
nos que los niños a asociar la ge-
nialidad con su propio sexo.  

Con motivo del Día Internacio-
nal de la Mujer y la Niña en la Cien-
cia que se celebra hoy se han desa-
rrollado multitud de actos para rei-
vindicar el papel de las científicas y 
animar a las niñas y jóvenes a inte-
resarse por este sector. 

La ciencia 
busca mujeres

El exceso de hombres en puestos destacados en investigación  
o en las universidades hace que persista la brecha de género 

La concienciación 
sobre las 

posibilidades     
de las jóvenes     
es necesaria 

desde la infancia 
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Redacción CÁDIZ

Tras la polémica sobre los 35 do-
centes de la Facultad de Medicina
que ejercían sus labores sin una re-
lación contractual con la institu-
ción académica, la Universidad de
Cádiz ha decidido aclarar cómo es
el proceso de contratación de los
profesores asociados de Ciencias
de la Salud.

Las actuaciones comienzan con
la planificación conjunta entre la
Universidad y el Servicio Andaluz
de Salud para la definición del nú-
mero y perfil de las plazas a convo-
car. Este primer paso supone un
extenso e intenso trabajo con el
objetivo de alcanzar el equilibrio
entre las distintas áreas asistencia-
les y, especialmente, para la dota-
ción de plazas de asociados al nue-
vo hospital universitario de Jerez,
extendiéndose dichas negociacio-
nes durante todo el año 2015.

Esta propuesta es posterior-
mente aprobada en una reunión
de la Comisión Mixta y, a conti-
nuación, se solicita la autoriza-
ción de las citadas plazas a la Con-
sejería de Economía y Conoci-
miento.Una vez recibida la autori-
zación, comienza el procedimien-
to de gestión administrativa para
la convocatoria y final resolución

de estas plazas de asociados. Di-
cho procedimiento se inicia con la
convocatoria pública oficial de las
mismas en el Boletín Oficial de la
Junta de Andalucía (BOJA). A
partir de esta publicación, se esta-
blecen los plazos normativos apli-
cables para las convocatorias que
definen los procedimientos de in-
corporación de profesorado en
una institución pública: plazo de

presentación de solicitudes (que
para este año incorporaba por pri-
mera vez un documento acredita-
tivo sobre la situación profesional
de los solicitantes emitido por los
centros sanitarios), listado provi-
sional de admitidos y excluidos,
reclamaciones al listado profesio-
nal y listado definitivo de admiti-
dos y excluidos.

A partir de este momento y re-

cogida toda la documentación pa-
ra un total de 210 plazas, las soli-
citudes son clasificadas por áreas
de conocimiento y enviadas a los
departamentos responsables de
cada docencia para su posterior
baremación. Cada departamento,
en el seno de una comisión especí-
fica, realiza la valoración de los
méritos aportados por los candi-
datos y establece una propuesta

La UCA reitera la complejidad del
proceso para contratar docentes
● La institución
reconoce el esfuerzo
de los profesionales
deMedicina y de los
estudiantes delGrado

JOAQUÍN HERNÁNDEZ KIKI

El rector de la Universidad de Cádiz, Eduardo González Mazo.

de baremación. Esta propuesta se
eleva a la comisión de contrata-
ción de la Universidad de Cádiz,
constituida por todos los colecti-
vos de profesores y representantes
de trabajadores, donde es revisa-
da y aprobada.

Esta comisión formula una pro-
puesta provisional de contrata-
ción, abriéndose un nuevo plazo
de reclamaciones, tras el cual se
propone una proclamación defini-
tiva de los candidatos.

Culminado este proceso, el Área
de Personal de la UCA inicia los
trámites administrativos para la
formalización del contrato, que
culmina con la firma final del mis-
mo, los últimos de los cuales se
han producido en estos días.

En este proceso, donde intervie-
nen diversas administraciones y
distintos órganos dentro de cada

una de ellas, se garantiza la libre
concurrencia y plena la igualdad
de oportunidades que todo proce-
dimiento de contratación pública
requiere.

Desde la UCA añaden que este
año se ha demorado más de lo de-
seado, pero en ningún en caso es
producto de un trabajo en un bre-
ve periodo de tiempo y por eso
agradecen encarecidamente el es-
fuerzo de todos los profesionales
que han participado en el desarro-
llo del procedimiento, especial-
mente a los trabajadores del Per-
sonal de Administración y Servi-
cios del Área de Personal.

Por último, valoran el trabajo de
los tutores clínicos y de los estu-
diantes, que se caracteriza “por
una elevada dedicación, motiva-
ción y vocación por curar”.

La universidad recuerda
que es un trabajo en
el que se implican
muchos organismos
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Enlaces a noticias digitales 

 

Programa Ecocampus 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8149882/02/17/Junta-organiza-
en-Sevilla-el-VII-encuentro-del-programa-de-educacion-ambiental-
Ecocampus.html 

• http://www.gentedigital.es/sevilla/noticia/2083374/junta-organiza-en-sevilla-el-
vii-encuentro-del-programa-de-educacion-ambiental-ecocampus/ 

 

Tríptico contra el acoso 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8147359/02/17/La-US-abre-
con-la-divulgacion-de-un-triptico-informativo-del-protocolo-antiacoso-el-
debate-para-su-mejora.html 

• http://www.lainformacion.com/educacion/escuelas/US-divulgacion-informativo-
protocolo-antiacoso_0_998301398.html 

• http://www.20minutos.es/noticia/2957376/0/us-abre-con-divulgacion-triptico-
informativo-protocolo-antiacoso-debate-para-su-mejora/ 

 

Junta de PDI 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8146629/02/17/Profesores-de-
US-reclaman-condiciones-homogeneas-para-todo-el-PDI-y-rebajar-docencia-a-
mayores-de-55-anos.html 

• http://www.lainformacion.com/educacion/ensenanza-y-
aprendizaje/profesores/Profesores-US-condiciones-homogeneas-
PDI_0_998300850.html 

• http://www.20minutos.es/noticia/2957020/0/profesores-us-reclaman-
condiciones-homogeneas-para-todo-pdi-rebajar-docencia-mayores-55-anos/ 

 

Jornadas “El asilo es de todos” 

• http://www.emartv.es/2017/02/10/belen-cuadrado/ 
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Estudio de caballos para la doma clásica 

• http://www.agenciasinc.es/Noticias/Un-metodo-permite-identificar-mejor-la-
habilidad-de-un-caballo-para-la-doma 

 

Presentación del libro de la profesora Adela Muñoz 

• http://www.diariodenavarra.es/noticias/vivir/ciencia/2017/02/13/adela_munoz_r
epasa_vital_contribucion_las_mujeres_espanolas_ciencia_516750_3241.html 

• http://www.rtve.es/alacarta/audios/biblioteca-publica/biblioteca-publica-adela-
munoz-paez-reivindica-papel-mujeres-luz-investigadoras-como-hipatia-marie-
curie-sabias-cara-oculta-ciencia/3909551/ 

 

Dispositivo para alertar de las caídas 

• http://tecnologia.diariomedico.com/2017/02/13/area-
cientifica/especialidades/tecnologia/un-dispositivo-inteligente-alerta-al-servicio-
sanitario-de-las-caidas- 

 

Jornadas universitarias de la Cadena SER Andalucía 

• http://cadenaser.com/emisora/2017/02/10/radio_sevilla/1486727391_796515.ht
ml 
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